
КОМАНДИРОВКА Многодетная семья добивается в суде       
права на теплый туалет

Станция Урдома

Гульнара Вахитова

Ф
акторы укрепления руб-
ля по отношению к дол-
лару и евро уже практи-

чески исчерпаны, но сильного 
ослабления к концу года ждать 
не стоит. Курс вряд ли сильно 
отклонится от текущих 60 ру-
блей при сохранении ключевой 
ставки Банка России, считают 
опрошенные «Российской газе-
той» экономисты. При этом 
пока аналитики осторожно оце-
нивают перспективы 2023 года 
ввиду того, что определять 
тренд и конъюнктуру рынка бу-
дут по-прежнему геополитиче-
ские факторы.

«Курс доллара на конец года 
останется у отметки 60 рублей 
за доллар. Возможны незначи-
тельные колебания курса в пре-
делах 2—4%», — считает заведу-
ющий кафедрой мировых фи-
нансовых рынков и финтеха 

РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис 
Перепелица. 

Сильное влияние на валют-
ный рынок оказали геополити-
ка и эффективное взаимодей-
ствие монетарных властей, про-
должает финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов.

«Из-за действий регулятора 
и ввода банками комиссий на 
валютные счета курс доллара 
снижался в течение года и до 50 
рублей. Сейчас рынок находит-
ся под пристальным вниманием 

Банка России. Рынки измени-
лись до неузнаваемости, поэто-
му никто не знает, какой будет 
реакция на то или иное собы-
тие», — пояснил Антонов. Участ-
ники рынка ожидают сохране-
ния ключевой ставки ЦБ на 
уровне 7,5%. Если ставка не из-
менится, то решение не окажет 
влияния на рынок, уверен он. 
«ЦБ доказал на деле, что если 
появятся признаки угрозы фи-
нансовой стабильности, то он 
применит все  имеющиеся 

инструменты, чтобы мгновенно 
погасить высокую волатиль-
ность в рублевых парах», — до-
бавил эксперт. Власти неодно-
кратно заявляли, что комфорт-
ный курс находится на уровне 
70—80 рублей.

Более скептически настроен 
главный аналитик Промсвязь-
банка Денис Попов: он ожидает  
ослабления рубля до 63—-64 ру-
блей за доллар на конец текуще-
го года. «Умеренное ослабление 
рубля будет связано с усилением 
ограничений на российский 
энергетический экспорт», — счи-
тает экономист. Преподаватель 
бизнес-программ РАНХиГС На-
дежда Громова отмечает, что в 
условиях неопределенности с 
продолжительностью специаль-
ной военной операции рост кур-
са также нельзя исключать. При 
этом есть еще и сдержи-
вающие факторы на 
рубль, признала она.

Игорь Елков, 
«Российская газета», 
Архангельская область 

П
риезжайте, я вас 
встречу, — пообеща-
ла хозяйка гости-
н и ц ы .  —  Ус л у г а 
бесплатная. Нет, ни 
ф а м и л и и ,  н и 
предоплаты не на-
до, номер за вами, у 
нас принято верить 

на слово.
Начал выяснять, как мы 

узнаем друг друга на станции. 
Но собеседница лишь засмея-
лась в ответ.

Узнали мы друг друга про-
сто. На этой станции из поезда 
я вышел один. Стоянка две ми-
нуты. И состав умчался, подни-
мая вихри снежной пыли, 
дальше, на Воркуту.

Урдома — станция и рабочий 
поселок на юге архангельской 
тайги. Слово «юг» вызывает 
н е у м е с т н ы е  и л л ю з и и ,  п о 
прогнозу десять градусов мо-
роза, по факту — за 20. Четыре 
тысячи жителей: обслуживают 

н и т к у  « Га з п р о м а » ,  п л ю с   
большой железнодорожный 
узел, по слухам здесь стратеги-
ческий резерв паровозов стра-
ны. На подъезде к станции их 
можно даже увидеть. Но я при-
ехал искать не паровозы. Зада-
ча интереснее, важнее и остро-
сюжетное: здесь творится ис-
тория. При благоприятном 
развитии ситуации прецедент 
может изменить жизнь тысяч 
многодетных семей в самых 
отдаленных уголках страны. 

Но по порядку. Десять лет 
назад в Урдоме поженились 
Настя с  Александром.  Оба 
местные, знают друг друга с 
детства. Впрочем, здесь все 

знают всех. Родился сын, Сере-
жа, затем дочка, Сашенька. 
Долгие годы жили у родствен-
ников, пять лет назад, набрав 
кредитов, купили свой дом. И 
через год здесь родили еще од-
ного ребенка, Алексея.

Дом — это в общечеловече-
ском смысле слова. Хотя он и 
выглядит как дом. Иду по улице 
Строителей: вот он, одноэтаж-
н ы й ,  д е р е в я н н ы й ,  з а  н е -
большим забором. Есть своя 
земля, на ней внушительный 
дровяной сарай и отжившая 
свой век банька, чья крыша 
давно лежит на полатях. Как 
есть сельская идиллия. Но… по 
документам это не дом, а квар-

тира площадью 41,8 кв. м. По-
тому что одна стена общая, за 
ней точно такая же квартира. 

«Ипотеки нам не дали, — 
рассказывает многодетная 
мама Анастасия Дробкова. — 
Один потребкредит мы офор-
мили на себя, но денег все рав-
но не хватало. Тогда еще один 
кредит согласился взять отец». 

Беру калькулятор, делю 
площадь квартиры на число 
п р о ж и в а ю щ и х  д у ш .  Ч у т ь 
больше 8 метров. Внутри, по 
впечатлению, метров даже 
меньше: узкий короткий кори-
дор, кухня, где определенно 
впятером не сесть, поскольку 
значительную часть площади 
занимает печь с запасом дров. 
«Зимой до пяти кубов в месяц 
сжигаем», — поясняет глава се-
мьи Александр.

Для городских нужно пояс-
нить: если вы видите трактор с 
двухосным прицепом, доверху 
набитый дровами, — это пять 
кубов. Но, напомню, это не на 
всю зиму, а только на один ме-
сяц. Зимы на Севере длин-
ные.

Да, возвращаюсь в дом. Две 
комнаты: маленькую отдали во 
владение 10-летнему Сереже, 
он же школьник, надо делать 
домашнее задание. А еще Сер-
гей именитый футболист, гор-
до демонстрирует журналисту 
личную полку с медалями. 
Полку, правда, разместил в 
большой комнате, где живут 
родители и сестра с братиком. 
Это ведь и спальня, и место, где 
занимаются младшие дети, и 
гостиная. Сейчас как раз тот 
самый случай: пока все дома. Я 
в большой компании, за 120 
км из Котласа приехал адвокат, 
ведущий это необычное дело.

В квартире пусто: ударили 
м о р о з ы ,  и  н а  з и м у  с е м ья 
переезжает в дом родственни-
ков. Экскурсию проводят пер-
сонально для меня и взрослые, 
и  д ет и .  И н тер е су ю с ь :  гд е 
туалет и ванная? Все загадочно 
улыбаются. Ну, понят-
ное дело, городской, 
да еще из Москвы. 
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Саша, мама Настя, Сережа, папа 
Саня и Алеша на фоне старого дома. 
Справа — теплая пристройка.  

А К Ц Е Н Т

Есть логика чиновников, есть язык 
юристов. Но и есть здравый смысл. 
Должен быть, во всяком случае. 
Все есть, а туалета у Дробковых нет 

А К Ц Е Н Т

Ежемесячно рубль получает поддержку 
от продажи валютной выручки 
экспортеров во время налогового 
периода

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 40,9564
Азербайджанский манат 35,9260
Армянский драм** 15,4571
Белорусский рубль 25,0828
Болгарский лев 32,6722
Бразильский реал 11,3536

Венгерский форинт** 15,5141
Вон Республики Корея*** 46,0381
Гонконгский доллар* 78,3304
Датская крона* 85,9280
Доллар США 61,0742
Евро 63,3882

Индийская рупия** 74,6864
Казахстанский тенге** 13,0503
Канадский доллар 45,3982
Киргизский сом** 72,3221
Китайский юань* 84,8798
Молдавский лей* 31,5649

Новый туркменский манат 17,4498
Норвежская крона* 61,3589
Польский злотый 13,5465
Румынский лей 12,8895
СДР 80,4414
Сингапурский доллар 44,4435

Таджикский сомони* 59,8180
Турецкая лира* 32,7938
Узбекский сум**** 54,3831
Украинская гривна* 16,5371
Фунт стерлингов 73,5333
Чешская крона* 26,2357

Шведская крона* 58,1426
Швейцарский франк 64,1603
Южноафриканский рэнд* 35,9252
Японская иена** 43,9857

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.11.22
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Кому плей, кому офф: 
кто уже пробился, 
кто рискует 
не попасть и где 
ждать сенсаций
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РЕЗОНАНС Куда заведет 
нового начальника Twitter 
борьба за «свободу слова»

Илон покусился 
на «яблоко»

Анна Белорусцева, Игорь Дунаевский

Новый владелец Twitter Илон Маск пообещал вскоре 
опубликовать в соцсети документы, которые, по его 
словам, докажут подавление свободы слова в интерне-
те. «Народ заслуживает знать, что происходило на 
самом деле», — написал Маск, который критиковал 
IT-гигантов за насаждение в соцсетях онлайн-цензуры.

Предприниматель называет себя абсолютистом 
свободы слова и, покупая Twitter, заявлял, что будет 
решительно менять правила модерации контента и 
блокировки пользователей. На днях Маск после 
устроенного им опроса в Twitter заявил, что проведет 
амнистию для всех заблокированных аккаунтов, кро-
ме нарушавших закон или рассылавших спам. До этого 
он аналогичным образом снял блокировку с учетной 
записи экс-президента США Дональда Трампа.

Границы свободы слова в соцсетях — тема для Аме-
рики болезненная и сложная. В свое время заточенный 
под быстрые сообщения Twitter стал средством рас-
пространения новостей, порой опережая даже СМИ, 
ведь в соцсети корреспондентом на месте событий мог 
быть каждый пользователь. Но по мере того, как соц-
сеть становилась кровеносной системой по-
литики в США, ее стали использовать ее для 
информационной борьбы друг с другом.

СЛЕДСТВИЕ Мошенники 
стали все чаще 
представляться 
сотрудниками СКР

Что не говорят 
следователи

Наталья Козлова

Необычное предупреждение гражданам вчера обнаро-
довал Следственный комитет. Ведомство Александра 
Бастрыкина заявило, что в последнее время участи-
лись случаи обращения граждан в правоохранитель-
ные органы о мошенничестве, совершенном лжесо-
трудниками Следственного комитета.

В СК напомнили, что совсем недавно Александр Ба-
стрыкин дал поручение начать проверку по факту мо-
шенничества против 76-летней москвички, которую 
неизвестные, представившись сотрудниками СКР, убе-
дили продать единственное жилье.

Почти одновременно в полицию Санкт-Петербурга 
пришел гражданин Китая, который рассказал, что 
неизвестные под видом сотрудников Следственного 
комитета, угрожая оружием, украли у него крупную 
сумму денег. 

В СК рост преступлений лжесотрудниками ведом-
ства не просто заметили. Там призвали граждан к бди-
тельности и осторожности. Объяснили, как ведут себя 
настоящие следователи, что они могут спра-
шивать. А главное — рассказали, как по разго-
вору отличить следователя от мошенника. 

ПРОЕКТ Предлагается 
укрепить защиту 
бизнесменов от ареста

Оставят в деле

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности одобрила проект поправок в УПК, обязыва-
ющих судей стараться прежде всего выбрать для под-
следственного бизнесмена такую меру пресечения, ко-
торая не разрушит его бизнес. То есть по возможности 
воздерживаться от ареста.

«Подготовленный законопроект направлен на 
укрепление правовой защиты предпринимателей от 
необоснованного или чрезмерного уголовного пресле-
дования, — подчеркнул председатель правления Ассо-
циации юристов России Владимир Груздев. — Прежде 
всего речь идет о защите от беспочвенного ареста. В 
частности, законопроектом устанавливается приори-
тет применения судом в отношении предпринима-
телей альтернативных мер пресечения, позволяющих 
продолжать им предпринимательскую деятельность».

Эксперты подчеркивают: несмотря на уже приня-
тые нормы, ограничивающие применение ареста в от-
ношении предпринимателей, по-прежнему сохраня-
ется риск назначения чрезмерно жесткой меры пресе-
чения. Более того, по данным Судебного департамента 
при Верховном суде РФ, число решений об аре-
сте предпринимателей растет. В 2020 году было 
удовлетворено 118 ходатайств об избрании меры пре-
сечения в виде взятия под стражу в отношении пред-
принимателей. В 2021 году был назначен 
арест уже 151 бизнесмену. Всегда ли такая 
мера была оправдана? 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Судьям определят 
этические стандарты 
поведения в соцсетях

Поставят лайк

Владислав Куликов

На X Всероссийском съезде судей, открывшемся 
в Москве, прозвучали важные новости. В том числе 
для судей разработают правила поведения в соцсетях. 
В перспективе будет запущен суперсервис «Правосу-
дие онлайн». Также уже подготовлен проект поведения 
граждан в зданиях судов. 

«Принцип открытости судебного разбирательства 
органично связан с доступностью правосудия, ускоре-
нием процедуры обращения в суд, расширением воз-
можностей дистанционного участия в судебных за-
седаниях с использованием цифровых технологий, — 
подчеркнул председатель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев. — Во всех видах судопроизводства 
реализуются возможности подачи процессуальных до-
кументов в электронном виде, проведения судебных 
заседаний с использованием видео-конференц-связи 
и веб-конференции, а суперсервис «Правосудие он-
лайн» предусматри-
вает использование 
судами технологий 
искусственного ин-
теллекта».

В свою очередь 
председатель Со-
вета судей России 
Виктор Момотов 
подчеркнул, что 
век информаци-
онных технологий 
и открытости созда-
ет новые возможно-
сти для обмена ин-
формацией, выражения мнения, взаимодействия су-
дебной власти с гражданским обществом. Глобальная 
сеть «Интернет» позволяет использовать массу раз-
личных инструментов, практически не ограничивая 
пользователей правилами.

«Как я уже отмечал, мы не против использования 
судьями социальных сетей, — заявил Виктор Момо-
тов. — Наоборот, чем более открыто судейское сооб-
щество и чем более доступен диалог с ним, тем лучше. 
Но при всем этом судьи, да и кандидаты в судьи долж-
ны понимать свою ответственность и последствия та-
кого присутствия».

По его словам, судьям требуется соблюдать прави-
ла и ограничения, установленные для них в связи с их 
особым статусом, в том числе в цифровом публичном 
пространстве. 

«В настоящее время комиссия Совета судей по эти-
ке рассматривает предложение по разработке реко-
мендаций и этических стандартов поведения судьи 
в социальных сетях», — сообщил Виктор Момотов.

Также председатель Совета судей России сказал, 
что в условиях информационной открытости судов 
особую актуальность приобретает вопрос о взаимо-
действии судейского сообщества со средствами массо-
вой информации. «Судейское сообщество не могут не 
беспокоить факты «скандализации» правосудия, когда 
недобросовестные лица и средства массовой информа-
ции, пользуясь прежде всего доступностью интернета, 
манипулируют общественным мнением с целью оказа-
ния давления на суд в своих корыстных интересах», — 
подчеркнул он.

Еще одна новость: Совет судей России направил 
в минюст для утверждения правила поведения гра-
ждан в судах. «Важным направлением деятельности 
Совета судей РФ стала также работа по вопросам ре-
гламентации правил поведения в зданиях судов. Чле-
ны судейского сообщества высказывали опасения по 
поводу того, что отсутствие установленных правил по-
ведения в здании суда порождает определенную все-
дозволенность со стороны участников процесса, осо-
бое внимание при этом уделялось поведению судеб-
ных представителей и адвокатов, которые во многом 
помогают обществу формировать мнение о судебной 
 системе», — сообщил Виктор Момотов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин заявил о сохранении макроэкономической стабильности в России

Бюджет призвали к дисциплине
Владимир Кузьмин

С
анкции и прочие ограни-
чения не повлияли на фе-
деральный бюджет стра-

ны в первые девять месяцев 
года, констатировали в прави-
тельстве. За этот период фикси-
руется небольшой профицит, 
который получился в основном 
за счет увеличения нефтегазо-
вых доходов.

Кабинет министров вче-
ра заслушал доклад министер-
ства финансов об исполнении 
главного финансового доку-

мента страны за январь — сен-
тябрь 2022 года. Несмотря на 
экономические вызовы, основ-
ные показатели федерально-
го бюджета остаются сбалан-
сированными, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. «Санкции не нарушили 
устойчивость финансовой си-
стемы России и не повлияли 
на макроэкономическую ста-
бильность», — отметил он. По 
словам главы кабмина, приня-
тые системные меры позволи-
ли стабилизировать ситуацию 
в экономике, поддержать дея-

тельность предприятий и це-
лых отраслей, сохранить рабо-
чие места в регионах.

В январе — сентябре доходы 
бюджета были выше ожидав-
шихся. «Они выросли на 10% 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и при-
близились к 20 триллионам 
рублей», — сообщил Мишустин. 
Расходы тоже увеличились — на 
5,5%, примерно до 19,5 трил-
лиона рублей. Объем внешне-
го государственного долга за 
девять месяцев года был сокра-
щен более чем на 25%. Это сни-

жает зависимость от иностран-
ного капитала, обеспечивает 
сбалансированность бюджет-
ной системы, сказал премьер. 
За девять месяцев федераль-
ный бюджет исполнен с про-
фицитом — 0,2% ВВП, или бо-
лее 200 миллиардов рублей, 
рассказал министр финансов 
Антон Силуанов. Рост доходов 
госказны он связал в основном 
с нефтегазовыми доходами. 
Они увеличились более чем на 
37%, чему благоприятствова-
ли конъюнктура цен на нефть 
и газ, ряд поправок, принятых 
в налоговое законодательство. 
Немного — около 4% — сократи-
лись ненефтегазовые доходы. 
Это связано с изменением им-
портных поставок и налоговой 
базы.

В 2022 году растет исполни-
тельская дисциплина, конста-
тировал глава минфина. «Мы 
исполнили расходы на уров-
не 70%, что выше уровня ис-
полнения прошлого года по-
чти на 6%. Есть отдельные по-
зиции, по которым требуется 
ускорение исполнения наших 
обязательств», — подчеркнул 
Силуанов. За оставшийся ме-
сяц предстоит потратить более 

чем 5,5 триллиона рублей, что 
составляет почти 19% обще-
го объема расходов. Это хоть 
и меньше, чем в прошлом году, 
но все равно значительные 
бюджетные траты, указал ми-
нистр коллегам.

В минфине уже готовятся 
к исполнению главного финан-
сового документа страны на 
2023—2025 годы. Он прошел Го-
сударственную Думу, на этой 
неделе ожидается рассмотре-
ние в Совете Федерации. «И 
на следующей неделе доведем 

уже лимиты бюджетных обя-
зательств до главных распоря-
дителей бюджетных средств. 
Можно будет уже заключать 
соответствующие контрак-
ты, соглашения, подписывать 
обязательства в соответствии 
с теми объемами ассигнова-
ний, которые предусмотрены 
на предстоящую трехлетку», — 
сказал Антон Силуанов, обра-
тив внимание на сжатые сроки 
для подготовки всех норматив-
но-правовых актов. «Важно как 
можно быстрее перейти к воз-
обновлению устойчивого раз-
вития экономики, что потребу-
ет максимальной концентра-
ции и сплоченности наших дей-
ствий, а также неукоснитель-
ного соблюдения финансовой 
и налоговой дисциплины. Про-
шу обратить на это особое вни-
мание всех коллег», — подвел 
итог Михаил Мишустин.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Несколько 
инвестфондов 
создадут 
в сфере IT

РУССКИЙ 
ВЕНЧУР
Олег Капранов

В 2023 году в России будет созда-
но несколько венчурных фон-
дов в сфере IT. Об этом рассказал 
глава минцифры Максут Шада-
ев. По его словам, крупные про-
мышленные предприятия по-
степенно отходят от «первично-
го стресса и готовы инвестиро-
вать» в IT-отрасль.

«Я ожидаю, что в следующем 
году мы увидим несколько круп-
ных частных венчурных фондов, 
причем созданных крупными 
промышленными компаниями. 
Причем, мне кажется, это будет 
в кооперации... ну по крайней 
мере я знаю о нескольких таких 
проектах. Компании даже между 
собой договариваются, объеди-
няются для того, чтобы создать 
такие фонды. И фонды будут до-
статочно большими, насколько 
я понимаю», — заявил министр 
на TAdviser Summit. По его сло-
вам, эти фонды займутся посев-
ными, венчурными инвестиция-
ми. «И это очень хорошо. Это бу-
дет стимулировать в том числе 
развитие решений для замеще-
ния зарубежных продуктов», — 
добавил Шадаев.

Кроме того, стало известно, 
что внесение законопроекта 
о запрете на использование за-
рубежного ПО на любых объек-
тах критической информаци-
онной инфраструктуры (КИИ) 
ожидается до первого квартала 
2023 года. По словам Шадаева, 
министерство подготовило по-
правки в закон о КИИ, в рамках 
которых правительство будет 
само определять, относится ли 
объект к КИИ или нет, и уста-
навливать сроки его перехода 
на отечественные аналоги. Как 
отметил глава минцифры, сей-
час собственник сам определя-
ет, что считать КИИ, а что нет. 
«Компании минимизируют то 
количество систем, которое 
определяется как КИИ, понят-
но, потому что это дополнитель-
ная ответственность, достаточ-
но серьезная, зачем лишний раз 
самого себя загонять в рамки», — 
сказал он. 

По объектам КИИ будут уста-
навливаться сроки перехода на 
российские решения. Это про-
стимулирует компании к опре-
деленному сроку внедрять 
отечественное программное 
обеспечение. По словам Шадае-
ва, сроки перехода будут увяза-
ны с готовностью самих отече-
ственных решений, которые фи-
нансируются через гранты по 
линии индустриальных центров 
компетенций. 

Эти меры реализуются во 
исполнение указа Владимира 
Путина, согласно которому гос-
заказчикам с 31 марта запре-
щено закупать иностранный 
софт для объектов КИИ, а полно-
стью отказаться от его исполь-
зования они должны с 1 января 
2025 года.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил за дальнейшее 
повышение справедливости и доступности правосудия

Право на защиту

Айсель Герейханова 

Н
овые регионы РФ 
нужно максималь-
но быстро интегри-
ровать в судебную 
систему страны. 
Об этом Владимир 
Путин заявил на 
юбилейном X Все-
российском съез-

де судей. Он подчеркнул, что 
проблемы сегодняшнего дня 
не могут служить оправдани-
ем для поверхностного и обви-
нительного подхода в работе 
судов и следствия. Также пре-
зидент призвал судей и впредь 
уделять повышенное внимание 
решению социальных вопросов 
граждан.

В начале своего выступле-
ния президент поздравил судей 
со 100-летием со дня образо-
вания Верховного суда. «Он 
стал первым в истории нашего 
Отечества самостоятельным 
высшим судебным органом. Его 
деятельность была крайне зна-
чима для государства, обще-
ства, в том числе на сложных 
исторических поворотах», — от-
метил Путин. Судебная система 
постоянно развивается. «Этого 
требует сама жизнь, ее стреми-
тельные перемены, ключевые 
события, и Верховный суд неиз-
менно отвечает на новые вызо-

вы времени и запросы нашего 
общества», — сказал президент. 

Он подчеркнул, что пра-
ва и свободы граждан России 
гарантированы Конституци-
ей. «Они незыблемы, мы ни-
когда не должны об этом за-
бывать», — призвал президент. 
«Вызовы, угрозы, с которыми 
столкнулась и сталкивается 
сегодня страна, не могут слу-
жить оправданием для поверх-
ностного или обвинительного 
подхода при проведении судеб-
ных разбирательств, следствен-
ных и других процессуальных 
действий», — добавил глава го-
сударства. Он отметил, что со-
здание 16 новых апелляцион-
ных и кассационных судов об-
щей юрисдикции полностью 
себя оправдало и с точки зрения 
повышения гарантий прав гра-
ждан в судебном процессе, и для 
более тщательного и быстрого 
устранения судебных ошибок. 

На новых территориях Рос-
сии тоже в ближайшее время 

будут созданы федеральные 
суды, чтобы местные жите-
ли получили гарантированное 
конституционное право на су-
дебную защиту. «Это очень се-
рьезный объем работы, связан-
ный не только с подбором кад-
рового состава судов, включая 
судей и работников судов, но 
и строительством новых зда-
ний, материально-техническим 
обеспечением деятельности су-
дов. И сделать это нужно в мак-
симально сжатые сроки», — по-
требовал Путин.

Российские судьи также 
должны уделять повышенное 
внимание социальным вопро-
сам, сказал президент. По его 
словам, в этом году судами 
удовлетворено 95% требова-
ний об оплате труда, 53% тре-
бований граждан о восстанов-
лении на работе, 84% — о защи-
те прав потребителей.

Путин отметил, что судей-
скому сообществу принадле-
жит большая роль в укрепле-

нии делового климата в стра-
не. «Дела, связанные с рабо-
той предпринимателей, часто 
сложные, запутанные и пото-
му требующие всестороннего 
и глубокого рассмотрения, все-
гда в поле зрения судов», — ска-
зал он. Глава государства под-
черкнул, что значимость судеб-
ных решений, принимаемых 
в экономической сфере, вы-
сока, так как от них во многом 
зависит стабильная работа це-
лых предприятий, корпораций, 
огромных коллективов. 

«Принимаются меры и по 
гуманизации уголовной от-
ветственности за преступ-
ления, совершенные в сфе-
ре экономической деятельно-
сти», — отметил президент. Так, 
по его словам, за десять ме-
сяцев 2022 года судами было 
рассмотрено 5 тысяч таких дел 
в отношении 5,5 тысячи лиц. 
Осуждены были 3,5 тысячи че-
ловек, а в отношении 2 тысяч 
обвиняемых уголовные дела 
были прекращены судами. При-
говоры, связанные с реальным 
лишением свободы, получи-
ли 9% осужденных. Меры пре-
сечения в виде заключения 
под стражу были избраны для 
262 граждан. 

Российская судебная систе-
ма сегодня в целом идет по пути 
гуманизации, отметил Путин. 

Так, количество осужденных за 
пять лет сократилось на 22%, 
а приговоренных к лишению 
свободы — на 19%.

Еще одно важное направле-
ние деятельности российских 
судов — работа по признанию 
фактов геноцида мирных гра-
ждан в период Великой Отече-
ственной войны. «Сбор доказа-
тельств о зверствах и преступ-
лениях нацистов продолжает-
ся, и впредь каждому такому 
факту нужно обязательно да-
вать правовую, судебную оцен-
ку», — подчеркнул Путин. 

Завершая свое выступление, 
президент отметил, что суды — 
это олимп правовой системы, 
и судьи должны соответство-
вать высокому статусу. «В це-
лом это зависит от конкретных 
людей, от вас и от ваших кол-
лег зависит то, как применяет-
ся закон и в конечном итоге как 
это отражается на всех сферах 
жизни государства и каждого 
конкретного человека в отдель-
ности. И я вас очень прошу со-
ответствовать этому олимпий-
скому высокому статусу, как 
те, кто там еще по известным 
древним традициям прожива-
ют, имею в виду олимпийских 
богов», — сказал Путин.  

Владимир Путин и председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебедев 
на съезде судей.

Михаил Мишустин: Санкции не нарушили устойчивость финансовой системы России.

А К Ц Е Н Т

Права и свободы россиян
должны быть незыблемы,
подчеркнул президент

Судейское сообще-
ство беспокоят 
факты «скандали-
зации» правосудия, 
когда в Сети давят 
на судей 

А К Ц Е Н Т

Доходы федерального бюджета 
за январь — сентябрь выросли на 10%,
расходы — на 5,5%

Оставят в деле

Как бы то ни было, законодательную гаран-
тию для предпринимателей предложено укре-
пить. Анализ практики показал необходи-

мость совершенствования законодательства в данной 
сфере, подчеркивают эксперты.

«Законопроект, помимо прочего, вводит дополни-
тельные требования для продления ареста, призван-
ные защитить от волокиты, — считает председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — Вводится норма, согласно которой необхо-
димость проведения следственных действий не может 
быть единственным и достаточным основанием для 
продления содержания под стражей. Неэффективная 
организация расследования не должна быть исключи-
тельно проблемой человека, находящегося все это вре-
мя в следственном изоляторе. Продление срока содер-
жания под стражей будет возможно только с согласия 
руководителя следственного органа по субъекту РФ. 
То есть каждый раз вопрос о допустимости дальнейше-
го нахождения предпринимателя под стражей и направ-
лении соответствующего ходатайства в суд должен ре-
шаться на высоком уровне. Это тоже еще один барьер от 
злоупотреблений. Принятие законопроекта позволит 
расширить правовые гарантии предпринимателей, об-
виняемых в экономических преступлениях».

В свою очередь, член совета Федеральной палаты 
адвокатов Татьяна Проценко рассказала, что необхо-
димость данных изменений назрела давно и много-
кратно обсуждалась представителями бизнес-сообще-
ства на различных дискуссионных площадках, в том 
числе на заседаниях «круглых столов», организован-
ных Уполномоченным при президенте РФ по защите 
прав предпринимателей Борисом Титовым, а также 
докладывалась президенту России.

«Заключение под стражу предпринимателя на ста-
дии предварительного следствия и судебного разбира-
тельства, когда вина еще не установлена приговором 
суда, при обвинении в совершении преступления эко-
номической направленности, то есть не связанного 
с насилием и не представляющего слишком большой 
общественной опасности, является мерой чрезмер-
ной, — говорит она. — При этом от применения такой 
меры страдает не только подозреваемый, но и его биз-
нес в целом. Заключение под стражу предпринимате-
ля, руководителя предприятия в большинстве случа-
ев приводит к полной остановке деятельности такого 
предприятия, от чего страдают работники, контраген-
ты, поставщики и покупатели, что в конечном итоге 
оказывает негативное влияние на бизнес в стране».

Советник ФПА пояснила, что предлагаемый законо-
проект уточняет основания применения заключения 
под стражу в отношении предпринимателей с учетом 
тяжести инкриминируемого деяния и предполагает 
предоставление им максимальной возможности про-
должить осуществление предпринимательской дея-
тельности.  
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Между тем

Правительство продлило на следующий год программу субсидирова-

ния найма, сообщил Михаил Мишустин. Она была запущена прошлой 

весной и доказала свою эффективность, подчеркнул глава кабмина 

на заседании.

Частичные компенсации на оплату труда новых работников по-преж-

нему будут получать компании, нанявшие молодых людей в возрасте 

до 30 лет (в том числе без опыта) и выпускников, а также граждан, 

 потерявших место или находящихся под риском увольнения. 

«На всех таких сотрудников организациям и индивидуальным пред-

принимателям и дальше будут поэтапно предоставляться субсидии 

в объеме трех минимальных размеров оплаты труда», — напомнил 

Мишустин. Первый платеж поступит через месяц после трудоустрой-

ства нового работника, второй — через три месяца, третий — через 

полгода.
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МНЕНИЕ

УКРАИНУ ОЖИДАЕТ СНАРЯДНЫЙ ГОЛОД

Алексей Леонков, 
военный эксперт

З
ападные аналитики все 
громче начинают гово-
рить о том, что конфликт 

на Украине вычистил почти все 
арсеналы НАТО. Вовремя попол-
нить запасы мешает отсутствие 
производственных мощностей, 
нехватка рабочей силы и нераз-
бериха с поставками. Украине 
самостоятельно так и не удалось 
наладить массовое производство 
снарядов. Были несколько заво-
дов, в частности под Луганском и 
в Шостке, но заработать на пол-
ную мощность они так и не смог-
ли. Также на Украине пытались 
изготавливать 125-мм стволы 
к танкам и снаряды к ним, ми-
нометы собственного произ-
водства. Однако дальше несколь-
ких опытных образцов дело не 
пошло. Минометы вообще нача-
ли взрываться на учениях. 

Если говорить про снаряды 
к орудиям и стрелковому во-
оружению советского произ-
водства, то были заводы, кото-
рые СССР построил в Восточ-
ной Европе. В частности в Бол-
гарии и Словакии. Заводы не са-
мые крупные, работают сейчас 
на пределе и все равно не мо-
гут удовлетворить всего спро-
са. В среднем один завод может 
производить не более тысячи 
боеприпасов к орудиям в месяц. 

После начала спецоперации 
натовские стратеги поняли, что 
даже с учетом наличия на укра-
инских складах большого коли-
чества советских боеприпасов 

и вычищения складов в Восточ-
ной Европе снарядный голод у 
ВСУ все-таки наступит. Сейчас 
ВСУ использует арсеналы, ко-
торые находятся в эшелониро-
ванных линиях обороны вокруг 
Донбасса. За 8 лет туда было за-
везено огромное количество 
снарядов к танкам, артиллерии 
и стрелковому оружию. Однако 
эти склады тоже не безразмер-
ны. А пополнять их нечем. 

НАТО решило постепенно 
менять на Украине артиллерий-
ские орудия советского произ-
водства, калибра 152-мм, на 
западные, которые имеют ка-
либр 155-мм. Было мнение, что 
страны НАТО коллективно смо-
гут решить проблему снарядно-
го голода. Однако снова вышла 
неувязочка. Даже коллектив-
ный Запад совместными усили-
ями не может справиться с по-
ставками снарядов при высоко-
интенсивных артиллерийских 
дуэлях. В сутки на линии боево-
го соприкосновения ВСУ расхо-
дует от 6 до 10 тысяч боеприпа-
сов. Даже если брать по мини-
муму, то в месяц это получает-

ся около 200 тысяч снарядов. 
Оружейная промышленность 
США в условиях мирного вре-
мени способна выпускать не бо-
лее 30 тысяч снарядов калибра 
155 мм. С начала специальной 
военной операции США отпра-
вили на Украину около миллио-
на артиллерийских снарядов. 
То есть примерно на три месяца 
боев высокой интенсивности. 
Думаю, что больше таких круп-

ных поставок ВСУ не дождет-
ся. Так как вооружая Украину, 
НАТО разоружает себя. Арсена-
лы основного локомотива НАТО 
США истощены. 

В итоге сейчас в НАТО при-
нимается решение поставлять 
вместо 155-мм орудий 105-мм 
гаубицы. Это легкие орудия, 
выпускаемые в 50-х годах про-
шлого столетия. Они по боевому 
потенциалу сильно уступают 
современным гаубицам. Даль-
ность стрельбы у них не более 
10 километров. Значит, артил-
лерийским расчетам ВСУ нуж-
но будет почти вплотную при-
ближаться к линии боевого со-
прикосновения. А это огромная 
угроза попасть под плотный от-
ветный огонь и не вернуться. 

Столкнулось НАТО и с еще 
одной проблемой. При высо-
кой интенсивности боевых дей-
ствий стволы к орудиям изна-
шиваются очень быстро. Их 
необходимо менять, везти гау-
бицу или пушку в ремонтные 
цеха. Сейчас с учетом вывода из 
строя железных дорог из-за уда-
ров по энергетической инфра-
структуре сделать это все более 
проблематично. 

Если говорить про наш рас-
ход боеприпасов, то он где-то 
сопоставим с украинским, мо-
жет, даже немного превышает 
цифру в 6—10 тысяч. Сказать, 
что у нас нет снарядного голо-
да, я не могу. Но с учетом того, 
что оборонные предприятия 
сейчас работают в три смены, 
плюс еще не израсходованы 
боеприпасы на складах, кри-
тичной ситуацию я бы не на-
звал. Идет накопление боеза-
паса, подготовка к проведению 
зимней кампании. При интен-
сивных наступательных опера-
циях у нас расход боеприпасов 
может доходить до 15 тысяч в 
сутки. Уверен, что зимой наша 
артиллерия будет работать 
очень интенсивно.  

Подготовил Александр Степанов

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции наши связисты используют квадрокоптеры, снабженные ретранслятором. Это позволяет бесперебойно передавать свежие данные о противнике. 

НАТО решило постепенно менять на Украине артиллерийские орудия совет-
ского производства на западные. 

А К Ц Е Н Т

Оружейная промышленность США 
в условиях мирного времени 
способна выпускать в год не более 
30 тысяч снарядов калибра 155 мм 

МИНОБОРОНЫ

ПРИ ПОПЫТКЕ НАСТУПЛЕНИЯ ПРОТИВНИКА УНИЧТОЖИЛИ В ИСХОДНОМ РАЙОНЕ

Юрий Гаврилов

С
удя по свежей свод-
к е  М и н о б о р о н ы 
России с различных 
направлений специ-
альной военной опе-
рации, практически 
везде на линии со-
прикосновения на-
блюдается так назы-

ваемая оперативная пауза. 
Это не значит, что войска с 

обеих сторон взяли передышку 
и фронт затих. Такого в боевых 
действиях почти не случается. 
Однако нетрудно заметить, что 
широкомасштабных наступле-
ний в последние пару недель не 
предпринимают ни российские, 
ни украинские подразделения. 

Хотя ВСУ ежедневно пытают-
ся прорвать нашу оборону, дела-
ется это небольшими силами — 
как правило, от одной-двухрот-
ных тактических групп до мак-
симум пары усиленных броне-
техникой батальонов. 

Примерно столько же людей 
и техники российское командо-
вание использует в отдельных 
районах СВО для своих атак. Но, 
в отличие от противника, наши 
действия приносят пусть не-
большой, но вполне ощутимый 
результат. 

Все атаки неприятеля захле-
бываются. Он с большими поте-
рями возвращается на исходные 
позиции. А российские подраз-
деления мало-помалу продвига-
ются вперед. 

Многие эксперты сходятся 
во мнении: серьезная активи-
зация боевых действий и более 
масштабные операции могут 
развернуться с наступлением 
календарной зимы, и главное, 
усилением российских частей 
на «передке», подготовленном 
мобрезервом. 

Насколько объективны такие 
прогнозы, скорее всего, станет 
ясно в ближайшие дни, макси-
мум — недели.

А пока ситуация на линии со-
прикосновения выглядит следу-
ющим образом. По словам офи-
циального представителя Ми-
нобороны России генерал-лей-

тенанта Игоря Конашенкова, 
на Купянском направлении 
в районе населенного пункта 
Ивановка в Харьковской обла-
сти противник силами ротной 
тактической группы безуспеш-
но пытался атаковать россий-
ские войска. 

«В результате нанесенного 
огневого поражения подразде-
ление ВСУ отброшено на исход-
ные позиции. Уничтожено более 
30 украинских военнослужа-
щих, две боевые бронированные 
машины и два пикапа», — доло-
жил генерал.

 Не увенчалась успехом и по-
пытка прорыва противника на 
Красно-Лиманском направле-
нии. Ротную тактическую груп-
пу ВСУ накрыла своим огнем 
российская артиллерия, «отутю-
жили» наша штурмовая авиация 
и вертолеты еще в исходном рай-

оне и на этапе выдвижения в сто-
рону Чернопоповки в ЛНР.  

Под их ударами погибли бо-
лее 40 украинских военнослу-
жащих. Были поражены две бое-
вые машины пехоты и четыре ав-
томобиля.

 На Донецком направлении 
российские войска продолжа-
ют наступательные действия. За 
сутки они уничтожили свыше 
100 украинских военнослужа-
щих, один танк, пять бронема-
шин и пять автомобилей.

 Под удары нашей авиации, 
ракетных войск и артиллерии 
в Харьковской и Херсонской 
областях, а также не террито-
рии Донецкой Народной Рес-
публики попали десять пунктов 
управления, 62 артподразделе-
ния, живая сила и техника про-
тивника в 148 районах. В районе 
населенного пункта Макеевка в 
Луганской Народной Республи-
ке был уничтожен украинский 
зенитный ракетный комплекс 
«Оса-АКМ». 

Под Николаевкой в ДНР — 
американская радиолокацион-
ная станция контрбатарейной 
борьбы производства США AN/
TPQ-37. 

Около Маломихайловки в 
Днепропетровской области уда-
лось ликвидировать украинскую 

радиолокационную станцию це-
леуказания зенитным ракетным 
комплексом «Пеликан». А у Бе-
логорья в Запорожской области 
— склад ракетно-артиллерийско-
го вооружения ВСУ.

 Наши средства ПВО за сут-
ки сбили близ Червоной Дибро-
вы, Краснореченского, Голико-
во, Площанки и Житловки в Лу-
ганской Народной Республике, 
а также над Рыбинским и Мак-
симовкой в Донецкой Народной 
Республике девять украинских 
беспилотников.  

 Кроме того, в районе Новой 
Каховки на Херсонщине удалось 
перехватить два снаряда укра-
инской реактивной системы зал-
пового огня «Ураган».  

 По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала специаль-
ной военной операции воору-
женные силы Украины потеряли 
333 самолета, 177 вертолетов, 
2581 беспилотнник, 391 зенит-
ный ракетный комплекс, 6876 
танков и других бронемашин. 
Еще в списке потерь ВСУ — 904 
реактивные системы залпового 
огня, 3628 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов.  

А К Ц Е Н Т

В отличие от того, что пытается делать 
неприятель, действия российских войск 
ежедневно приносят пусть небольшой, 
но вполне ощутимый результат

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказа-
ли о подвигах еще троих 
российских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации на Украине. 

Подразделение, в составе ко-
торого действовал майор Денис 
Черняков, в ходе ожесточенных 
боев взяло под контроль стра-
тегически важный объект и за-
крепилось на его территории. 
Противник предпринял попыт-
ку наступления на позиции рос-
сийских десантников, активно 
применяя при этом артилле-
рийский и минометный огонь. 

Наши десантники, находясь 
в отрыве от основных сил, сдер-
живали атаки украинских бое-
виков. Находясь в обороне, Чер-
няков вместе с другим офице-
ром совершил вылазку в район 
расположения противника. Об-
наружив в лесу группу боеви-
ков, десантники атаковали их 

и уничтожили, захватив после 
этого трофейный автомобиль.

На нем Денис вместе с това-
рищем подвез затем боепри-
пасы и продовольствие своим. 
Провиант и снаряды доставила 
авиация, сбросив с воздуха.

В итоге националисты были 
вынуждены отступить.

Подразделение под командо-
ванием лейтенанта Ивана Ме-
щерякова выполняло боевую 
задачу по удержанию одного 
из ключевых населенных пунк-
тов. Противник превосходящи-
ми силами предпринял попытку 
выбить наши войска с занимае-
мых рубежей. При поддержке 
артиллерии и минометов наци-
оналисты атаковали силами пе-
хоты и бронетанковой группы 
из танков и БМП. 

Мещеряков отдал приказ 
оператору на применение бес-
пилотника с целью корректи-
ровки огня нашей артиллерии, 
а также отвел танки на заранее 

подготовленные рубежи для 
удара по противнику с закры-
тых огневых позиций. 

В ходе боя по полученным с 
дрона координатам артиллери-
ей и танками был нанесен удар, 
в результате которого было уни-
чтожено три украинских танка 
и четыре БМП. Пехота национа-
листов, лишившись поддержки 
бронетехники, отступила.

Рядовой Алексас Рудзинскас 
выполнял задачи по достав-
ке материально-техническо-
го имущества подразделениям, 
находящимся на передовой. За 
время участия в спецоперации 
он совершил более двадцати 
рейсов, доставив на позиции бо-
лее ста тонн различного груза.

В один из рейдов автоко-
лонну с применением артил-
лерии и минометов атаковали 
националисты. Алексас сумел 
оперативно вывести грузовик с 
боеприпасами из-под огня про-
тивника в безопасное место.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Денис Черняков уничтожил 
диверсионную группу национали-
стов и захватил трофейную машину.

Лейтенант Иван Мещеряков отвел 
танки на рубежи для удара по бро-
нетехнике ВСУ с закрытых позиций.

Рядовой Алексас Рудзинкас вывел 
грузовик с боеприпасами из-под 
обстрела, не допустив детонации.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Украинские 
военные планировали напасть 
на Крым в 2023 году

Сами во всем 
признались

Иван Петров

Киев готовил военную опера-
цию по возвращению Крыма, 
ее планировалось осуществить 
уже в 2023 году. Признание 
прозвучало из уст бывшего ко-
мандующего воздушно-десант-
ными войсками Украины гене-
рал-лейтенанта Михаила За-
бродского. Его слова опубли-
ковал британский журнал The 
Economist.

По данным издания, генерал 
Забродский остается близким к 
планированию украинских во-
енных действий. Он утверждает, 
что операция готовилась тайно, 
так как публичная огласка по-
ставила бы на ней крест.

Также журнал пишет, что 
попытка Украины вернуть под 
свой контроль Крым может при-
вести к расколу с Западом.

Напомним, ранее представи-
тели российского политическо-
го и военного руководства не 
раз заявляли, что спецоперация 
была вынужденной, поскольку 
украинские военные намерева-
лись в скором времени напасть 
на Донбасс. 

Как выясняется теперь, тер-
риториями ДНР и ЛНР аппети-
ты украинских военачальни-
ков и политиков не ограничи-
вались. Они на полном серьезе 
планировали военное нападе-
ние на российский полуостров. 

При этом вчера генсек НАТО 
Йенс Столтенберг заявил, что 
двери организации остаются 
открытыми для Украины. «Что 
касается Украины, то мы заяви-
ли, что она станет членом НАТО. 
Я ожидаю, что союзники под-
твердят эту позицию. В то же 
время сейчас усилия сосредото-
чены на поддержке Украины», — 
сказал он.

Так, альянс изучает возмож-
ности предоставить Украине 
новые системы ПВО, боеприпа-
сы и обеспечить обслуживание 
уже переданных систем. «Мы 
должны не только передавать 
сами системы ПВО, но также га-
рантировать, что системы, ко-
торые мы уже предоставили, а 
это главным образом современ-
ные системы ПВО стандартов 
НАТО, включая NASAMS и дру-
гие, что они функционируют, то 
есть мы должны обеспечить зап-
части, боеприпасы и обслужи-
вание», — сказал генсек НАТО. 

Россия ранее направила 
странам НАТО ноту из-за поста-
вок вооружений Украине. Глава 
МИД России Сергей Лавров от-
мечал, что любые грузы, кото-
рые содержат вооружение для 
Украины, станут законной це-
лью для России. Во внешнеполи-
тическом ведомстве РФ заявля-
ли, что страны НАТО по сути «иг-
рают с огнем», продолжая ору-
жейные поставки на Украину.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЛЮБОВЬ И ОТВАГА

Николай Грищенко, 
Донецкая Народная Республика

Э
та историю о любви нача-
лась в Белграде, где встре-
тились девушка из лу-

ганского городка Алчевск Крис-
тина Милошевич и сербский па-
рень Стефан Димитриевич. А не-
давно в правительстве ЛНР  мо-
лодой женщине вручили медаль 
«За отвагу». Ее муж погиб, штур-
муя украинский опорный пункт 
«Расческа» на подходе к 29-му 
блокпосту у города Горское.

— Впервые на Донбасс Сте-
фан попал в 2014 году, — расска-
зывает Кристина. — Он служил 
в бригаде интернационалистов 
«Призрак». Муж безумно любил 
Россию и говорил, что не пред-
ставляет себе жизни без России,  
называл себя русским сербом. 
В 2015 году он вернулся в Бел-
град и получил условный срок, 
так как местные власти обвини-
ли его в наемничестве. Кстати, 
благодаря судебному процес-
су мы и познакомились. Я пред-
ставляла его в суде и помогала 
собирать документы. Стефан 
покорил меня своей добротой и 
великодушием. Он не мог прой-
ти мимо несправедливости и го-
тов был помогать всему миру. И 
мы поженились...

Когда срок наказания истек, 
Кристина и Стефан переехали 
в Алчевск и парень из Белграда 
усыновил сынишку своей жены 
от первого брака. 

Говорить молодой вдове труд-
но. Она постоянно сбивается на 
слезы. 

— Илюша, ему сейчас шесть 
лет, места себе не находит и все 
время спрашивает про Стефана. 

Они так дружили и ладили меж-
ду собой, что многие думали — 
они родные, — говорит Кристина.

В Алчевске в дружную семью 
пришло известие о начале спе-
циальной военной операции, и 
парень из Сербии записался в 
добровольцы. Высокого мужчи-
ну, ростом 191 сантиметр, опре-
делили в снайперы. Служба да-
валась ему легко — ведь Стефан 

вел здоровый образ жизни. Не 
пил и не курил, занимался спор-
том и регулярно пробегал в день 
по несколько километров.  

Роковой бой произошел 4 
апреля. Бойцы 2-го армейского 
корпуса Народной милиции ЛНР 
обложили украинский опорный 
пункт «Расческа».

— Это была хорошо оборудо-
ванная позиция. Можно сказать, 
крепость. Под руководством 
инструкторов НАТО военнослу-
жащие ВСУ сильно укрепились, 
построили бетонные загражде-
ния. Блокпост надо было взять 
во что бы то ни стало,  — расска-
зывает советник главы ЛНР Ян 
Лещенко. 

Бои велись жестокие. На 
острие наступления оказались 
разведчики и штурмовые груп-
пы. Атака позиций противника 
началась с заброса «колбасы» 
от УР-77 «Метеорит»  и дерзко-

го броска разведчиков в укра-
инские окопы. 

— Он написал мне, что гото-
вится чаевничать. Даже фото 
костерка прислал, а потом их 
накрыло артиллерийским ог-
нем. С ним служил наш знако-
мый сапер. Он когда узнал, что 
погиб серб, сразу понял, что 
это Стефан. Не обращая вни-
мания на обстрелы, он смог вы-

тащить тело мужа с передовой, 
и мы смогли похоронить его с 
воинскими почестями, — плача 
говорит Кристина. 

Товарищи не забыли добро-
вольца из Сербии и добились 
того, чтобы его посмертно пред-
ставили к медали «За отвагу». 
Соцслужбы помогли оформить  
компенсацию по потере кор-
мильца. 

— Стефана не вернуть, но 
мы сохраним память о нем. По-
скольку он очень увлекался 
спортом, то мы будем прово-
дить в память о нем спортив-
ные соревнования по легкой ат-
летике. Буду Илюшу воспиты-
вать, чтобы сын вырос сильным 
и смелым, как того хотел Стефан. 
Жить будем в Алчевске, и хотя 
украинские боевики регулярно 
обстреливают город,  мы никуда 
отсюда не уедем, — говорит Крис-
тина.  

А К Ц Е Н Т

Муж безумно любил Россию и говорил, 
что не представляет себе жизни без 
России,  называл себя русским сербом
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РЕТЕЙЛ Импортные 
продукты стали дешевле

Розница в цене

Татьяна Карабут

После резкого подорожания весной этого года продук-
ты и товары бытовой химии возвращаются к привыч-
ным ценникам. Импортные продукты стоят сейчас, 
как и год назад. Более того, в погоне за покупателя тор-
говые сети снова предлагают большие скидки. 

Например, откатились цены к уровню осени про-
шлого года на импортные фрукты и овощи, тогда как 
в марте-апреле наблюдался небывалый даже для это-
го времени года скачок. Весной слишком высока была 
степень неопределенности, да и рубль был дорогим, 
говорит генеральный директор исследовательской 
компании «Технологии роста» Тамара Решетникова. 

От курса валют зависит и стоимость чая и кофе, 
ведь сырье для них мы почти полностью импортиру-
ем, говорит гендиректор ассоциации «Росчайкофе» 
Рамаз Чантурия. Сейчас цены выше, чем в 2021 году, 
— логистика стала длиннее и дороже. Но на мировом 
рынке с августа цены на кофе снизились на 30%, рубль 
крепкий, что позволило ретейлу вернуться к практике 
больших скидок, говорит эксперт. 

Доля продаж товаров со скидками в торговых сетях 
вернулась на докризисные значения. Уже в июне она 
достигла в среднем 50% от общей доли продаж, и та-
кая динамика сохраняется до сих пор, рассказал «РГ» 
председатель президиума Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев. В новогод-
ний сезон промоактивность сохранится, поскольку 
торговые сети заинтересованы в росте покупательско-
го трафика, а производители — в продвижении своей 
продукции в праздничный период, считает эксперт. 

Доля промо в третьем квартале 2022 года восстано-
вилась и составила уже 51,4% в денежном выражении, 
отмечают в NielsenIQ. Более того, во многих катего-
риях заметен рост доли промо к аналогичному перио-
ду годом ранее. Например, в категории растворимого 
кофе прирост составил 17 процентных пунктов.  

КОШЕЛЕК Скидки с господдержкой могут дать не только 
на деревянные дома

Материальный вопрос
Марина Трубилина 

П
рограмму скидок 
при строительстве 
деревянных домов 
могут распростра-
нить и на дома из 
других материалов. 
Вопрос расшире-
ния господдержки 
производителей и 

покупателей домокомплектов 
прорабатывают ДОМ.РФ и мин-
промторг.

В ноябре правительство 
утвердило программу поддерж-
ки производителей и покупа-
телей деревянных домокомплек-
тов. В рамках программы при 
покупке деревянного домо-
комплекта стоимостью до 3,5 
млн руб. можно получить скид-
ку 10%. Сумму дисконта произ-
водителю субсидирует государ-
ство. Сейчас же минпромторг 
и ДОМ.РФ прорабатывают во-
прос запуска аналогичного ме-
ханизма на приобретение домо-
комплектов «на минеральной 
основе», сообщила пресс-служ-
ба ДОМ.РФ.  

Альтернативой деревянным 
домокомплектам являются до-
мокомплекты, выполненные на 
минеральной основе из железо-
бетона, металлокаркаса и сэнд-
вич-панелей, пояснили в ДОМ.
РФ. Такое строительство широ-
ко востребовано в ряде регио-
нов. По данным Росстата за 2021 
год, в целом по России около 78% 
ввода ИЖС обеспечено этими 
альтернативными материалами 
(каменные, блочные, панельные 
и т.д.). Такая популярность объ-
ясняется как высокими потре-
бительскими характеристика-
ми таких домокомплектов (сей-
смо- и влагоустойчивость, высо-
кие теплосберегающие свойства, 
многообразие вариантов испол-
нения, длительные сроки служ-
бы), сложившимися архитектур-
ными традициями домострое-
ния, так и их относительной до-
ступностью.

По уже утвержденной про-
грамме производители дере-
вянных домов для получения 
компенсации должны прой-
ти конкурсный отбор. Среди 
требований — наличие произ-

водства в России, прейскуран-
та и фиксация скидки в догово-
ре с покупателем. По-видимо-
му, похожие условия будут и 
для производителей бетонных 
«конструкторов».

Деревянные домокомплекты 
со стоимостью до 3,5 млн руб-
лей на рынке есть, говорит ди-
ректор по стратегическому раз-
витию Ассоциации деревянно-
го домостроения (АДД) Семен 
Гоглев. Это могут быть дома из 

клееного бруса или панельных 
конструкций площадью 100—
150 кв. м, включающие пере-
крытия, стены, крышу, наруж-
но-отделочные материалы, окна 
и входную дверь.  

Бетонные домокомплек-
ты в рамках 3,5 млн рублей на 
рынке тоже есть, если судить 
по крайней мере по рекламным 
объявлениям. К примеру, один из 
производителей бетонных домо-
комплектов уверяет, что строи-

тельство такого дома площадью 
100 кв. м обойдется примерно в 2 
млн рублей (коробка дома с кры-
шей, без отделки), тогда как за та-
кой же дом из бруса придется вы-
ложить на 300 тысяч больше, а за 
кирпичный — на 1,1 млн рублей.

Тема домокомплектов акту-
альна в экономсегменте, считает 
коммерческий директор  строи-
тельной компании HalleHouse 
Вячеслав Котлов. Часто люди по-
купают домокомплект для после-
дующей самостоятельной сбор-
ки, чтобы минимизировать за-
траты на строительство (речь 
идет о деревянных комплектах). 
Однако в современном техноло-
гичном доме есть сложные узлы, 
для решения которых нужно об-
ладать определенными умения-
ми. Поэтому обойтись без про-
фессиональной бригады все же 

не получится. Кроме того, дере-
вянные домокомплекты из эко-
номсегмента не подходят для 
постоянного места жительства, 
считает Котлов, они скорее для 
сезонного проживания. «Гра-
мотное субсидирование произ-
водителей позволит потреби-
телю получать продукт, пол-
ностью удовлетворяющий его 
запросы, по более низкой цене. 
Это значит, что больший про-
цент населения сможет позво-
лить себе жить в максимально 
комфортных условиях», — гово-
рит Котлов.   

Получить скидку можно будет толь-
ко у проверенных производителей 
домокомплектов.

А К Ц Е Н Т

Часто домокомплекты покупают, чтобы 
собирать дом самостоятельно и сэконо-
мить на услугах строителей

— Все о ценах на продукты узнайте на сайте
rg.ru/sujet/3131

— Все о недвижимости — 
в спецпроекте «Квадратный метр»
rg.ru/property

Развитие системы 
образования

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума приняла феде-
ральный бюджет на 2023 год 
и на плановый период 2024 и 
2025 годов. В результате общий 
объем планируемых расходов 
на сферу образования в бюдже-
тах всех уровней составил бо-
лее 5,5 трлн рублей в 2023 году, 
почти 6 трлн рублей в 2024 году 
и более 6 трлн рублей в 2025 
году. Это значительно больше, 
чем в текущем году, когда на об-
разование было выделено око-
ло 5 трлн рублей. А если срав-
нивать с 2019 годом, то расхо-
ды выросли на 70,5%.

Что касается инфраструк-
туры в сфере образования, то, 
несмотря на пандемию и санк-
ционное давление, нам уда-
лось достичь всех целей, по-
ставленных «Единой Россией» 
в своих программных доку-
ментах: с 2019 года построено 
1,5 тысячи детских садов, что 
позволило значительно сокра-
тить очереди в дошкольные 
учреждения, введено в эксплу-
атацию более 900 новых школ, 
еще 859 будет построено в 
2023—2024 годах, и благодаря 
этому планируется ликвиди-
ровать третью смену по всей 
стране уже в следующем году. 
Около 14 тысяч сельских школ 
были оснащены лаборатор-
ным оборудованием, 15 тысяч 
учебных заведений среднего и 
среднего профессионального 
образования — компьютерной 
техникой. К 2024 году в каж-
дой школе должен появиться 
свой школьный театр и спор-
тивный клуб.

Отмечу также, что по ини-
циативе президента и партии 
«Единая Россия» реализуется 
масштабная программа капи-
тального ремонта школьных 
зданий. В 2023 году по этой 
программе планируется отре-
монтировать 3 тысячи объек-
тов. Более того, в 2023—2024 
годах в субъекты Федерации 
поступят 7 тысяч 642 новых 
школьных автобуса.

Одновременно мы уделяем 
большое внимание усилению 
роли воспитания в образова-
тельном процессе. Поэтому в 
школах появилась должность 
советника директора по воспи-
танию. Сейчас советники ра-
ботают в 17 тысячах школ в 45 
регионах, а с 2023 года они бу-
дут во всех субъектах нашей 
страны.

Помимо этого, был подго-
товлен новый учебный курс 
для девятых классов «Введение 
в новейшую историю». Он по-
священ переломным событи-
ям XX века и начала XXI века, 
в том числе Великой Отече-
ственной войне, специальной 
военной операции на Украи-
не и принятию в состав России 
новых регионов. По инициати-
ве депутатов Госдумы в школь-
ную программу был включен 
роман Александра Фадеева 
«Молодая гвардия», а с сентя-
бря следующего года в учеб-
ный план также будет введен 
курс по начальной военной 
подготовке.

Напомню также, что в сен-
тябре мы приняли закон о еди-
ных общеобразовательных 
программах по русскому язы-
ку, литературе, истории, обще-
ствознанию, географии и ОБЖ. 
Их утверждение завершится к 1 
января 2023 года.

Также нами было исключе-
но из законодательства поня-
тие «образовательная услуга», 
которое принижало высокую 
миссию учителей и государ-
ственное значение их труда.

Кроме того, с 1 сентября 
2022 года мы жестко ограни-
чили перечень документов, ко-
торые должен заполнять педа-
гог. Таким образом, снизилась 
бюрократическая нагрузка на 
учителей.

Наконец, еще одна важная 
тема — организация образо-
вательного процесса в новых 
субъектах Федерации: Донец-
кой и Луганской народных рес-
публиках, Запорожской и Хер-
сонской областях. Там уже про-
ведена масштабная подготовка 
учителей к новому учебному 
году, в первую очередь по рус-
скому языку, истории и обще-
ствознанию. Планируется, что 
в каждом новом регионе будут 
созданы педагогические уни-
верситеты федерального под-
чинения, включающие в себя 
институты повышения квали-
фикации и педагогические кол-
леджи.

Уверен, что благодаря всем 
этим мерам система образова-
ния в нашей стране станет бо-
лее современной и эффектив-
ной.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Что не говорят 
следователи

Вот главное, что надо запомнить, — следовате-
ли СКР все проверки и все следственные ме-
роприятия проводят исключительно у себя — 

в подразделениях ведомства. Они не ведут проверки и 
следствие ни по телефону, ни на улице. О любых про-
верках сообщают только в письменном виде. В этом до-
кументе, который  человек получит на руки, будет ука-
зан его статус — свидетель, эксперт, подозреваемый, по-
терпевший. Там же будут указаны основания для вызо-
ва. А еще там всегда пришется время и место проведения 
проверки или следственного действия.

Кроме того, следователь имеет удостоверение, кото-
рое по требованию может быть предъявлено человеку 
для подтверждения личности того, с кем он разговари-
вает. Да, сейчас мошенники для убедительности неред-
ко высылают жертве фото вроде бы своего удостовере-
ния. Но это обман — настоящие следователи свои удо-
стоверения никогда гражданам не высылают.

Еще очень существенный момент, о котором надо 
знать, —  ни по телефону, ни во время очной беседы 
сотрудники правоохранительных органов не могут 
предъявлять требования об отчуждении имущества. 
Также они не могут даже заикаться о переводе денег на 
какие бы то ни было счета. 

— Если вам звонят и, представившись следователем, 
сообщают, что необходимо провести допрос по телефо-
ну и ответить на вопросы о ваших банковских счетах 
или вкладах, необходимо сразу завершить диалог и со-
общить об этом в правоохранительные органы, — заяв-
ляют в ведомстве. 

Если у человека возникает даже тень сомнений, мо-
шенники это понимают и угрозами пытаются убедить 
его никому не говорить о звонке и не перезванивать в 
государственные органы и финансовые организации 
для проверки информации. Аргумент у них такой — яко-
бы может произойти «разглашение конфиденциальных 
сведений», а за это «предусмотрена уголовная ответ-
ственность». Следователи говорят, что это все вранье и 
подобные заявления аферистов рассчитаны на запуги-
вание и неосведомленность гражданина.

Следственный комитет напоминает  простые прави-
ла финансовой безопасности. Первое — никогда не со-
вершать никаких финансовых операций по инструкци-
ям, полученным во время телефонных разговоров. Вто-
рое — не сообщать никому реквизиты банковских карт, 
PIN-код, CVC/CVV-коды и одноразовые пароли для под-
тверждения операций.

Если вам звонят и представляются сотрудником  
Следственного комитета, обязательно проверяйте эту 
информацию по телефонам «горячих линий». Можно 
воспользоваться телефонами, которые есть на офици-
альных сайтах региональных следственных управле-
ний — по месту вашего жительства. И есть телефон дове-
рия СК: 8 (800) 100-12-60.    
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РЕСУРСЫ Китай становится «черным лебедем» 
для мирового рынка нефти

Дотянут до потолка
Сергей Тихонов

Б
е с п о р я д к и  в  К и т а е , 
устроенные несогласны-
ми с политикой нулевой 

терпимости к COVID-19, за сут-
ки обвалили мировые котиров-
ки нефти почти на 7%. Цена эта-
лонного сорта Brent приблизи-
лась к 80 долларам за баррель, 
что считается нижней отметкой 
комфортного уровня котировок 
для стран — экспортеров нефти. 

Цены быстро вернулись к 
уровню около 86 долларов за 
баррель, но вот стоимость рос-
сийской нефти марки Urals 
опустилась ниже 65 долларов 
за баррель (в моменте ниже 60 
долларов). Причем скидка на 
нее относительно Brent уве-
личилась с 20 до 25%. 

Сейчас «Большой семеркой» 
и ЕС обсуждается уровень по-
толка цен. Большинство наших 
недоброжелателей выступают 
за ограничение в диапазоне 65—
70 долларов за баррель, Польша 
и страны Балтии — за 30—40 дол-
ларов за баррель.

Вице-премьер Александр 
Новак, выступая на IV Рос-
сийско-Китайском энергети-
ческом бизнес-форуме, под-
твердил позицию нашей стра-
ны, что мы не будем поставлять 
нефть странам, которые присо-

единятся к потолку цен, незави-
симо от его уровня. 

Казалось бы, это означает, 
что нам не нужно волновать-
ся по поводу уровня западных 
ограничений. Но на деле отно-
сительно их потолка будет фор-
мироваться и дисконт на рос-
сийскую нефть. И чем ниже бу-

дет потолок, тем большей скид-
ки будут добиваться покупате-
ли. А главный импортер нашей 
нефти как раз Китай.  

По мнению руководите-
ля Центра развития энергети-
ки (Центр РЭ) Кирилла Мель-
никова, сложно сказать, какое 
влияние снижение цен может 
оказать на ход дискуссий по по-
толку, поскольку они являются 
исключительно политически-
ми и мало учитывают экономи-
ческие аспекты.

Но снижение цен на россий-
скую нефть, несомненно, уси-
лит позиции стран, выступа-
ющих за низкий потолок. Нет 
смысла делать его выше реаль-

ных котировок. На этом фоне 
обсуждение может вернуться 
к диапазону 60—65 долларов за 
баррель или даже ниже. Поэто-
му России сейчас чрезвычайно 
нужен рост цен на нефть. 

Китай, какими бы торго-
выми партнерами наши стра-
ны ни были, остается импорте-

ром нефти, а значит, играть на 
повышение не в его интересах. 
Китай не только главный миро-
вой импортер энергоресур-
сов, но и обеспечивает основ-
ной прирост их потребления. 
Спад спроса на нефть в Китае в 
этом году из-за введения мест-
ных локдаунов сейчас оказыва-
ет на мировые котировки бар-
реля едва ли не самое большее 
действие. В результате, у России 
сейчас на нефтяном рынке глав-
ный союзник — это ОПЕК+.   

— Чем закончится «эксперимент» 
по ограничению цен 
на российскую нефть
rg.ru/art/2444241

РЫНКИ Заблокированные 
активы выкупать не будут

Бумаги в стопке

Гульнара Вахитова

Банк России ввел послабления 
для признания убытков банков 
по заблокированным активам, 
но регулятор не рассматривает 
выкуп таких активов. Об этом 
говорится в «Основных направ-
лениях развития финансового 
рынка РФ на 2023—2025 годы», 
подготовленных специалиста-
ми Банка России.

Участники рынка предпри-
нимают усилия для решения 
проблемы заблокированных 
активов, в том числе в судебном 
порядке, указывает ЦБ.

«Банк России взаимодей-
ствует с финансовыми органи-
зациями по этим вопросам для 
адекватного регулирования 
рисков. Введены послабления 
для признания убытков банков 
по заблокированным акти-
вам. При этом Банк России не 
рассматривает выкуп заблоки-
рованных активов», — пишут ав-
торы документа.

Международные депозита-
рии Euroclear и Clearstream в 
конце февраля закрыли «мост» 
с Национальным расчетным 
депозитарием (НРД), а в нача-
ле июня Евросоюз ввел против 
него санкции. По ранее озву-
ченным оценкам ЦБ, общая сто-
имость заблокированных бумаг 
равна эквиваленту около 6 трлн 

рублей. В начале ноября НРД 
обратился в Совет ЕС с обжало-
ванием санкций против органи-
зации.

 Ранее в ЕС заявляли, что в 
рамках санкций заморозили 
российские активы на сумму 
17,5 млрд евро. Больше всего 
активов было заблокировано 
в ФРГ, Бельгии, Франции, Люк-
сембурге, Ирландии, Италии и 
Австрии. 

Россиянам Центробанк хо-
чет привить привычку сбере-
гать деньги. Для этого предпо-
лагается создать социальный 
банковский вклад. Условия по 
такому вкладу будут преду-
сматривать гарантированное 
начисление дохода с процент-
ной ставкой, привязанной к 
ключевой ставке Банка России. 
Регулятор считает одними из  
приоритетных задач исполь-
зование возможностей финан-
сового сектора для поддержки 
граждан с невысокими дохода-
ми и использование инструмен-
тов финансового рынка для по-
вышения благосостояния гра-
ждан. Сейчас ключевая ставка 
ЦБ составляет 7,5% годовых. 
«Среди приоритетов — социаль-
ный банковский вклад, условия 
которого будут предусматри-
вать гарантированное начисле-
ние дохода», — говорится в доку-
менте.  

А К Ц Е Н Т

Из-за COVID-19 спрос на нефть в Китае 
растет темпами ниже ожидаемых

ТРАНСПОРТ Турция 
признала российскую 
страховку для морских 
грузоперевозок 

Суда и дело

Алексей Любовецкий, Сергей Тихонов

Турция признает российские страховки для морских 
грузоперевозок. Индия и Китай также признают их 
по большей части, но не все. Об этом заявил замглавы 
Минтранса России Александр Пошивай. 

«Проработать вопрос предстоит со всем миром», — 
отметил он (цитата по «Интерфаксу»). По словам По-
шивая, сейчас западные компании из-за санкций отка-
зывают в страховании судам под флагом РФ, поэтому 
они застраховались в российских страховых компа-
ниях и были перестрахованы в АО «Российская нацио-
нальная перестраховочная компания» (РНПК). 

Запрет на страхование и перестрахование морских 
перевозок российской нефти и нефтепродуктов был 
ранее согласован ЕС и Великобританией. Международ-
ные перевозки нефти страховались на условиях P&I 
(защита и компенсация убытков), в основном в Вели-
кобритании у International Group of P&I Club. Ранее в 
СМИ проходила информация, что Турция будет требо-
вать с проходящих проливы Босфор и Дарданеллы неф-
тяных танкеров подтверждающее письмо от страховых 
компаний о предоставлении судну услуг P&I.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Карабут, 
Гульнара Вахитова

С
анкционное давление в 
отношении российского 
продовольствия и мину-

добрений, возможно, начинает 
ослабевать. Российские удобре-
ния, заблокированные в Нидер-
ландах, отправились в Малави. 
А с Россельхозбанка планиру-
ют снять санкции для расчета за 
сельхозпродукцию.

Первая партия российских 
удобрений объемом 20 тысяч 
тонн отправилось из порта Ни-
дерландов в Африку, сообщили 
в офисе генсека ООН Антониу 
Гутерреша. ООН приветствует 
пожертвование Россией 260 ты-
сяч тонн удобрений, хранящих-
ся в европейских портах и на 
складах, добавили там.

Российские власти неодно-
кратно заявляли, что готовы 
продолжать поставлять удо-
брения нуждающимся стра-
нам. «У нас есть готовность к 
расширению этой работы со 
всеми партнерами, без всяко-
го исключения», — говорил не-
давно президент России Влади-
мир Путин. Однако даже без-
возмездные поставки до этого 
момента блокировались запад-

ными странами. На фоне санк-
ций экспорт российских мину-
добрений по итогам года может 
сократиться на 10%, оценил 
замглавы минпромторга Миха-
ил Иванов.  

Гарантии беспрепятственно-
го экспорта российского продо-
вольствия и минудобрений яв-
ляются одним из условий «зер-
новой сделки». Как неоднократ-
но заявляли российские экс-
портеры, при высоком спросе 

на то же российское зерно тем-
пы отгрузки отстают от про-
шлогодних из-за скрытых санк-
ций — сложностей с платежами и 
фрахтом. При этом в этом году в 
России получен рекордный уро-
жай зерна — более 155 млн тонн. 

П охо ж е,  и  э тот  в о п р о с 
сдвинулся с мертвой точки. 
Агентство Reuters со ссылкой 
на источники сообщило, что 
Россия обратилась к западным 
странам с предложением отме-
нить санкции против Россель-
хозбанка, позволив восстано-
вить связи с банками-корре-
спондентами для обработки 
платежей за экспорт зерна. 

Это позволит ускорить рас-
четы по экспортным контрак-
там, что простимулирует темпы 
отгрузки, считает председатель 

правления Союза экспортеров 
зерна Эдуард Зернин. 

«Не только мы, но и наши 
покупатели из нуждающих-
ся стран страдают от скрытых 
санкций. Нам крайне важно 
оперативное прохождение пла-
тежей по экспортным контрак-
там для наращивания объемов и 
темпов отгрузок, соответствую-
щих рекордному урожаю», — от-
метил он.   

Снятие санкций с Россель-
хозбанка может произойти с 
ограничением под конкретные 
целевые транзакции, в которых 
заинтересованы страны ЕС. Ве-
роятно, это позволит банку 
напрямую проводить часть пла-
тежей, связанных с продоволь-
ствием и удобрениями, что, од-
нако, не гарантирует незадерж-
ку этих платежей из-за компла-
енса банков-корреспондентов, 
считает младший директор по 
банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Надежда Караваева. 
По ее мнению, на клиентов-
физлиц такое частичное снятие 
санкций никак не повлияет.

По словам аналитика ФГ 
«Финам» Игоря Додонова, сам 
процесс снятия санкций слож-
ный и долгий. И не факт, что вме-
сте с ЕС на него согласятся США 
и Великобритания. В этом слу-
чае у Россельхозбанка, вероят-
но, останутся проблемы с про-
ведением платежей, поскольку 
зарубежные банки будут про-
должать опасаться иметь с ним 
дело, чтобы случайно не попасть 
под вторичные санкции. Хотя 
российским сельхозтоваро-
производителям, возможно, все 
же станет легче проводить неко-
торые внешнеторговые опера-
ции, считает Додонов.  

Прямо по курсу

Например, изменение географической струк-
туры российского импорта ведет к снижению 
интереса к доллару и евро в расчетах.  

Старший экономист банка «Открытие» Максим 
Петроневич отмечает, что риски заметного сниже-
ния цен на нефть в 2023 году продолжают увеличи-
ваться из-за наступления рецессии в основных эко-
номиках на фоне сохранения жесткой денежно-кре-
дитной политики ведущими мировыми центральны-
ми банками. 

«До последнего времени Китай рассматривался 
островком экономического роста, где проведение 
мягкой политики могло бы уравновесить негатив-
ные эффекты от рецессии в США и ЕС. Однако по-
следние события показали, что фактор коронавиру-
са не отошел окончательно на задний план и в буду-
щем году может вновь сыграть свою роль», — сетует 
аналитик. 

По его словам, политика нулевой терпимости к ко-
ронавирусу в Китае и готовность китайских властей 
и далее вводить су-
щественные эпи-
демиологические 
ограничения уве-
личивают вероят-
ность повторения 
мировой рецессии 
в отдельных кварта-
лах в 2023 года. 

«В этом сцена-
рии волатильность 
рубля за счет суще-
ствующих ограни-
чений по операци-
ям с капиталом бу-
дет заметно меньше по сравнению с ситуацией 2008, 
2016 и 2020 годов, однако постепенное ослабление 
рубля может быть достаточно существенным», — не ис-
ключил Петроневич.  

Если цены на нефть сохранятся вблизи текущих 
уровней, то курс рубля в 2023 году будет колебаться 
между 65—70 за доллар, добавил он.

По словам Громовой, на первом месте определяю-
щим фактором котировок рубля будет стоимость энер-
гетического сырья. «В случае принятия потолка цен 
на российскую нефть марки Brent курс доллара может 
вырасти, все зависит от размера ценового потолка», — 
считает она. В случае снятия жестких ограничений ЦБ 
на движение капитала интерес к валютам может быть 
подогрет, что приведет к росту курсов доллара и евро, 
но этот шаг маловероятен. 

Аналитики резюмируют, что в текущих условиях 
прогнозировать курс рубля на продолжительный пе-
риод становится нелегкой задачей, ведь неопределен-
ность в экономике и геополитике все еще высока.   

УТРАТА Не стало 
обозревателя 
«Российской газеты»

Книга Золика

Ушел из жизни наш коллега Золик Яковлевич Миль-
ман, не дожив до своего 70-летия несколько месяцев. 
Не стало удивительного человека и блестящего журна-
листа. Он был коренным сибиряком и по рождению — 
родился в Красноярске, учился в Иркутске, и по харак-
теру — открытый, прямой, правдивый и в то же время 
добрый, искренний и деликатный...   

Тридцать последних лет он работал в «Российской га-
зете» обозревателем и редактором Красноярского фили-
ала. До этого работал в редакции «Красноярского комсо-
мольца», легендарной тогда в крае молодежной газеты. 
Был собкором центральных изданий — «Сельской жиз-
ни», «Огонька». А сам он любил вспоминать, как писал 
первые заметки в редакцию «Пионерской правды». И 
был как юный корреспондент награжден поездкой, как 
он говорил, в «волшебный мир «Артека»…

Золик был удивительным рассказчиком. Он слов-
но иллюзионист погружал своим искренним и тихим 
голосом в свою очередную историю и заставлял вме-
сте с ним переживать ее снова, стать ее очевидцем и со-
участником. Его байки о студенческой жизни, работе 
в стройотрядах или о первой встрече со своей женой и 
свадьбе, были веселыми и поучительными, по сути, го-
товые рассказы. «Золик, — спрашивали его, — когда пода-
ришь нам свою книгу?». Он отмахивался: «Как-нибудь 
потом... на пенсии»... И советовал видеть радости жизни 
там, где другие проходят мимо них.

Но сам журна-
лист Золик Миль-
ман любил разби-
раться в судьбах 
обиженных неспра-
ведливостью лю-
дей. «Тут вот нашел 
человечную непри-
ятность. Мне бы в 
командировочку?», 
— всякий раз наста-
ивал он. И он ехал и 
разбирался. Скру-
пулезно и дотошно. 
Прическа мальчи-
ка, посещающего 
детсад в сибирском 
селе Первомайское, 
стала причиной 
разгрома приемной 
семьи, местные вла-
сти срочно изъяли семерых детей и рассеяли их по дру-
гим домам. Золик напишет об этом «Семь «я» — изять». 
Боградский райсуд после публикации воссоединит се-
мью, а руководители районной службы опеки, иниции-
ровавшие произвол, лишатся своих постов.

Пятилетняя малышка прошла несколько километ-
ров по тайге до соседней стоянки, чтобы рассказать о 
смерти бабушки, ее матери было предъявлено обвине-
ние в совершении преступления — оставление в опас-
ности малолетнего ребенка. И снова Золик в команди-
ровке. Его статья «Девочка и спички» меняет жизнь ге-
роев. И случаев таких не счесть. 

Для него не было преград, расстояний, недоступных 
чиновников…Он добивался справедливости.

Приезжающих в Красноярск гостей любил возить 
на родину Виктора Астафьева в Овсянку. Показывал 
и рассказывал, как жил тут писатель, водил на Анга-
ру, где они вмести с ним рыбачили. «Знаешь, из обще-
ния с Виктором Петровичем, — как-то поделился он, — 
я вынес простую, как гвоздь, истину: журналисту надо 
приучить себя к вопросу «почему?» и смотреть на мир 
через это сечение».

Не услышим мы больше рассказов Золика Мильма-
на. Не напишет он свою книгу. Увы, не успел. Но свое 
отношение к журналистике он привил многим. И спа-
сибо ему за это. Мы помним и скорбим.  

«Российская газета»

ЭКСПОРТ Первая партия заблокированных 
российских минудобрений отправилась в Африку

Общее удобрение

Станция Урдома

Но улыбаются незло — 
снисходительно: что с 
этого сноба возьмешь? 

Туалет формата «деревенский 
сортир» стоял на улице, сейчас 
его снесли. Ванны нет, да и ни-
когда не было. Собственно, в та-
ком состоянии хозяйство и при-
обреталось.

Два года назад Дробковы ре-
шили изменить жизнь. У дома 
появилась пристройка — там и 
теплый туалет, и еще одна ком-
ната. Общая площадь возрас-
тала вдвое, до 86 кв. м. Земля 
своя, собственник смежной 
квартир дал согласие, власти 
без проволочек выдали разре-
шение на реконструкцию.

На стройматериалы ушли 
все деньги. Дробковы позволи-
ли себе даже предел мечтаний: 
большую душевую кабину. Как 
у городских. Благо, улица гази-
фицирована, газопровод про-
ходит прямо по их участку. Но 
деньги... Настя закончила педа-
гогический колледж, работает 
инструктором по физкульту-
ре в детском саду. Сейчас заоч-
но получает высшее образова-
ние, в Сыктывкаре учится на 
логопеда, с прицелом перейти в 
школу. Муж, Александр, линей-
ный трубопроводчик. 

А теперь — самое интерес-
ное.  У многодетной семьи, 
естественно, есть маткапи-
тал. «За пять лет мы распла-
тились с кредитами, — продол-
жает рассказ Анастасия. — И 
попытались создать нормаль-
ные условия жизни для де-
тей. Я долго узнавала, можно 
на реконструкцию дома тра-
тить материнский капитал. 

Сначала мне говорили, что на 
пристройку нельзя. Потом — 
можно. Стали собирать доку-
менты. Пристраиваться нача-
ли летом 2020 года. Никого не 
нанимали, муж все делал сам. 
Потратили на материалы, ду-
шевую кабину и прочее пол-
миллиона. Денег нет. И вдруг: 
опять нельзя. Хотя с маткапи-
талом все реально доделать за 
сезон: под ключ, со всеми ком-
муникациями».

Счастье было близко, руку 
протяни. Впрочем, людям, ко-
торые принимают горячую 
ванну, просто поворачивая 
кран, этого счастья не понять.

И вот  уже вторую зиму 
стройка стоит: Пенсионный 
фонд не дает разрешения ис-
пользовать деньги. В морозы 
семья с тремя детьми ищет при-
юта у родных и близких. Посто-
янно идут суды, которые семья 
проигрывает. Просто потому, 
что если следовать букве зако-
на, то маткапитал можно по-
тратить только на индивиду-
альный жилой дом, а — цитирую 
судебные документы — «квар-
тира заявительницы находит-
ся в доме многоквартирном, 
поэтому доводы о конструк-

тивной автономности жило-
го помещения, имеющего при-
знаки дома блокированной 
застройки, не имеют правово-
го значения». И вывод как при-
говор: «Использование мате-
ринского (семейного) капита-
ла на реконструкцию такого 
жилья было бы нецелевым».

Есть логика чиновников, 
есть язык юристов. Но и есть 
здравый смысл. Должен быть 
во всяком случае. Все есть, а 
туалета у Дробковых нет. 

Но ведь материнский капи-
тал вводили, чтобы улучшать 
жизнь детей. В том числе и их 
жилищные условия. А на что 
его еще потратить? Скажем, 
об образовании 10-летнего Се-
режи можно будет задуматься 
лет через восемь. Я уж не го-
ворю о далеких-предалеких 
временах, когда деньги мож-
но пойдут во благо пятилетней 
Сашули и четырехлетнего Але-
ши. А им нужно жить сегодня. 

Предлагаю дерзкий экс-
перимент.  Государство бе-
рет в аренду у Дробковых их 
дом-квартиру. На зиму, все 
равно ведь стоит пустой. И 
когда грянут 30-градусные мо-
розы, посылать в нее в прину-

дительные командировки экс-
пертов, которые будут на ме-
сте оттачивать формулировки 
жилищного законодательства. 
На недельку. Пусть, подбрасы-
вая поленья в печку, подумают, 
стоит ли называть «многоквар-
тирным» деревенский дом, ко-
торый всего лишь разделен на 
две части. Таких в российских 
селах, деревнях и рабочих по-
селках — тысячи. 

А выбегая по нужде на ули-
цу, смогут приподняться над 
фактами, осознать, как чудно 
устроен наш мир. На морозе 
хорошо думается.

Подумайте, что происхо-
дит: адвокат семьи Владимир 
Цвиль первый иск подал в ян-
варе 2021 года. География: го-
родской суд в Коряжме, затем 
областной в Архангельске, кас-
сационный в Санкт-Петербур-
ге, верховный в Москве.

Везде проиграли.      
« Ч т о  м е н я  и  н е  уд и в и -

ло, — резюмирует адвокат. — 
Проблема в методологии су-
дебного познания: в судах 
преобладает не реальная си-
туация, а формальное понима-
ние нормы. Написано нельзя, 
значит, нельзя. Нужно про-
явить смелость, чтобы цели 
защиты интересов многодет-
ной семьи поставить выше 
норм формальной буквы зако-
ны. Я реалист. Знаю, что в рам-
ках нашей правовой систе-
мы отступить от буквы зако-
на и руководствоваться его ду-
хом — это прерогатива высших 
судов. Сейчас ситуацию Дроб-
ковых рассматривает Консти-
туционный суд».  

Конституционный суд и географически, и по позиции своей — совсем неда-
леко от Урдомы.

Урдома с языка коми-зырян — «дом белки». Белки тут водятся, но главная ценность люди: немногословные, сильные и готовые бороться за свои права.

А К Ц Е Н Т

Пенсионный фонд не дает разрешения 
использовать деньги. В морозы семья 
с тремя детьми ищет приюта у родных 
и близких

— За ситуацией следите на сайте
rg.ru/sujet/236

Им от 4 до 10. И они не знают, что такое комфортная жизнь в родном доме.

Золик Мильман говорил, журнали-
сту надо приучить себя к вопросу 
«почему?»

А К Ц Е Н Т

Снятие санкций с Россельхозбанка поз-
волит ускорить расчеты по экспортным 
контрактам и, значит, темпы отгрузки 
российского продовольствия

Курс рубля 
к доллару и евро 
остается 
в большой зависи-
мости от сальдо 
торгового баланса

1

1

И
Г

О
Р

Ь
 Е

Л
К

О
В

И
Г

О
Р

Ь
 Е

Л
К

О
В

И
З

 С
Е

М
Е

Й
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

P.S.

Слово — за Конституционным судом
Когда мы ставили материл в номер, думали, стоит ли выносить на первую 

полосу. Подумаешь, проблема одной семьи. Но… Конституционный 

суд! А как же так, неужели у высшей судебной инстанции нет более важ-

ных дел? 

С другой стороны, нет ведь проблемы важнее, чем семья: от того, как и 

чем она живет, зависит судьба всей страны. И правильно поступает КС, 

вмешиваясь в такой, казалось бы, мелкий случай. На самом деле вопрос 

государственный. И президент не раз подчеркивал ее важность, когда 

обсуждалась тема демографии. Но у чиновников на местах какая-то своя 

логика. И вроде она юридически-верная, законная, но почему-то не свя-

зана с жизнью конкретной семьи. И это расхождение — самая серьезная 

беда России сегодня. И потому материал на первой полосе. Речь не про-

сто о бездушных действиях чиновников со станции Урдома — речь о без-

душной системе.

РЕШЕНИЕ Алексей Кудрин уходит со своего поста

Посчитал нужным
Дмитрий Гончарук, 
Нина Егоршева

В
о вторник утром представ-
ление президента об осво-
бождении Алексея Куд-

рина с должности главы Счет-
ной палаты поступило в Совет 
Федерации. В тот же день про-
фильный комитет рекомендо-
вал верхней палате принять со-
ответствующее решение. 

«Комитет Совета Федера-
ции по бюджету и финансовым 
рынкам решил рекомендовать 
Совету Федерации освободить 
Кудрина Алексея Леонидови-
ча от должности председателя 
Счетной палаты досрочно», — 
зачитал решение председатель 
комитета Анатолий Артамо-
нов. Совфед должен рассмот-
реть этот вопрос на заседании 

в среду, 30 ноября. Вопрос об 
отставке Кудрина сенаторы об-
судят в начале пленарки, а бюд-
жет-2023 представит зампред 
Счетной палаты Галина Изото-
ва, сообщил вице-спикер Нико-
лай Журавлев.

Алексей Кудрин возглав-
ляет Счетную палату с мая 2018 
года. «В общей сложности я про-
вел в госсекторе около 25 лет. 
Сейчас хотел бы сосредоточить-
ся на больших проектах, кото-
рые связаны с развитием в ши-
роком смысле частных инициа-
тив, но при этом имеют значи-
тельный эффект для людей», — 
написал он в своем Telegram-ка-
нале. Кудрин подтвердил, что 
подал соответствующее заявле-
ние президенту.

На вопрос «РГ», как Влади-
мир Путин отреагировал на 

прошение главы Счетной па-
латы, пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков отме-
тил, что в таких ситуациях вряд 
ли есть место эмоциональной 
реакции. «Они действитель-
но бок о бок работали не одно 
десятилетие, но сам Кудрин, 
как вы знаете, в своем заявле-
нии отметил, что имеет в виду 
сосредотачиваться на круп-
ных проектах, которые каса-
ются большого количества лю-
дей. Поэтому так или иначе ка-
кие-то пересечения с государ-
ством будут иметь место неиз-
бежно», — сказал он.

Алексей Кудрин — один из 
выдающихся государственных 
деятелей, который долгие годы 
работал на ответственных госу-
дарственных должностях, был 
заместителем премьер-мини-
стра, министром финансов, но 
мог уйти с этих постов, если 
был не согласен с текущими 
экономическими курсами, 
прокомментировал решение 
Кудрина президент «ОПОРЫ 
России» Александр Калинин. 

Кандидатуру нового руко-
водителя контрольного ведом-
ства должен внести в Совфед 
президент России. Ранее Госду-
ма представляла президенту 
список из не менее чем трех 
кандидатов, тот выбирал одну 
и вносил на рассмотрение пар-
ламентариев. В новой редак-
ции Конституции эти полномо-
чия перешли к Совфеду, но в за-
кон о Счетной палате не успели 
внести поправки. Поэтому сна-
чала сенаторы рассмотрят из-
менения в регламент, пояснил 
глава Комитета Совфеда по Ре-
гламенту Вячеслав Тимченко. 
По его словам, новый глава СП 
может быть назначен до конца 
года.   

Алексей Кудрин: Сейчас хотел бы сосредоточиться на больших проектах, 
которые имеют значительный эффект для людей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВА Внедрить новую зарядную станцию раньше японцев и за год стать классным спецом

Идем с опережением 

Ольга Медведева 

Б
олее 200 колледжей 
открыли программы 
профобразования но-
вого типа, ориентиро-
ванные на конкретных 
работодателей. Срок 
обучения сократился 
на год. И сразу — на ра-
боту. 

Недавно представители всех 
образовательных организаций 
нового типа собрались вместе.  
Сейчас работает 71 кластер в 
рамках федерального проекта 
«Профессионалитет» в 43 регио-
нах.  Два дня руководители и пре-
подаватели рассказывали, что у 
них  получилось. 

«Это во многом зависит от 
специфики  работодателя, — объ-
ясняет начальник Центра сопро-
вождения программ развития 
региональных систем средне-
го профобразования Институ-
та развития профессионально-
го образования Елена Маклина. 
—  У кого-то он один и очень круп-
ный, например, госкорпорация. 
А  в сельскохозяйственной от-
расли объединяются несколько 
предприятий, которые работа-
ют в кластере «Профессионали-
тета». Где-то всего две сетевые 
образовательные организации, 
а кто-то охватил всех  в регионе».

В Челябинской области — 17 
работодателей в машинострои-
тельном кластере. И все при-
мерно равны по статусу, а в не-
которых случаях они — конку-
ренты. «Договориться, вырабо-
тать общие программы очень 
сложно! — поделилась  глава 

управления профобразова-
ния области Ольга Статирова. 
— И под 17 работодателей идет 
«заточка» кадров. В регионе 
четыре кластера. Кроме маши-
ностроительного, еще метал-
лургический и два атомных».  
В Самарской области машино-
строительный кластер объеди-
нил семь колледжей. Его парт-
неры — крупнейшие отрасле-
вые предприятия региона. А в 
Калининграде кластер создан 
на базе колледжа, входящего в 
состав Калининградского госу-
дарственного техуниверситета.

«Мы видим заинтересован-
ность предприятий. Вкладывая 
деньги, они получат хорошо под-
готовленные кадры. А студенты 
понимают, где они будут рабо-
тать», — объясняет преимуще-
ства программы министр об-
разования и молодежной по-
литики Свердловской области 
Юрий Биктуганов.  Прообразом 
программы «Профессионали-
тет» считают Первоуральский 
металлургический колледж. Там 
12 лет назад начали работать в 
связке с работодателем, внедри-
ли систему дуальной подготовки 
— 40 процентов теории, 60 прак-
тики. «Студент с предприяти-
ем живет по единым канонам, и 
полностью готов к работе после 
учебы», — рассказывает дирек-
тор колледжа Ольга Антипина. 
Презентации кластеров внима-
тельно слушали не только колле-
ги, но и эксперты Минпросвеще-
ния России и Института разви-
тия профессионального образо-
вания. Они готовят рейтинг эф-
фективности кластеров.  

А К Ц Е Н Т

В основе новых российских программ 
профессионального образования — 
40 процентов теории, 60 — практики. 
И  партнерство  с будущим работодателем

НОВАЦИИ

АВТО С ОБРАТНЫМ ТОКОМ

Татьяна Тюменева

Петербургская компания раз-
работала первый в России дву-
направленный модуль для за-
рядных станций. 

Его  серийное производство 
намечено на 2023 год.  Быстрые 
электрозаправочные станции 
компании «Яблочков»  полно-
стью заряжают авто за 15 ми-
нут.  «Мозгом» будущей V2G 
зарядной станции и станет дву-
направленный модуль. Благода-
ря ему энергосбытовые компа-
нии смогут сглаживать пики 
энергопотребления. А владель-
цы машин  — заряжаться по сни-
женным тарифам и возвращать 
электроэнергию обратно в сеть 
по выгодной стоимости. То есть 
продавать, когда машина не ис-

пользуется, и наоборот — заря-
жать авто в часы, когда тарифы 
на электричество снижены.  

Такая двунаправленная за-
рядка еще только внедряется в 
проектах «Умный город» в Япо-
нии, США, Англии, Китае. Мож-
но не сомневаться: станции 
V2G из Петербурга будут вос-
требованы не только в России. 

Разработки питерской 
компании и еще более 130 
фирм представили свои инно-
вационные продукты на Меж-
дународном экспортном фору-
ме «Сделано в России». Успеш-
но развивать сотрудничество с 
иностранными партнерами на-
шему бизнесу помогают меры 
господдержки в рамках нац-
проекта «Международная коо-
перация и экспорт».  

ПРОИЗВОДСТВО

ТЕПЛО ПОШЛО

Оксана Ильина

В поликлиниках и больницах 
России появляется все больше  
рециркуляторов ижевского 
производства. Они нужны там, 
где требуется особая чистота 
— в операционных и процедур-
ных кабинетах. 

Это разработка инженеров 
Ижевского завода тепловой 
техники. И в ней почти две тре-
ти комплектующих — отече-
ственные. Директор предпри-
ятия Олег Златин обещает, что 
локализация будет доведена до 
максимума уже через год.

Ижевские рециркуляторы  
—  наш ответ на санкции. И на 
предприятии понимают — надо 
наращивать их выпуск. Не пер-
вый год предприятие участву-
ет в нацпроекте «Производи-
тельность труда». И благодаря 
этому здесь «разложены по по-
лочкам» все производственные 
процессы.  

«Суть бережливого произ-
водства — рациональное отно-
шение ко всем ресурсам, — по-
ясняет Олег Златин.  — Это и ма-

териальное переоснащение, и 
эргономика рабочего места, и 
взаимодействие с персоналом, 
его мотивация. Только в этом 
случае можно выполнять зада-
ния,  добиваться успеха».

Эффект от участия в нац-
проекте здесь, конечно, изме-
ряют рублем — добавились 30 
миллионов выручки, а это до-
полнительно 18 тысяч единиц 
техники. Плюс к этому уча-
стие в нацпроекте гарантирует 
льготные кредиты, получение 
средств на развитие. 

Впереди — еще 2,5 года в 
нацпроекте. На заводе гото-
вы расширять масштабы бе-
режливого производства и од-
новременно работать над но-
винками. Например, в ноябре 
представили импортозамеща-
ющий газовый обогреватель 
для птицефабрик и теплиц. Это 
совместный проект с Удмурт-
ским федеральным исследова-
тельским центром Уральского 
отделения РАН. Он не уступает 
аналогам из Польши, Италии 
и Голландии. Серийное произ-
водство начнется в 2023 году.   

Новые электрозаправочные станции позволят заряжать авто по снижен-
ным тарифам и с выгодой возвращать электроэнергию обратно в сеть.
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В России создан 71 новый учебный кластер. В их работе активно участвует 
региональный бизнес. Вкладывает деньги, мастера проводят занятия. 

ОБРАЗОВАНИЕ

УЧЕБА С ВИДОМ НА РАБОТУ 

Прямая речь 

Николай Соломон, гендиректор Федерального центра 
компетенций в сфере производительности труда:
— В этом году с российского рынка ушли более 600 компаний. Нам 

сегодня необходимо максимально оперативно нарастить объемы 

производства востребованной продукции. И бережливое произ-

водство — это тот самый инструмент, который способен решить задачу 

импортозамещения с минимальными затратами. У нас есть то, чего нет 

ни у одной консалтинговой компании сегодня в стране — уникальная 

экспертиза, опыт работы по более чем 600 видам деятельности.
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ПРОЕКТ Передовые инженерные школы создают в пяти вузах Северо-Западного федерального округа

Компетенции на высоте
Татьяна Зорина,  
Санкт-Петербург

П
ять вузов СЗФО вошли в 
федеральную программу 
минобрнауки по созда-

нию передовых инженерных 
школ. Реализация проекта по-
зволит подготовить высоко-
классных специалистов, умею-
щих работать на современном 
оборудовании, обладающих 
компетенциями в конкретной 
отрасли и понимающих, какие 
задачи им предстоит решать на 
предприятиях после трудоу-
стройства. В пятерку от СЗФО 
вошли: Новгородский государ-
ственный университет имени 
Ярослава Мудрого, Псковский 
государственный университет, 
три вуза Северной столицы: 
Санкт-Петербургский политех-
нический университет Петра Ве-
ликого, Санкт-Петербургский 
государственный Морской тех-
нический университет, Универ-
ситет ИТМО.

— Возможность подготовки 
инженеров именно в рамках пе-
редовых инженерных школ — 
значимая господдержка, кото-
рая даст новый импульс для раз-
вития направлений, на которых 
школы специализируются. Это 
дополнительные средства на 
оборудование, лаборатории, 
тренажерные классы, условия в 
которых максимально прибли-
жены к производственным. Сту-
денты получат навыки работы 
именно на тех приборах, кото-
рыми располагают предприя-
тия, и будут выполнять конкрет-
ные задачи для производства. 

Важно, что в проекте участвуют 
сами высокотехнологичные 
предприятия (в том числе и в 
финансировании).  Предприяти-
ям выгодно вкладываться в об-
разование студентов, так как 
специалисты, которые придут к 
ним, смогут сразу же начать вы-
полнять поставленные перед 
ними задачи,  —  отметил предсе-
датель Совета ректоров вузов 
Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области Алексей Демидов.

Передовая инженерная шко-
ла «Цифровой инжиниринг» 
Санкт-Петербургского политех-
нического университета Петра 
Великого  —  рекордсмен по чис-
лу компаний-партнеров. Школу 
поддержали 22 российские вы-
сокотехнологичные компании и 
корпорации, запланировав со-
финансирование до 2030 года на 
сумму более 1, 6 миллиарда руб-
лей. (Среди партнеров — компа-
нии «Росатом», «Ростех», «Газ-
промнефть», «Силовые маши-
ны».) Можно выделить пять ос-
новных направлений: систем-
ный цифровой инжиниринг в 
двигателестроении, цифровые 
технологии в атомной отрасли, 
цифровые технологии для ТЭК, 
кросс-отраслевые цифровые 
платформенные решения и тех-
нологии, новые материалы. На-
пример, в сфере добычи природ-
ных ресурсов в передовой инже-
нерной школе разрабатывают 
цифровые модели месторожде-
ний углеводородов, включаю-
щие схемы для автоматизации 
работы с промысловыми данны-
ми и алгоритмизацию поиска 
скважин — кандидатов на буре-

ние. Причем предусмотрена и 
опция информирования о воз-
можных рисках. В атомной и тер-
моядерной энергетике прово-
дятся инженерные расчеты ряда 
элементов международного тер-
моядерного реактора ИТЕР. Так-
же выполняются научно-иссле-
довательские и опытно-кон-
структорские работы по созда-
нию высокотехнологичного обо-
рудования в области водород-
ной энергетики. Большой спектр 
работ касается разворачивания 
на предприятиях собственной 
платформы CML-Bench по раз-
работке цифровых двойников. 
Платформа позволяет значи-
тельно сокращать сроки подго-
товки и проведения мультидис-
циплинарных исследований, ав-
томатизирует бизнес-процессы, 
повышает производительность 
труда. В частности, платформа 
уже используется для разработ-
ки специальных фильтров для 
атомных реакторов. Одна из ос-
новных целей передовой инже-
нерной школы — подготовка ка-
дров в процессе решения фрон-
тирных задач для высокотехно-
логической промышленности. 
Поэтому до 2030 года передовая 
инженерная школа создаст во-
семь десятков новых образова-
тельных программ. Уже запуще-
ны пять программ дополнитель-
ного профобразования, в том 
числе «Цифровые компетенции 
в энергетике» и «Финансовое 
планирование высокотехноло-
гичных проектов». И еще семь 
откроют до конца 2022 года. В 
передовых инженерных школах 
уже задействовано 60 студентов 
и аспирантов, и число будет  
расти. 

— Для меня, как для инжене-
ра, важно понимать полный 
процесс реализации создавае-
мого продукта. И замечательно, 
что вуз организует большое ко-
личество экскурсий на предпри-
ятия, где можно увидеть произ-
водство своими глазами. Поми-
мо изучения различных про-
граммных комплексов в распи-
сание включен курс по предпри-
нимательству. А лабораторный 
практикум, на котором студен-
ты получают задания от заказ-
чиков и проектируют, рассчи-
тывают, а потом собирают гото-
вый продукт, — отличная воз-
можность принять участие в 

полном цикле разработки, — 
подчеркнула магистрант пере-
довой инженерной школы Поли-
теха Елена Шунькина.

Как рассказали в Новгород-
ском государственном универ-
ситете, перед их передовой ин-
женерной школой стоят две за-
дачи: разработка отечествен-
ных систем автоматизации 
управления технологическими 
процессами и опережающее об-
учение кадров для индустриаль-
ного партнера — компании по 
производству минеральных 
удобрений «Акрон». Специали-
сты передовых инженерных 
школ ведут разработку автома-
тики и программного обеспече-
ния систем управления, датчи-
ков, сенсоров. Как пояснил сту-
дент Денис Шахов, сейчас созда-
ется программируемый логиче-
ский контроллер (ПЛК). Это 
пример импортзамещения: на 
предприятии используются за-
рубежные ПЛК, но теперь при-
обрести их гораздо сложнее. 
Имеющиеся российские анало-
ги не удовлетворяют всем тре-
бованиям. Поэтому новый кон-
троллер с заданными характе-
ристиками поручили разрабо-
тать вузу. 

Передовая инженерная шко-
ла «Судостроение индустрии 

4.0» начала работать в Санкт-
Петербургском морском техни-
ческом университете. Среди 
партнеров  —  «Объединенная су-
достроительная корпорация», 
«Концерн «Морское подводное 
оружие-Гидроприбор». Уни-
кальность проекта в том, что 
подготовка специалистов ведет-
ся по новым специальностям, 
которые возникли или еще толь-
ко возникают при переходе к 
Индустрии 4.0. В процессе обу-
чения студенты уже фактически 
«закрепляются» за конкретны-
ми компаниями судостроитель-

ной отрасли, и, соответственно, 
для них готовы рабочие места. 
Сейчас передовая инженерная 
школа проводит двухлетнее об-
учение в магистратуре по на-
правлению «Кораблестроение, 
океанотехника и системотехни-
ка объектов морской инфра-
структуры», включающее в себя 

две программы — «Цифровые 
технологии в проектировании 
подводной робототехники» и 
«Комплексное цифровое строи-
тельство судов, кораблей и 
средств океанотехники». Число 
их будет расти.

Передовая инженерная шко-
ла Университета ИТМО создана 
при поддержке индустриальных 
партнеров  —  «Татнефти» и «Газ-
промнефти». В рамках передо-
вой инженерной школы уже раз-
работаны и запущены четыре 
новые программы для магистра-
туры: «Химия и искусственный 

интеллект», «Искусственный 
интеллект в биотехнологиче-
ских системах», «Прикладная 
фотоника», «Цифровая сенсо-
рика». Именно они, по словам 
руководителя передовой инже-
нерной школы Александра Ви-
ноградова, более всего совпада-
ют с интересами предприятий-
партнеров. Также в рамках пере-
довой инженерной школы про-
ведены конкурсы для студентов, 
реализующих проекты по созда-
нию MVP (минимального жиз-
неспособного продукта). 

Все перечисленные передо-
вые инженерные школы — рос-
сийские. А проект Псковского 
государственного университета 
—  совместный с Белорусским 
национальным техническим 
университетом, то есть передо-
вая инженерная школа Союзно-
го государства. Задача важная — 
разработка технологий и созда-
ние уникальных интеллектуаль-
ных мехатронных и роботизи-
рованных систем для цифрового 
производства в станкостроении. 
Также в число задач входит сете-
вая подготовка квалифициро-
ванных кадров, а также созда-
ние новых, причем высокотех-
нологичных рабочих мест на 
предприятиях России и Бело-
руссии за счет внедрения разра-
батываемых систем в реальное 
производство. 

Важно, что передовая инже-
нерная школа Союзного госу-
дарства основана на стратегиче-
ском проекте программы разви-
тия Псковского государственно-
го университета, цель которого 
— формирование единого науч-
но-образовательного простран-
ства с Республикой Беларусь. 

В ближайших планах пере-
довой инженерной школы — 
подготовка конструкторской 
документации для импортзаме-
щения модельного ряда син-
хронных серводвигателей од-
ного из крупнейших западных 
производителей. Серводвига-
тель  —  электрический двига-
тель, оснащенный датчиком, 
позволяющим контролировать 
точное положение его вала, а 
также частоту вращения и 
ускорение. Такие двигатели 
имеют широкий спектр приме-
нения, в том числе на высоко-
точных станках , необходимых 
в самых разных областях про-
мышленности  —  от производ-
ства продуктов питания до ме-
таллообработки. Замена нуж-
на, и срочно: зарубежная фир-
ма прекратила поставки. Как 

пояснила ректор Псковского 
государственного университе-
та Наталья Ильина, разрабо-
танная документация позволит 
выпускать серводвигатели не-
посредственно в России, и это 
будет весомый вклад в импорт-
замещение. Уже определено 
предприятие, готовое к запуску 
серийного производства — Вла-
димирский станкостроитель-
ный завод «Техника». 

Еще одна перспективная раз-
работка передовой инженерной 
школы Союзного государства 
касается проектирования и соз-
дания головного образца ги-
бридного станка, предназначен-
ного для восстановления и ре-
монта деталей методом послой-
ного наращивания и последую-
щей механической обработкой 
на этом же станке. Инновацион-
ное комбинированное решение 
позволит выпускать изделия с 
такими характеристиками и 
конфигурацией, которые ранее 
получить было невозможно. Ги-
бридный станок сразу же будет 
востребован в различных обла-
стях народного хозяйства. 

Компании-партнеры передо-
вой инженерной школы — как с 
российской, так и с белорусской 
стороны. Это компании «Завод 
электротехнического оборудо-
вания» (Псковская область), 
«Псковская инженерная компа-
ния», белорусские «Амкодор-
Радиан» и «Рухсервомотор» . 

Уже в первый год реализации 
проекта передовой инженерной 
школы появятся новые базовые 
подразделения: технопарк со 
статусом регионального опера-
тора от Фонда «Сколково», рос-
сийско-белорусский центр ад-
дитивных технологий, зеркаль-
ная российско-белорусская на-
учная лаборатория плазменных 
и лазерных технологий и другие. 

Хотя проект передовой инже-
нерной школы стартовал в вузах 
с началом нового учебного года, 
уже понятно, насколько эффек-
тивна и востребована эта струк-
тура — как у самих студентов, 
так и у представителей реально-
го сектора экономики. В вузах, 
не вошедших в ставшую знаме-
нитой «тридцатку», надеются, 
что проект будет продолжен, бу-
дет снова объявлен конкурс, и 
появится шанс войти в число по-
бедителей. 

Идет практическое занятие по циф-
ровому проектированию и модели-
рованию для учащихся передовой 
инженерной школы Санкт-
Петербургского политехнического 
университета Петра Великого.

В Научно-образовательном центре «Kawasaki-Политех» передовой инже-
нерной школы СПбПУ реализуют программы магистратуры.
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Цель проекта — обеспечить 
высокопроизводительные 
ориентированные секторы экономики 
страны

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕДИЦИНА В 2023 году Москва получит реанимобиль нового поколения

Скорой — в помощь
Сергей Буланов

В
рачи столичной «неотлож-
ки» создали проект реани-
мобиля будущего. Причем 

не какого-то отдаленного, но-
вая машина может появиться 
уже в 2023 году. Ее конструк-
цию изменят так, чтобы персо-
нал смог работать еще быстрее 
и чувствовать себя комфорт-
нее. Как рассказал главный врач 
московской станции скорой 
и неотложной медицинской по-
мощи имени А.С. Пучкова Нико-
лай Плавунов, машина нового 
поколения будет создана на базе 
одной из модификаций «ГАЗ».

Врачи просят изменить кое-
что в привычном интерьере 
скорой. Заглянем, например, 
в тот же Ford или Mercedes мед-
службы. Значительная часть 
пространства занята носилка-
ми, к ним можно подойти с од-

ной стороны. А между тем в ряде 
случаев врачам для различных 
манипуляций необходимо нахо-
диться и слева, и справа от боль-
ного. Очень важно, что в Москве 
скорая — не просто транспорт до 
больницы, прямо в пути медики 
имеют возможность оказывать 
несколько видов высокотехно-
логичной помощи. Значит, надо 
решить как минимум две зада-
чи: обеспечить максимально 
плавный ход и расширить про-
странство для докторов. 

Машина скорой, отвечаю-
щая обоим требованиям, будет 
создана на базе «Газели NN», 
заявили «РГ» в пресс-служ-
бе «ГАЗ». Впервые авто этого 
класса оснастят пневматиче-
ской подвеской, режим движе-
ния настраивается с учетом до-
рожного покрытия. Это, напри-
мер, может пригодиться в не-
которых отдаленных от центра 

деревнях Новой Москвы. Води-
тель сможет регулировать вы-
соту клиренса, подвеска обес-
печивает минимальный крен 
в поворотах, на больших скоро-
стях машину не раскачает. Обо-
рудование в реанимобиле оста-
ется практически то же самое, 
в нем в столице все есть и сейчас 
(см. инфографику). Но расстав-
лено оно в машине будет так, 

чтобы его было удобно быстро 
взять и столь же оперативно по-
местить обратно. Пожалуй, са-
мый заметный в салоне — дефи-
бриллятор. Его используют для 
электроимпульсной терапии 
при угрожающем сбое сердеч-
ного ритма. Есть аппарат искус-
ственной вентиляции легких — 
для тех, кто не может дышать 
самостоятельно, здесь он мо-

жет работать и на месте проис-
шествия, и по пути в больницу. 
Закреплен спинальный щит: он 
применяется, когда нужно до-
ставить пациента с тяжелыми 
травмами позвоночника. Если 
по-простому — это те же носил-
ки, но с фиксаторами положе-
ния тела, это принципиально 
важно. 

На новый уровень вышла ор-
ганизация пространства, в ней 
учтены пожелания врачей. Са-
лон автомобиля в результате 
теперь больше напоминает мо-
бильный медкабинет-трансфор-
мер, где при необходимости 
можно быстро сложить мани-
пуляционный стул и кресло 
и работать с больным на но-
силках в комфортных услови-
ях. «Это дает нам возможность 
существенно расширить про-
странство для работы с паци-
ентом», — рассказал врач 19-й 
подстанции Валентин Железов. 
Высота потолка машины позво-
ляет медикам вставать в полный 
рост, а сейчас часто приходится 
сгибаться. 

Еще одно удобство — стел-
лажные полки, которые заменят 
шкафы с дверцами. Казалось бы, 
нужно какое-то мгновение, что-
бы открыть их, но в деле спа-
сения жизни важны и доли се-
кунды. Изменяются настройки 
освещения, что также важно для 
полного контроля за состояни-
ем пациента. В реанимобиле по-
явился и автономный обогрева-
тель салона. Сейчас проект мо-
сковских медиков дорабатыва-
ется, производитель вносит фи-
нальные  коррективы.  

Сегодня большую часть ав-
топарка скорой Москвы состав-
ляют Ford и Mercedes. Эти ма-
шины помогли врачам стать са-
мыми быстрыми в мире. Еще 
в 2010 году средняя скорость 
прибытия скорой в Москве со-
ставляла 12,8 минуты, при том, 
что в Дели врачи приезжают за 
20 минут, а в Лондоне — за 13. 
Сегодня на все экстренные вызо-
вы московская скорая долетает 
за 10 минут, а на ДТП — за 8. 

ТОЛЬКО В «РГ» Почему итальянский издатель Сандро Тети едет в Россию?

Снег без грязи
Максим Васюнов

И
тальянский изда-
тель,  политолог 
и журналист Санд-
ро Тети долго играл 
в снежки у редак-
ции «Российской 
газеты». «Для меня 
русский снег — это 
звук,  я   обожаю, 

когда он… Как это? Хрустит. 
Да, это непередаваемо!» С со-
бой у Сандро увесистый рюк-
зак с изданными им книгами — 
все они о России. Есть даже кни-
га поэзии и дневников Даниила 
Хармса, выпущенная в разгар 
«отмены русской культуры» 
на Западе. «Чтоб был противо-
вес. Я делаю, что могу», — гово-
рит наш гость. А мы поговорили 
с ним о том, что заставляет его, 
успешного итальянского изда-
теля, симпатизировать России 
даже тогда, когда это может сто-
ить ему карьеры.

Сандро, вы когда впервые уви-
дели русский снег?

САНДРО ТЕТИ: Все началось накану-
не Олимпиады-80. Тогда я, еще 
очень молодой человек, прие-
хал в Москву со своим отцом, 
видным итальянским комму-
нистом Никола Тети. И так слу-
чилось, мне предложили поста-
жироваться в советском изда-
тельстве при агентстве печати 
«Новости», им был очень нужен 
носитель итальянского языка. 
И я согласился, потому что Рос-
сия меня интересовала с дет-
ства. Кстати, именно в те годы 
в Москве я впервые в жизни на-
дел галстук, тоже символично 
для меня, ведь до этого я был не-
формалом. Что касается снега, 
то да, я абсолютно обалдел от 
этого хрустящего звука, в Ита-
лии такого эффекта нет. 

Что-то еще понравилось 
в СССР?

САНДРО ТЕТИ: Для меня открытием 
стало ощущение времени. Пото-
му что в Италии все вечно бега-
ли, нужно было работать, кру-
титься, а в СССР была всем га-
рантирована работа и все жили 
спокойно. Оставалось время 
для рассуждений о главном. При 
этом мои друзья, молодые ин-
теллектуалы, могли позволить 
себе по вечерам кино или театр, 
в Италии это стоило огромных 
денег. В СССР было очень много 
спектаклей и фильмов запад-
ных авторов, которых мы потом 
активно обсуждали. Еще меня 
удивляли, например, таксисты, 
у которых всегда в бардачке ле-
жала книга, таксист мог спокой-

но в свободное время читать До-
стоевского. Это была действи-
тельно самая читающая страна.

А что вы читали или слуша-
ли? Благодаря кому вы тогда 
впитывали в себя советскую 
культуру?

САНДРО ТЕТИ: Это два человека — 
Леонид Утесов и Владимир Вы-
соцкий.

Вы понимали, о чем поет Вы-
соцкий или вас тогда привле-
кал его образ, манера испол-
нения? 

САНДРО ТЕТИ: Меня поражала его 
биография, человек прожил 
42 года, а так много успел! Сти-
хи и песни его я тогда, конечно, 
не понимал, хотя они звучали 
отовсюду, Высоцкого слушали 
все, даже члены партии. По-на-

стоящему я стал понимать Вы-
соцкого, когда стал глубоко изу-
чать русский язык, мне откры-
лись многие смыслы и подтек-
сты его песен. В Италии, в Ге-
нуе, есть блестящий перевод-
чик, профессор Марио Курлет-
то, он считает Высоцкого одним 
из крупных писателей в рос-
сийской истории. Все смеются, 
когда я об этом говорю. Но Вы-
соцкий действительно очень 
глубокий автор.

Что у Высоцкого любите 
больше всего?

САНДРО ТЕТИ: «Кони привередли-
вые» и «Лучше гор могут быть 
только горы, на которых еще не 

бывал». Это прекрасно. Еще лю-
блю песню «07», была такая ис-
тория в СССР, когда нужно было 
заказывать международный 
звонок и ждать часами.

Вот, к слову, неужели быто-
вые проблемы, которые были 
в СССР, вас не пугали?

САНДРО ТЕТИ: Конечно, были мину-
сы. Я уже не мог себе позволить 
утром спуститься в бар и по-
завтракать круассаном с кофе. 
Ко многому нужно было при-
выкать. Было порой даже очень 
много сюрреалистического. Од-
нажды я летел из Сочи, и рядом 
со мной сидела женщина с ку-
рицей, курица была живой. Но, 

понимаете, даже такие контра-
сты меня покорили, и я влюбил-
ся в вашу страну. Тем более в это 
время столько всего происходи-
ло. Мне было 20 лет, когда умер 
Брежнев, потом умер Андро-
пов, потом Черненко и появил-
ся Горбачев.

Кстати, как вы относитесь 
к Горбачеву?

САНДРО ТЕТИ: Мне с ним однажды 
даже удалось познакомиться, 
во время его визита в Италию. 
Но мое отношение к нему такое 
же, как у моего покойного дру-
га, известного журналиста Джу-

льетто Кьезы, который считал 
Горбачева проигравшим чело-
веком. При этом я не разделяю 
точку зрения, которая популяр-
на в России, что якобы он яв-
ляется предателем, что он осо-
знанно разрушил СССР. Нет, он 
хотел реформировать страну, 
но очень легкомысленно дове-
рился Западу. 

В какой момент ваше очаро-
вание нашей страной смени-
лось разочарованием?

САНДРО ТЕТИ: В девяностые годы, 
когда я уже приезжал в Моск-
ву как консультант разных 
итальянских компаний, я ви-
дел, как страна, которую я лю-
бил, просто разваливается. 
Грязь, нищета, разгул пре-
ступности. Лучшие специали-
сты того же издательства, где 
я работал, оказались на ули-
це, я знаю тех, кто не смог это 
пережить. Я стал думать: как 
же так? Люди прыгают из окна, 
но не возмущаются против тех, 
кто их до этого довел. Или не 
мог понять, почему никто не 
наказывает главарей финансо-
вых пирамид, ведь все их знали. 
В какой-то момент у меня так 
накипело, что я всерьез думал 
создать что-то вроде общества 
народных мстителей. Такая вот 
боль была. И я до сих пор не по-
нимаю, как вы сумели реани-
мировать страну! Я думал, что 
уже ничего не вернуть и что 
Запад добьется своего. Ведь не 
секрет, что Запад так «любил» 
Россию, что хотел, чтобы Рос-
сий было несколько.

У вас, как у европейца, есть 
объяснение, почему западный 
истеблишмент так «лю-
бит» Россию?

САНДРО ТЕТИ: Это многовековая 
история. Я думаю, что это вы-
сокомерие, Запад считает себя 
выше России. «Они варвары» — 
это частая фраза, которую 
произносили в Европе раньше 
и произносят сейчас, когда все 
топовые СМИ поддерживаю 
курс США, называя русских 
«кровожадными».

Они в это действительно 
верят?

СА Н Д Р О  Т Е Т И : Вот это интерес-
но! Больше половины таких 
журналистов не были никогда 
в России и ничего не знают 
о ней, остальные понимают, 
что происходит на самом деле, 
но они честно играют в нечест-
ные игры. А те, кто знает Россию 
и готов защищать ее, тех уже 
на телевидение не приглашают 
и колонки в газетах им не дают. 

Они стали диссидентами. Лишь 
пара газет имеет сбалансиро-
ванный подход.

Что в этих условиях вы пы-
таетесь делать как издатель 
и как человек, которому Рос-
сия небезразлична?

САНДРО ТЕТИ: Мы издаем книги. 
Например, сейчас выпусти-
ли книгу-эссе о специальной 
операции на Украине. Среди 
ее авторов известные в Италии 
и Европе военные корреспон-
денты, послы, политики. Не все 
из них полностью поддержи-
вают действия России, но они 
все против НАТО, против Зе-
ленского. Я хочу с этой книгой 
сделать тур по Италии. Причем 
хочу устроить ее презентацию 
и в Москве, пригласив некото-
рых авторов. Потому что я знаю, 
что внутри России тоже есть те, 
кто верит западной пропаганде. 
А так бы они услышали аргумен-
ты людей как раз с Запада. Не 
буду скрывать, что я также рас-
считываю на антирекламу, по-
тому что, если авторы сборни-
ка приедут в Москву, в Европе 
поднимется скандал — «как они 
могли поехать в кровожадную 
Россию!». В этом смысле я не бо-
юсь быть провокатором. Мы хо-
тим публиковать книги, расска-
зывающие о событиях, которые 
в Италии либо не знают, либо 
искажаются. Сейчас 80 лет По-
беды в Сталинградской битве, 
и мы хотим выпустить до кон-
ца года книгу об этом. В Турине 
хотели переименовать проспект 
Сталинграда, кто-то даже пети-
цию писал в поддержку пере-
именования, но городской со-
вет отказался это делать. Если 
бы люди знали и понимали зна-
чение этой битвы, то тяжело 
было бы собирать сторонников 
подобных акций. 

Мы также на трех языках 
выпустили книгу «Алеппо. Война 
и дипломатия», фундаменталь-
ный труд по Сирии нашего авто-
ра, дипломата, арабиста, профес-
сора МГИМО Марии Ходынской
-Голенищевой. Также мы изда-
вали и издаем книги русских пи-
сателей. Среди наших авторов, 
например, Эдуард Лимонов. А со-
всем недавно, в разгар компании 
по отмене всего русского, мы 
выпустили книгу поэзии и днев-
ников Даниила Хармса. Для ру-
систов и интеллектуалов.

Вы верите, что книга может 
что-то изменить?

САНДРО ТЕТИ: Я верю, что человек 
должен всегда бороться. Делать 
все, чтобы совесть была спокой-
на. Я делаю, что могу.  

Сандро Тети — гость
«Российской газеты».А К Ц Е Н Т

Запад так «любил» Россию, что хотел, 
чтобы Россий было несколько

Иван Егоров

Р
азвитие военных техно-
логий, а также вопросы 
развития оборонной про-

мышленности и ее роли в укреп-
лении суверенитета страны об-
судили во вторник в Москве на 
ежегодной конференции «Огар-
ковские чтения».

 В мероприятии традицион-
но приняли участие известные 
ученые, видные деятели Воору-
женных сил и оборонно-про-
мышленного комплекса. 

Мероприятие, которое ор-
ганизует Центр анализа стра-
тегий и технологий, посвяще-
но памяти маршала Николая 
Васильевича Огаркова, вы-
дающегося русского воена-
чальника и военного мысли-
теля, предвосхитившего кон-
цепцию «революции в воен-
ном деле». Маршал Огарков 
занимал должность начальни-
ка Генштаба ВС СССР с 1977 
по 1984 год.

Кроме историко-военных, 
космических и оборонных тем 
особое внимание в этом году 
уделили отдельным вопросам 
проведения специальной воен-
ной операции. Основными спи-
керами по этой теме выступи-
ли бывший глава Генштаба ВС 
России Юрий Балуевский и ко-
мандир батальона «Восток» 
Александр Ходаковский.

«Нам в теплых креслах и ка-
бинетах в Москве, конечно, 
удобно рассуждать о ходе спе-
циальной военной операции, 
но, конечно, хотелось бы услы-
шать ответы от того, кто не-
посредственно находится на 
передовой», — обратился Балу-
евский к Ходаковскому. 

Надо напомнить, что в нача-
ле 2014 года Александр Хода-
ковский, будучи начальником 
отдела «Альфы» СБУ Украины, 

выступил против госпереворота 
в Киеве. В мае 2014-го он сфор-
мировал и возглавил в Донец-
ке добровольческий батальон 
«Восток», ставший одним из 
«ядер» ополчения ДНР. С февра-
ля 2022 года Ходаковский воз-
главляет 11-й отдельный гвар-
дейский мотострелковый полк, 
созданный на основе бывшей 
бригады «Восток». Выступая 
перед участниками конферен-
ции, он рассказал о действи-
ях батальонно-тактических 
групп и применении танков 
в зоне СВО.

 Как заметил Ходаковский, 
самый эффективный способ 
сегодня залететь на позиции 
противника — это бронетан-
ковым кулаком. По его словам, 
украинская пехота панически 
боится танков, а ручные грана-
тометы против активной брони 
практически неэффективны. 
Однако он подчеркнул, что при 
наступлении надо закладывать 
до двух третей потерь бронетех-
ники, но при этом надо беречь 
и личный состав. 

«Поэтому пытаемся и в на-
ступление идти, и минимизи-
ровать потери», — подчеркнул 
командир «Востока». 

В целом, по его словам, ко-
мандование понимает все су-
ществующие проблемы и по-
ступательно их решает. 

«Мы обязательно побе-
дим», — подытожил слова Хода-
ковского Юрий Балуевский.

А в завершении конференции 
директор ЦАСТ Руслан Пухов 
объявил лауреатов ежегодной 
«Огарковской премии». Первую 
премию получил Александр Хо-
даковский — за военный профес-
сионализм и военные таланты.

«Он стоял у истоков созда-
ния ополчения, а затем и воору-
женных сил Донбасса. Тех самых 
вооруженных сил, которые в ны-
нешних событиях показали свою 
подлинную значимость и уро-
вень действительно профессио-
нального мотивированного вой-
ска», — подчеркнул Пухов. 

Вторую премию, к сожале-
нию посмертно, получил Дмит-
рий Коноплёв, ушедший из 
жизни в июле этого года, за его 
многолетний вклад в развитие 
российской оборонной отрасли. 
В 2012 году он возглавил туль-
ское АО «Конструкторское бюро 
приборостроения им. академика 
А. Г. Шипунова». Под его управ-
лением НПО «Высокоточные 
комплексы» разработало новые 
комплексы и ракеты, а также вы-
полнило ряд проектов по глубо-
кой модернизации ранее разра-
ботанных систем. Предприятие 
представило модернизирован-
ные комплексы ПВО, противо-
танковые ракетные комплексы, 
стрелково-гранатометное во-
оружение. Коноплёв непосред-
ственно участвовал в организа-
ции работы по передаче ВС РФ 
новых образцов вооружений 
и военной техники.  

А К Ц Е Н Т

На новый уровень вышла
организация пространства,
в ней учтены все пожелания врачей. 
Реанимобиль теперь напоминает 
мобильный медкабинет-конструктор 
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АРМИЯ На «Огарковских чтениях» обсудили 
вопросы военного строительства страны

Танки идут
в прорыв

А К Ц Е Н Т

Украинская пехота панически боится 
танков, а гранатометы против активной 
брони неэффективны
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ГЕОПОЛИТИКА В Бухаресте страны НАТО вновь раздают обещания Украине

Румынский мираж
Владислав Шабловский

В
чера в Бухаресте начал-
ся двухдневный саммит 
НАТО на уровне мини-

стров иностранных дел. Место 
встречи предельно символич-
ное: именно здесь в 2008 году 
члены альянса анонсировали 
возможное натовское будущее 
Украины. Спустя 14 лет в ру-
мынской столице снова обсу-
ждают украинские проблемы.

Исторический контекст — 
чуть ли не единственная знако-
вая деталь этих министерских 
посиделок. Накануне встре-
чи сообщалось, что натовцы 
готовы повторить обещания, 

данные в 2008 году, о том, что 
когда-нибудь Украина сможет 
стать полноценным членом бло-
ка. Об этом заявил генсек орга-
низации Йенс Столтенберг, со-
общив, что «двери НАТО откры-
ты». Когда именно киевская 
мечта может стать явью, Стол-
тенберг предусмотрительно не 
уточнил. Очередные натовские 
«завтраки» сопровождались 
и другими яркими заявления-
ми генсека, который дал про-
странную пресс-конференцию 
в преддверии саммита. Так, он 
заявил, что «у России нет пра-
ва вето на расширение НАТО» — 
намек на то, что якобы все в ру-
ках самой Украины. А для того 

чтобы путь до натовских дверей 
не показался Киеву бесконеч-
ным, альянс намерен помогать 
Зеленскому всем чем можно. 
В частности, Столтенберг под-
черкнул, что блок будет содей-
ствовать переходу украинской 
армии на натовские рельсы — 
собственно этим он занимался 

и прежде. Само собой, в каче-
стве примера для украинского 
подражания Столтенберг ука-
зал на Финляндию и Швецию, 
ждущих реализации последних 
формальностей для вступле-
ния в организацию. Вот только 
НАТО организовал членские пу-
тевки для скандинавского дуэта 
в ускоренном порядке, как толь-
ко у Брюсселя возникла в этом 
острая нужда. 

Повестка министерских 
встреч в Бухаресте была извест-
на заранее, равно как и ожида-
емые решения. Де-факто в фо-
кусе внимания глав МИД лишь 
два ключевых вопроса — даль-
нейшие поставки вооружений 
киевскому режиму и помощь 
Украине в преодолении энерге-
тических проблем. Со вторым 
все уже понятно: Столтенберг 
пообещал поставки дизельных 
генераторов, топлива, медика-
ментов, зимнего снаряжения и 
устройств для создания помех 
российским дронам. В общем, 
все то, что в альянсе называют 
«нелетальной помощью». Од-
нако НАТО категорически не 
хочет считаться стороной кон-
фликта на Украине, и потому 
официальных решений о во-
енных поставках от Брюсселя 
ждать не стоит. При этом так на-
зываемая «личная инициатива» 

от членов организации в вопро-
сах передачи Киеву вооружений 
не возбраняется. Столтенберг 
открыто призвал натовские 
страны увеличивать такие по-
ставки, особенно систем ПВО 
— именно их Зеленский ждет в 
качестве новогоднего подарка. 
К слову, руководитель НАТО от-
метил, что члены блока уже ока-
зали Киеву солидную помощь с 
системами ПВО. Однако оста-
навливаться на «достигнутом» 
Брюссель не собирается. 

Конечно, обязательное блю-
до саммита — это встреча мини-
стров стран НАТО с главой МИД 
Украины Дмитрием Кулебой. 
Известно, что украинец плани-
ровал персонально перегово-
рить чуть ли не с каждым своим 
коллегой из альянса. Мнимую 
важность этих бесед подчерк-
нули и в НАТО — мол, эти пере-
говоры позволят Брюсселю со-
гласовать долгосрочное сотруд-
ничество с Киевом, а также про-
льют свет на насущные укра-
инские потребности. Тем вре-
менем в западной прессе не раз-
деляют показного позитива. The 
Associated Press отмечает, что 
Киеву не стоит питать иллюзий 
о скором членстве в альянсе. А 
The New York Times не так давно 
выпустила эксклюзив: оказыва-
ется, две трети членов НАТО по-
чти исчерпали потенциал своих 
военных поставок Киеву. 

Бухарестская встреча на-
товских министров не обещает 
стать прорывной для Украины. 
Ремейк саммита 2008 года бу-
дет почти таким же, что и «ори-
гинал» — красивые слова под-
держки Киеву и мираж будуще-
го членства в альянсе .  

Илон покусился 
на «яблоко»

Заметным рубежом 
стали выборы в США 
2016 года, на которых 

победил Дональд Трамп, ис-
пользовавший Twitter как ме-
гафон для общения с избирате-
лями. В его сенсационной побе-
де проигравшие политики-де-
мократы обвиняли всех под-
ряд, включая соцсети, якобы 
не фильтровавшие распростра-
няемую Трампом и его союзни-
ками дезинформацию. Большая 
часть IT-гигантов, симпатизи-
рующих Демократической пар-
тии, начала медленно, но верно 
вводить модерацию контента. 
Отчасти речь шла о блокиров-
ке нарушавшего законодатель-
ство контента, но цензура носи-
ла и политический характер. И 
во время пандемии коронавиру-
са, и в период масштабных про-
тестов в США на расовой поч-
ве взгляды консерваторов все 
чаще помечались как недосто-
верные, их аккаунты блокиро-
вались. Апофеозом стала бло-
кировка никому не известны-
ми модераторами Twitter само-
го Трампа.

Маск, поставивший цель 
уйти от такой цензуры, не ис-
ключал, что может подверг-
нуться давлению из-за своих 
планов. И не ошибся. СМИ писа-
ли, что администрация прези-
дента-демократа Джо Байдена 
задумывается о дополнитель-
ных проверках деятельности 
предпринимателя. Симпатизи-
рующая демократам газета The 

Washington Post накануне в ре-
дакционной статье заявила, что 
«Маск несет вред свободе слова 
в Twitter, а не защищает ее».

За последние недели сотруд-
ничество с Twitter приостанови-
ли крупные мировые бренды, яв-
лявшиеся наиболее значимыми 
рекламодателями на платформе, 
например — General Mills и Pfizer. 
Официально это объясняют рис-
ками, которые влекут скоропа-
лительные перемены новоиспе-
ченного начальника Twitter. Это 
и массовые сокращения в шта-
те, включая главу отдела про-
дажи рекламы Робина Уилера, 
и снижение модерации контен-
та, и проблемы с новой систе-
мой верификации учетных за-
писей. Рекламодатели заявляют, 
что ставят на паузу размеще-
ние рекламы в Twitter до тех пор, 
пока не убедятся в том, что «но-
ваторская» тактика Маска не 
превратит соцсеть в площадку, 
где царят дезинформация и раз-
жигание ненависти. Как пишет 
Financial Times, Маска эти реше-
ния изрядно разозлили.

Своенравное поведение 
Маска может столкнуть его и с 

IT-гигантами Кремниевой доли-
ны. Уже разворачивается театр 
военных действий между ним 
и главой Apple Тимом Куком. 
Маск обрушил на коллегу волну 
критики, посетовав, что Apple 
тоже существенно сократила 
количество рекламы, размеща-
емой в соцсети, и якобы даже 
угрожала удалить Twitter из сво-
его магазина приложений. Маск 
ловко связал этот «задний ход» 
компании с недовольством его 
методами управления соцсе-
тью и обвинил Apple в нежела-
нии поддерживать свободу сло-
ва в США.

Впрочем, массовое падение 
доходов платформы из-за со-
кращения количества рекла-
мы, которые в прошлом году со-
ставили 90 процентов выручки 
Twitter, это скорее временная 
проблема для Маска. Ведь он 
как раз стремится снизить за-
висимость Twitter от рекламных 
доходов за счет введения на сер-
висе платной подписки. Недав-
но была запущена 8-долларовая 
подписка Blue, на которой пред-
приниматель намерен зараба-
тывать миллиарды долларов.

Часть из них, к слову, пере-
кочует в Apple, что стало при-
чиной для еще одной претен-
зии Маска в адрес «яблочной» 
компании. Ведь размещая свое 
приложение в онлайн-мага-
зине App Store, разработчи-
ки обязываются выплачивать 
Apple от 15 до 30 процентов от 
продаж своих продуктов. Под 
«секретный налог», как его на-
звал Маск, попадают все день-
ги, вырученные через транзак-
ции внутри приложения. Од-
нако предприниматель не на-
мерен делиться и, как счита-
ет Bloomberg, у него есть вы-
ход из «налоговой западни». 
Например, Twitter может рекла-
мировать подписку в приложе-
нии, но продавать ее только на 
собственном веб-сайте. Руко-
водство Apple со своей сторо-
ны действительно может уда-
лить Twitter из App Store, лишив 
платформу полутора миллиар-
дов пользователей-обладателей 
iPhone.

Как бы там ни было, вероят-
нее всего, главная причина спо-
ров — это подходы к модерации 
контента. На фоне разногласий 
раздосадованный Маск спро-
сил у пользователей, должна ли 
Apple «публиковать все пред-
принятые действия по цензу-
ре». За восемь часов 85 процен-
тов человек отдали свой голос в 
пользу «прозрачности» в рабо-
те модераторов App Store.

Удаление Twitter из онлайн-
магазина приложений стало 

бы сильным ударом. Ведь руко-
водство Google тоже не питает 
симпатий к вольностям, кото-
рые Маск поощряет в Twitter, 
опасаясь роста дискримина-
ции, пропаганды насилия и 
порнографии среди пользова-
телей. Так что борьба милли-
ардера за свободу слова может 
оставить его детище без основ-
ных дистрибьюторских плат-
форм, а его — с многомиллион-
ными убытками. Но Маск не 
унывает и даже обещал в этом 
случае выпустить собственный 
телефон, не без хвастовства за-
метив, что для «человека, кото-
рый строит ракеты для полета к 
Марсу, это не составит большо-
го труда».

Возможно, именно над ним 
он работает ночами, попивая 
любимую им диетическую колу 
без кофеина. На днях Маск поде-
лился с пользователями фото-
графией: на прикроватном сто-
лике стоят четыре пустые банки 
из-под напитка, а рядом красу-
ются два бутафорских писто-
лета. Назначение последних 
миллиардер не пояснил, одна-
ко, возможно, именно с этим 
реквизитом он расхаживает по 
офису, мотивируя обленивших-
ся сотрудников Twitter на про-
дуктивную работу.  

Война с Apple может оставить «птич-
ку» Маска без хлеба насущного.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг (на фото с главой МИД Турции Мевлютом Чавушоглу) продолжает утверждать,
что двери альянса открыты для Украины. Но не сейчас.

А К Ц Е Н Т

Де-факто в фокусе внимания 
глав МИД альянса два ключевых 
вопроса, и оба по Украине

А К Ц Е Н Т

Сотрудничество с Twitter приостановили 
крупные мировые бренды, 
выступавшие рекламодателями

БЕРЛИН 
ОТМЕНИТ 
ВЕТО? 
Василий Федорцев

Германия не одобрит вступ-
ление новых стран в Евросо-
юз, если не будет проведена се-
рьезная реформа его институ-
тов. Об этом, как сообщает изда-
ние Euractiv, заявил статс-секре-
тарь ведомства немецкого канц-
лера и один из главных советни-
ков Олафа Шольца Йорг Кукис. 
Главная реформа, которой уже 
давно добивается Берлин, — это 
переход к принятию решений в 
сфере внешней политики квали-
фицированным большинством 
голосов стран Евросоюза. Сей-
час такие решения в ЕС прини-
маются только единогласно, что 
дает отдельным странам право 
вето, преодолеть которое уда-
ется далеко не всегда. Свое тре-
бование Берлин обосновывает 
стремлением повысить внешне-
политическую дееспособность 
ЕС — чем быстрее и проще будут 
приниматься решения, тем ак-
тивнее Евросоюз сможет дей-
ствовать на мировой арене.

С Германией соглашают-
ся крупные европейские стра-
ны, такие как Франция, Италия 
и Испания. Против выступают 
скандинавы, прибалты, а так-
же восточноевропейцы, прежде 
всего Польша и Венгрия — имен-
но они в последние несколько 
лет часто использовали право 
вето. Но противники реформы 
являются одновременно и глав-
ными сторонниками расшире-
ния ЕС. Поэтому сейчас, когда 
статус кандидата на вступле-
ние в Евросоюз получили Укра-
ина и Молдавия, для Германии, 
как считает эксперт немецко-
го фонда «Наука и политика» 
Николай фон Ондарза, откры-
вается «окно возможностей», 
чтобы добиться желаемой реор-
ганизации.  С помощью изме-
нения процесса принятия реше-
ний Германия желает не толь-
ко повысить дееспособность 
ЕС — для нее это еще и вопрос 
сохранения своего влияния в 
союзе. «Если Украина в какой
-то момент вступит в Евросоюз, 
то его центр тяжести сместит-
ся дальше на восток. Польша 
и сегодняшняя Центральная и 
Восточная Европа выйдут из 
своего периферийного поло-
жения», — говорит в интервью 
изданию Blick коллега фон Он-
дарзы по фонду  «Наука и поли-
тика» Кай-Олаф Ланг. Преодо-
леть вето усилившегося «вос-
точного блока» и отстоять свою 
позицию для Германии и других 
западных стран ЕС в этом слу-
чае будет чрезвычайно трудно. 
Но принятие решений квали-
фицированным большинством, 
при котором учитываются не 
только голоса стран, но и чис-
ленность их населения, может 
помочь Берлину и Парижу от-
стоять свое влияние в ЕС и от-
теснить восточноевропейцев.   

АССАНЖА 
ПОДДЕРЖАЛИ 
СМИ 
Ксения Мищенко

Крупнейшие издания — The New 
York Times, The Guardian, The 
Times, Le Monde, El País и Der 
Spiegel   направили письмо пра-
вительству Соединенных Шта-
тов, в котором призвали снять 
обвинения с Джулиана Ассанжа 
— основателя некоммерческой 
организации WikiLeaks. В дан-
ный момент Ассанж находится 
в лондонской тюрьме строго-
го режима, однако суд уже вы-
дал ордер на его экстрадицию 
в США. В случае, если вердикт 
будет реализован, Ассанжу гро-
зит 175 лет тюремного заклю-
чения. Основатель WikiLeaks  
поплатился свободой за раз-
мещение в открытом доступе 
более 250 тысяч конфиденци-
альных документов госдепар-
тамента США. Из них стало из-
вестно об американских пре-
ступлениях в Ираке, Афгани-
стане, а также о пытках в тай-
ных тюрьмах ЦРУ. 

Двенадцать лет назад круп-
нейшие мировые СМИ, ко-
торые сегодня пытаются по-
влиять на будущее Ассанжа, 
опубликовали предоставлен-
ные им секретные материалы. 
Сегодня эти издания в коллек-
тивном письме американскому 
правительству предупрежда-
ют, что дело Ассанжа «создает 
опасный прецедент», который 
подрывает ключевой принцип 
журналистики — свободы слова. 
«Привлечение правительства 
к ответственности является ча-
стью основной миссии свобод-
ной прессы в демократическом 
обществе» — такой аргумент 
СМИ приводят в написанном в 
защиту Ассанжа письме. В ян-
варе 2021 года власти США уже 
пытались добиться экстради-
ции Ассанжа, однако тогда цен-
тральный уголовный суд Ан-
глии и Уэльса отказал им: у за-
ключенного диагностировали 
клиническую депрессию.  

БЛИЖНИЙ ВОСТОК 
ДЕРЖИТ «МЯЧ»
Пока основное мировое внимание приковано к Украи-
не, Ближний Восток вновь пришел в движение. Никто и 
не ждал, что процессы там заморозятся, но характер их 
меняется. Собственно, вектор изменений обозначился 
довольно давно, теперь он укрепляется. Ближний Вос-
ток все больше становится пространством, ход собы-
тий на котором определяется взаимодействием регио-
нальных игроков, а роль внешних сил, традиционно 
очень большая, относительно снижается.

Исторически, по крайней мере последние полтора 
столетия, было скорее наоборот. Внешние силы — сна-
чала европейские колониальные державы, потом США 
и СССР — осуществляли различные формы экспансии, 
в ходе которой выясняли отношения друг с другом. 
Страны региона всегда сетовали, что вмешательство 
извне не позволяет им самостоятельно установить ба-
ланс и стабильность в этой части мира. Но одновре-
менно и сами обращались к великим державам, во-
влекая их в достижение своих целей. В итоге Ближний 
Восток устойчиво 
представлял собой 
арену запутанных 
взаимодействий, 
что гарантировало 
постоянную лихо-
радку.

Сказать, что та-
кое положение дел 
кардинально из-
менилось, было бы 
преждевременным. Однако тенденции ближневос-
точного развития следуют в русле общих мировых за-
кономерностей (а возможно, и катализируют их). За-
ключаются они в следующем: возможности крупных 
стран по проведению в жизнь собственной повестки 
уменьшаются, зато роль средних сравнительно возрас-
тает. В абсолютном измерении гранды все равно обла-
дают большим потенциалом, но в относительном от-
рыв быстро сокращается.

В центре нынешнего оживления Ближнего Востока 
— Турция. Реджепу Эрдогану удалось превратить свою 
страну в незаменимого и всем нужного участника 
международных процессов, украинский кризис в этом 
смысле сыграл ему на руку. Такая позиция позволяет 
Анкаре громче заявлять о своих региональных запро-
сах, не особенно оглядываясь на американских патро-
нов, о европейцах и говорить нечего. Можно только 
восхититься, как мастерски Эрдоган поставил себе на 
службу вопрос, казалось бы, к Турции отношения не 
имеющий, — вступление в НАТО Швеции и Финляндии. 
Ну и так далее. 

Сирийская тема в турецкой политике — наследие 
предшествующего этапа, когда на волне «арабской 
весны» десять лет назад Анкара сочла прежде друже-
ственного Башара Асада обреченным и сделала став-
ку на его падение, а возможно, и распад Сирии. Собы-
тия пошли иначе, в значительной степени по причи-
не твердой позиции Москвы. Вместо ожидавшегося 
стратегического трофея Турция получила камень на 
шею: масштабную дестабилизацию у собственных 
границ и втягивание в противостояние с курдскими 
группировками, усилившимися благодаря сочетанию 
обстоятельств. Сирийская коллизия в целом встрях-
нула весь регион, выдвинув на первый план Иран, 
что, соответственно, встревожило арабские монар-
хии Залива.

В прежние времена утрясание противоречий лег-
ло бы на плечи США, вовлеченных государств Европы, 
отчасти России. Сейчас, однако, их возможности так 
или иначе ограничены. Москва, конечно, по-прежнему 
занимает ключевую позицию, но приоритеты сейчас 
в другом месте со всеми вытекающими последствия-
ми. Соединенные Штаты с момента окончания (можно 
сказать неудачи) «арабской весны» так и не могут чет-
ко определить для себя, в каком качестве и количестве 
они намерены оставаться в регионе. Европа в целом 
утратила стратегическое целеполагание, погрузив-
шись исключительно в свои дела. Подчеркну еще раз 
— внешние силы от 
игры на этом поле 
не отстраняются, 
просто имеющийся 
в их распоряжении 
ресурс воздействия 
сжался по сравне-
нию с предыдущим.

Получается, что 
теперь ход собы-
тий определяется 
устремлениями ве-
дущих стран регио-
на. А они меняются 
и развиваются. Как 
меняется и ситу-
ация внутри каж-
дой из них. Иран, 
например, столк-
нулся с наиболее се-
рьезными за много 
лет протестами с 
требованием транс-
формировать суще-
ствующую норма-
тивно-политическую систему. Как часто бывает в та-
ких случаях, протест малоорганизован, но отражает 
усталость заметной части населения от принятых по-
рядков. Угрозы строю, вероятно, нет, но и отмахнуть-
ся от настроений нельзя, во всяком случае, к ним надо 
отнестись с полной серьезностью. Позиции Ирана в 
регионе, сильно укрепившиеся за десять лет, сейчас 
прежде всего зависят от способности обеспечить вну-
треннюю устойчивость. 

Что в конечном итоге принесет переход инициати-
вы к региональным игрокам, предсказать невозможно. 
Как и великие державы, средние страны способны де-
лать глупости и допускать фатальные ошибки, ближ-
невосточная история это не раз демонстрировала и 
продемонстрирует впредь. Но одно обстоятельство 
стоит зафиксировать: свои решения — верные или нет 
— государства Ближнего Востока будут теперь прини-
мать, исходя из своих представлений и возможностей, 
а не с опорой на интересы посторонних. Позиция Ира-
на по сотрудничеству с Россией и ядерной сделке, Са-
удовской Аравии — по вопросу цен на нефть, Турции 
практически по любой теме — продукт их самостоя-
тельной оценки текущих дел и перспектив. И в такой 
ситуации эффективная тактика внешних сил — не по-
пытка что-то навязать, а встраивание своего интере-
са в систему интересов локальных игроков. К счастью, 
как раз тут Россия показала неплохие результаты за 
последние несколько лет. А вот США только предстоит 
такому подходу учиться.  

В центре 
нынешнего ожив-
ления Ближнего 
Востока — Турция 

Свои решения — 
верные или нет — 
государства 
Ближнего Востока 
будут теперь при-
нимать, исходя 
из своих представ-
лений и возмож-
ностей, а не с опо-
рой на интересы 
посторонних 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

— Гений, миллиардер, плейбой, 
филантроп? Кто такой Илон Маск
rg.ru/art/2438280
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил права 
на имущество 
после распада 
гражданского брака

Никто никому 
не должен

Наталья Козлова

Не совсем обычное дело рассмотрел Верховный суд 
РФ. Он изучил спор бывших сожителей о разделе иму-
щества и разъяснил, как делить  нажитое добро после 
разрыва таких отношений.   

Граждан, которые живут вместе, но не регистриру-
ют свои отношения официально, в нашей стране немало. 
Кто-то такие отношения называет сожительством, кто-
то — гражданским браком, но суть от этого не меняется, 
особенно когда у таких бывших возникают имуществен-
ные претензии друг к другу и они идут в суд делить то, 
что успели нажить. Подчеркнем, в отечественном зако-
нодательстве понятия «гражданский брак» нет. 

Спор, о котором идет речь, случился в Подмосковье. 
Первым заметил это решение ВС портал «Право ru».

История началась с того, что гражданский супруг 
оплатил строительство дома на участке, который при-
надлежал его гра-
жданской жене. По-
сле расставания он 
решил вернуть по-
траченные деньги, 
но это оказалось не-
просто. Сначала он 
попытался признать 
за собой право соб-
ственности на дом. 
Суд ему отказал. 
Потом попробовал 
взыскать расходы на 
строительство как 
неосновательное 
обогащение своей бывшей. Можно ли так сделать, решал 
Верховный суд. 

Пара, которая судилась, прожила в гражданском бра-
ке около 10 лет. По словам истца, в эти годы они «созда-
вали базу» для регистрации брака. За время совместного 
проживания  дама купила участок в Подмосковье почти 
за три миллиона рублей. Там решили построить дом. По 
заявлению  гражданина, он потратил на его строитель-
ство и обустройство 9,4 миллиона рублей. После расста-
вания уже бывший гражданский супруг  решил вернуть 
вложенное. Сначала он обратился с иском к бывшей о 
признании права собственности на дом. Чеховский гор-
суд Московской области ему отказал, сказав,  что у них 
не было соглашения об общей собственности. И добавил, 
что сами по себе расходы на возведение дома «не влекут 
возникновения права собственности на него». Гражда-
нин пошел другим путем. Он предъявил бывшей сожи-
тельнице новое требование — на этот раз о взыскании 
неосновательного обогащения в 6 миллионов рублей — 
столько он смог подтвердить документально.  

Гагаринский райсуд Москвы иск отклонил. По мне-
нию суда,  между сторонами не было никаких обяза-
тельств, все затраты истец нес добровольно «в силу лич-
ных отношений с ответчицей». Выводы первой инстан-
ции поддержал Мосгорсуд. После чего истец обратился в 
Верховный суд РФ. 

Там внимательно изучили материалы спора и отка-
зали. ВC напомнил, что деньги и другое имущество не 
могут быть возвращены в качестве неосновательно-
го обогащения «в отсутствие обязательств». Они могут 
считаться как дар или благотворительность. Именно та-
кая ситуация сложилась в этом деле. Истец тратился на 
строительство и обустройство дома без каких-либо обя-
зательств, добровольно, безвозмездно и без встречного 
предоставления. Так что  ВC подтвердил, что  вывод его 
коллеги сделали правильный. 

Юристы утверждают, что аналогичные истории в су-
дебной практике встречаются часто. И обязательно под-
черкивают — у состоявших в гражданском браке, как 
правило, нет большого выбора правовых средств. Нор-
мы Семейного кодекса на отношения экс-сожителей не 
распространяются, поэтому в их распоряжении остают-
ся только общие гражданско-правовые способы защи-
ты. То есть у таких людей есть  выбор всего из двух видов 
исков.  Первый — о признании права собственности на 
долю в общем имуществе и разделе имущества. И вто-
рой — о взыскании неосновательного обогащения с со-
жителя. 

Если бывший гражданский супруг выбирает первый 
вариант, то ему недостаточно будет просто подтвердить 
факт совместного проживания. Надо будет доказать со-
вокупность обстоятельств: нахождение в фактически 
брачных отношениях, договоренность о создании общей 
долевой собственности на спорное имущество, а также 
финансовое или трудовое участие в его приобретении. 
Но это сложно — ведь нашему герою не удалось доказать, 
что было соглашение о создании общей собственности. 
Со вторым вариантом ситуация такая — бывшим гра-
жданским супругам, которые выбирают иск о неосно-
вательном обогащении, суды обычно отказывают по 
статье 1109 Гражданского кодекса. Эта норма устанав-
ливает, что неосновательное обогащение не подлежит 
возврату, если деньги или иное имущество были предо-
ставлены в отсутствие обязательств, о чем сам заявитель 
знал. 

Некоторые юристы считают, что есть еще один 
способ защиты, к которому иногда прибегают бывшие 
сожители. Речь идет об иске о возмещении убытков 
лицу, которое якобы действовало в чужих интересах 
без поручения. Но выигрыша по такому иску найти не 
удалось. 

По мнению экспертов, такая ситуация — не пробел в 
законе. Просто институт сожительства до сих пор зако-
нодательно не урегулирован, несмотря на попытки это 
сделать. В 2018 году подобный законопроект даже был 
внесен в Думу. Документ распространял режим совмест-
ной собственности супругов на пары, которые прожива-
ют вместе более пяти лет. Но инициатива не нашла под-
держки депутатов. Ее отклонили еще в первом чтении.

Определение ВС № 5-КГ20-29. 

СУД Женщин начали оправдывать в делах о самообороне в семье

Разрешили защищаться
Владислав Куликов

Ш
естой кассационный 
суд общей юрисдик-
ции принял принци-

пиально важное решение: он 
оправдал женщину,  в страхе 
ударившую ножом мужа.

Юристы называют данное 
решение знаковым: на прак-
тике начинают применяться 
правовые установки Верховно-
го суда России, закрепляющие 
право граждан защищать свою 
жизнь всеми способами.

В этот раз суд избавил от на-
казания жительницу Оренбург-
ской области, гражданку А., ра-
нившую мужа в ходе семейной 
ссоры. Он ее душил, а она схва-
тилась за нож. Нижестоящие 
инстанции сочли, что женщина 
погорячилась. Мол, бояться, ко-
нечно, было чего, но не настоль-
ко, чтобы с ножом отбиваться 
от любимого.

«Из содержания принятых 
по делу судебных решений сле-

дует, что ее муж в ходе семейной 
ссоры применил к ней физиче-
ское насилие, нанеся удары но-
гой по телу и удерживая ее ру-
кой за горло, причинил ей физи-
ческую боль и телесные повре-
ждения», — рассказывают в Ше-
стом кассационном суде общей 
юрисдикции. 

По мнению правоохрани-
телей, «А., защищаясь от проти-
воправного посягательства, до-
пустила превышение пределов 
необходимой обороны, когда 
нанесла удары кухонным но-
жом потерпевшему, причинив 
тяжкий вред его здоровью». 

В итоге женщина была осу-
ждена по статье 114 УК РФ «за 
умышленное причинение тяж-
кого вреда здоровью, совершен-
ное при превышении пределов 
необходимой обороны». Ниже-
стоящие инстанции приговори-
ли ее к 10 месяцам ограничения 
свободы. 

Если бы третья инстанция не 
вмешалась в дело, то осужден-

ной пришлось бы сидеть дома 
по вечерам. А уезжать куда-то 
из города она могла бы только с 
разрешения уголовно-исполни-
тельной инспекции. 

Однако кассационный суд 
не согласился с тем, что якобы 
женщина просто переволно-
валась. «Насильственные дей-
ствия ее супруга были связаны 
в том числе и с удержанием по-
терпевшей за горло, от которых 
последняя начала задыхаться, 
что, безусловно, свидетельству-
ет о реальной угрозе для ее жиз-
ни», — подчеркнули судьи тре-
тьей инстанции.

При этом они напомнили 
разъяснения пленума Верхов-
ного суда России: при защите 
от опасного для жизни насилия 
обороняющееся лицо вправе 
причинить любой по характеру и 
объему вред посягающему лицу. 
Проще говоря: защищать свою 
жизнь можно всеми способами, 
перестараться здесь невозмож-
но. И выживших нельзя судить.

Раз нижестоящие судьи это-
го не учли, пришлось их попра-
вить. Кассационный суд пре-
кратил уголовное дело в отно-
шении А. за отсутствием соста-
ва преступления, признав, что 
ею не было допущено превыше-
ния пределов необходимой обо-
роны. Проще говоря, она оправ-
дана по всем статьям.

Член Ассоциации юристов 
России, адвокат Вячеслав Го-
ленев назвал данное решение 
знаковым. «Наконец-то право-
вые позиции Верховного суда 
России закрепляются в практи-
ке нижестоящих инстанций, — 
сказал Вячеслав Голенев. — Су-
дьи на местах постепенно отхо-
дят от прежних жестких подхо-
дов. Хотя изменения в головах, 
конечно, проходят не так бы-
стро и не так просто. Но если 
раньше поправлять в подоб-
ных случаях приходилось Вер-
ховному суду России, то теперь 
уже кассационные инстанции 
начинают отменять неспра-
ведливые приговоры в делах о 
самообороне».

Кстати, недавно председа-
тель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев сообщил, что за 
год суды прекратили уголовное 
преследование в 36 процентах 
дел, когда граждан обвиняли в 
превышении пределов необ-
ходимой обороны. Всего за год 
было рассмотрено 1092 дела по 
обвинениям в нарушении пра-
вил самообороны.

С 2017 по 2021 годы за убий-
ство при превышении пределов 
необходимой обороны ежегод-
но осуждалось более 200 лиц. 
Например, в прошлом году 
были осуждены 255 человек, 
убивших кого-то при самоза-

щите, но превысивших допу-
стимые пределы обороны. За 
причинение тяжкого вреда здо-
ровью при таких же обстоятель-
ствах был осужден еще 431 че-
ловек.

Одна из проблем: опреде-
лить при рассмотрении каждо-
го конкретного дела наличие 
угрозы. Вячеслав Голенев на-
помнил, что несколько месяцев 
назад пленум Верховного суда 
России в специальных разъяс-
нениях предписал судьям стра-
ны трактовать все сомнения по 
делам о самообороне в пользу 
обвиняемого. То есть не надо за-
ставлять человека доказывать, 
что ему действительно стало 
страшно, когда и вправду было 
чего бояться. 

Впрочем, подчеркивают 
юристы, далеко не всегда сто-
ит верить словам обвиняемого 
в превышении правил самоо-
бороны. Даже если ножом муж-
чину ударила женщина, это 
не означает автоматически, 
что она оборонялась. Жизнь 
сложнее.

Например, в Тюменской об-
ласти суд вынес обвинитель-
ный приговор 55-летней Ва-
лентине К., которая в ходе гу-
лянки ударила ножом мужчину. 
Причем, вопреки ее словам, суд 
решил, что именно она напа-
дала, а мужчина защищался от 
нее. Шваброй. По его словам, он 
хотел забрать у нее нож, «кото-
рый она держала в правой руке 
и шла на него». Суд, взвесив все 
данные и заслушав свидетелей, 
поверил именно в мужскую 
версию.

Таким образом, в пьяных 
драках доказать самооборону 
всегда крайне сложно. Мягко 
говоря. Но в трезвых семейных 
ссорах суды уже начинают при-
нимать сторону женщин, выну-
жденных защищаться. 

РЕШЕНИЕ 

Осужден 
гражданин, 
заснувший 
с непотушенной 
сигаретой

ПРИГОВОРИЛИ 
С ОГОНЬКОМ
Владислав Куликов

Суд в Курской области вы-
нес обвинительный приго-
вор 37-летнему гражданину, 
заснувшему в общежитии с тле-
ющей сигаретой. Проблема в 
том, что сон плавно перетек в 
пожар.

«Установлено, что в дека-
бре 2021 года Дмитрий Г. нахо-
дился один в съемной комнате 
общежития, расположенного 
по ул. Красный Октябрь города 
Курска, — рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судебной 
системы Курской области. — Бу-
дучи в состоянии алкогольно-
го опьянения, он заснул с непо-
тушенной сигаретой, что при-
вело к возгоранию. Прибывшие 
к месту происшествия пожар-
ные эвакуировали жителей об-
щежития. Самого подсудимого 
спас сосед. В результате пожара 
соседям, собственнику комна-
ты и управляющей компании 
был причинен материальный 
ущерб в размере более 290 ты-
сяч рублей».

Поскольку пострадало чу-
жое имущество, оплошность 
курильщика превратилась в 
преступление. Дмитрия обви-
нили по статье 168 УК «Уничто-
жение или повреждение чужо-
го имущества по неосторожно-
сти». И у суда не возникло ника-
ких сомнений: раз уснул, зна-
чит, виноват.

«Мировой судья судебно-
го участка № 11 Центрального 
округа г. Курска назначил обви-
няемому наказание в виде 200 
часов обязательных работ», — 
сообщили в пресс-службе.

Так что теперь ему придет-
ся отрабатывать вину в сво-
бодное время. Без перекуров. 
Фронт работ определят мест-
ные власти.

Важный юридический мо-
мент: не стоит устраивать по-
жар не только на чужой терри-
тории, но и в некоторых случа-
ях — на своей. Можно испортить 
не только настроение, но и био-
графию. Судимостью.

Если огонь будет угрожать 
не только своим, но и сосед-
ским стенам, это тоже грозит 
обвинениями по статье 168 УК. 
Такие примеры в практике есть.

Скажем, в Вологодской об-
ласти суд в свое время назна-
чил условный срок 47-летне-
му гражданину, который, бу-
дучи в подпитии, поджег свою 
квартиру.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области, однажды 
вечером пьяный Александр Н. 
облил легковоспламеняющей-
ся горюче-смазочной жидко-
стью пол в своей квартире в 
деревянном жилом четырех-
квартирном доме в п. Вохтога 
Грязовецкого района и поджег, 
после чего покинул помеще-
ние. Зачем он это сделал, после 
и сам не помнил. Однако своей 
выходкой едва не лишил сосе-
дей дома. Будь пожарные ме-
нее расторопны, все квартиры 
превратились бы в пепелище.

Поскольку огонь не успел 
испортить жизнь соседям, гра-
жданина осудили за покуше-
ние на умышленное уничтоже-
ние имущества путем поджога. 
Суд назначил ему 1 год 4 ме-
сяца лишения свободы услов-
но. При этом на Александра Н. 
были возложены определенные 
обязанности. Так что какое-то 
время он будет находиться под 
присмотром. А любителям ку-
рить в постели или играть с 
огнем надо взять на заметку: 
закон на такие вещи смотрит 
крайне строго. Полученные 
ожоги, возможно, и сойдут. Но 
судимость совершенно точ-
но останется в биографии как 
клеймо. Так что есть смысл бро-
сить пить и курить. 

АВТОМОБИЛИ Способ возмещения ущерба страховщик 
в одностороннем порядке менять не может

Авария за свой счет

Владимир Баршев 

С
пособ возмещения 
ущерба пострадав-
шему в аварии ав-
товладельцу стра-
ховщик в односто-
роннем порядке ме-
нять не может. Даже 
если под соглашени-
ем нет подписи стра-

ховщика, хотя именно он это 
соглашение составил. На это 
указал Верховный суд, разби-
рая дело автовладельца, кото-
рый и машину за свой счет от-
ремонтировал, и без страхового 
возмещения остался. 

Итак, некто Очаков попал 
в аварию.  В его «Мерседес» 
врезалась «Лада». Но все участ-
ники ДТП были застрахованы 
по ОСАГО, поэтому он обра-
тился за выплатой в свою стра-
ховую компанию. В страховой 
ему предложили подписать со-
глашение о выплате как постра-
давшему возмещения деньгами 
в размере чуть более 350 ты-
сяч рублей. Автовладельца та-
кое предложение устроило, и он 
подписал это соглашение. А ав-
томобиль отдал в ремонт. И стал 
ждать денег. 

Но денег не дождался. Стра-
ховщик сообщил ему,  что 

направляет машину на ремонт. 
Но машину к этому моменту 
уже ремонтировали за счет кли-
ента. Тогда автовладелец напи-
сал претензию страховщику с 
требованием выплатить ему 
400 тысяч рублей и компенси-
ровать расходы на услуги неза-
висимого эксперта. Но претен-
зию не удовлетворили. 

Отказал в удовлетворении 
претензии и финансовый упол-
номоченный. Однако суд пер-
вой инстанции встал на сторо-
ну пострадавшего и взыскал в 
его пользу со страховщика 400 
тысяч в качестве компенсации 
ущерба, 400 тысяч неустойки, 
а также штраф и компенсацию 
понесенных расходов. 

Суд решил, что страховщик 
уклонялся от возмещения вре-
да в натуральной форме. То есть 
организации и оплаты ремонта. 

Однако суд апелляционной 
инстанции посчитал иначе. Он 
указал, что страховщик все-та-
ки выдал направление на ре-
монт в установленные сроки. А 
автовладелец не имел права ре-
монтировать машину самосто-
ятельно до истечения этих сро-
ков. Поскольку закон устанав-
ливает приоритет ремонта над 
выплатой. 

Что же касается соглашения 
о возмещении ущерба деньга-
ми, то апелляционный суд ука-
зал, что в соглашении нет под-
писи страховщика. А страхов-
щик отказывается от того, что 
такое соглашение заключал. 

Это решение поддержал и 
кассационный суд. Но не согла-
сился с ним Верховный суд.  

Он напомнил, что возмеще-
ние в денежной форме возмож-
но при заключении соглашения 

между страховщиком и постра-
давшим.  Каких-либо ограниче-
ний на реализацию этого пра-
ва потерпевшего, при согласии 
страховщика, закон не преду-
сматривает.

На счет того, заключалось со-
глашение между страховщиком 
и пострадавшим, Верховный суд 
напомнил, что считается офер-
той. В случае направления кон-
кретному лицу предложения за-
ключить договор, в котором со-
держатся условия, достаточные 
для его заключения, наличие 
намерения отправителя заклю-
чить договор с адресатом пред-
полагается. Если иное не указа-
но в самом предложении.

При заключении договора 
путем обмена документами, 
чтобы признать предложение 
офертой, не требуется подпи-
си того, кто такое предложение 
направил, если обстоятельства, 
при которых оно сделано, поз-
воляют достоверно установить 
направившее его лицо. 

Соглашение направил по-
страдавшему сам страховщик. 
Единственное условие, по кото-
рому это соглашение будет счи-
таться незаключенным, в нем 
указано. Это отказ страховщи-
ка виновника аварии признать 
страховой случай. 

Страховщик виновника на-
ступление страхового случая 
признал. Страховщик постра-
давшего не предупреждал кли-
ента об отказе в выплате. 

Суды апелляционной и кас-
сационной инстанций не учли, 
что соглашение следует счи-
тать принятием потерпевшим 
оферты, предложенной стра-
ховщиком, говорит Верховный 
суд. Эти отношения должны 
рассматриваться как договор-
ные, цель которых — урегулиро-
вание вида и размера страхово-
го возмещения.

Автовладелец подписал со-
глашение, отказа в его заключе-
нии не выражал, следовательно, 
исходя из его условий, добросо-
вестно полагал, что лицо, от ко-
торого исходило предложение, 
также считало себя заключив-
шим договор. И только после 
подписания этого соглашения 
он отдал машину в ремонт. 

По сути, изменив в односто-
роннем порядке порядок возме-
щения ущерба, страховщик ввел 
в заблуждение пострадавшего. 
Поэтому дело было направлено 
на новое рассмотрение в апелля-
ционную инстанцию. 

Водителю надо быть бдительным, 
когда страховщик предлагает изме-
нить порядок возмещения ущерба.

Кассационный суд обозначил четкую правовую позицию: женщина вправе 
защищать свою жизнь и здоровье не только голыми руками.

А К Ц Е Н Т

При заключении договора путем обмена 
документами для признания предложе-
ния офертой не требуется подписи того, 
кто такое предложение направил

Даже если 
устроить пожар 
в своей квартире, 
можно попасть 
на скамью подсу-
димых за попытку 
уничтожения 
чужого имуще-
ства. Ведь огонь 
мог перекинуться 
на соседей, 
а это статья УК

При гражданском браке, как показывают решения судов, 
делить нажитое очень сложно. А иногда и невозможно.

А К Ц Е Н Т

Пленум ВС: при защите от опасного 
для жизни насилия обороняющееся 
лицо вправе причинить любой 
по характеру и объему вред 
посягающему лицу

Деньги и другое 
имущество 
не возвращаются, 
если отданы в дар 
или как благотво-
рительный взнос
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РАКУРС Стоит ли опасаться 
за здоровье, если ждешь 
посылку от «Озона»?

Контакта нет

Ирина Невинная, Ирина Рыбникова

На складе «Озона» в подмосковной Истре и в общежи-
тии, где проживают иногородние сотрудники склада, за-
разившиеся менингитом, проведена дезинфекция, про-
филактическое наблюдение за теми, кто контактировал 
с заболевшими, продолжается, сообщили «РГ» в област-
ном управлении Роспотребнадзора. 

Напомним, накануне на больничных койках оказа-
лись 26 человек. У 11 из них подтверждена клиническая 
картина менингита, еще 15 — это контактные лица с при-
знаками ОРВИ. Все заболевшие работали на одном скла-
де и жили в одном общежитии, то есть находились в по-
стоянном контакте друг с другом практически круглые 
сутки. В настоящий момент на складе введен масочный 
режим, а сотрудни-
ков прививают сер-
тифицированной 
вакциной от менин-
гита. Тех, кто отка-
зывается от приви-
вок, обещают не до-
пускать до работы. 

Стоит ли пере-
живать за здоро-
вье тем, кто в эти 
дни получил или ожидает посылку с истринского склада 
«Озона»? Врачи считают, что нет. «Преимущественный 
путь передачи менингококковой инфекции — воздушно-
капельный. Зачастую это должен быть достаточно близ-
кий контакт — совместная работа, проживание в одном 
пространстве», — пояснила «РГ» врач-терапевт телеме-
дицинской компании «Доктор рядом» Юлия Фокина. 
Принято считать, что менингококк неустойчив во внеш-
ней среде, однако есть некоторые данные, свидетель-
ствующие, что на поверхностях менингококк все же мо-
жет оставаться несколько часов. «Потому после покупки 
вещи все же неплохо было бы обработать дезинфициру-
ющим раствором, особенно если они предназначены для 
детей», — отметила Фокина.

А если человек раньше уже болел менингитом, у него 
будет иммунитет? «Нет, стойкого иммунитета от менин-
гита не может быть ни у кого, — отметила в комментарии 
«РГ» научный руководитель сети клиник иммунореаби-
литации и превентивной медицины Grand Clinic Ольга 
Шуппо. — Вакцинации обычно хватает на несколько лет. 
Требуется ревакцинация. Сопротивляемость у конкрет-
ного человека зависит как от соблюдения санитарных 
правил, так и защитных сил иммунитета».  

ЗАНЯТОСТЬ 
На 30 миллиардов рублей 
пополнят бюджет столицы 
трудовые мигранты

Отабек 
в Китай-городе

Ирина Огилько

Более 30 миллиардов рублей получит бюджет города от 
патентов, выданных иностранным гражданам.
 «Только за десять месяцев этого года иностранные гра-
ждане, работающие в Москве, перечислили в бюджет 
НДФЛ в размере 26,5 миллиарда рублей, — рассказала 
«РГ» руководитель департамента экономической поли-
тики и развития Мария Багреева. — Это на 64% больше, 
чем за такой же период 2021 года. А годовой объем по-
ступлений в 2022 году, по нашим оценкам, должен соста-
вить более 30 миллиардов». 
Всего же с нача-
ла этого года ино-
странным гражда-
нам выдано в сто-
лице 483,9 тысячи 
патентов. Работают 
они традиционно 
в основном в строи-
тельстве, ЖКХ и тор-
говле.

Человек с па-
тентом без рабо-
ты в Москве не 
останется. Не становится меньше и желающих тру-
доустроиться даже сейчас, когда многие уезжают на 
праздники домой. В многофункциональном миграци-
онном центре, расположенном в Новой Москве, каж-
дый день заявления на выдачу патентов поступают от 
двух-трех тысяч человек. Но очередей не возникает, так 
как центр рассчитан на прием до 7,5 тысячи человек 
ежедневно. Среди иностранцев на первом месте по ко-
личеству — жители Узбекистана, на втором — Таджики-
стана, на третьем — Азербайджана. Около 800—900 по-
сетителей в день — выходцы из стран Евразийского 
экономического союза, в который входят Армения, 
Беларусь, Казахстан и Киргизия. Им патенты для ле-
гальной работы не нужны, они приходят сюда раз в год 
для прохождения медобследования и дактилоскопиче-
ской регистрации. Все соискатели работы в столице сда-
ют экзамен по русскому языку, проходят медицинский 
осмотр, а дактилоскопию с этого года снимают даже 
у детей начиная с шести лет. Оплачивают патент тут же — 
в этом году он стоит 5,9 тысячи рублей в месяц. Для по-
лучения патента нужно иметь лишь паспорт, миграци-
онную карту и регистрацию. Все остальные документы 
выдают в центре.

Отабек Щерматов, уроженец Узбекистана, получа-
ет патент пятый раз. «Здесь все удобно устроено, можно 
не отпрашиваться с работы, все успеть до начала рабо-
чего дня, — говорит он. — На все про все уходит не больше 
часа». Отабек — повар в одном из ресторанов в центре 
Москвы, в Китай-городе. Работа ему нравится.  

ТРАНСПОРТ Как сэкономить, когда дорожает проезд?

Все включено
Александр Мелешенко

С
о 2 января жителей сто-
лицы ждет ежегодное 
повышение тарифов на 

проезд в общественном транс-
порте. Цены вырастут не силь-
но, ниже уровня инфляции, но 
при желании и это удорожание 
можно использовать с выго-
дой. Дело в том, что цена годо-
вого проездного останется сно-
ва прежней — она не растет уже 
пятый год подряд. Именно с го-
довым абонементом передви-
жение по столице обходится де-
шевле всего. Спросите, почему? 

Давайте посчитаем. Предпо-
ложим, вы живете и работаете 
в Москве, а ездите на метро. Со-
ответственно, в день вам нужно 
совершать минимум две поезд-
ки. Для расчета возьмем но-
вые цены, которые через месяц 
вступят в действие. Если вы пла-
тите за проезд обычной «Трой-
кой» с электронным кошель-
ком, то одна поездка обойдет-
ся в 50 рублей. А «туда — обрат-
но» в 100 рублей. Рабочих дней 
в следующем году — 247. Кальку-
лятор показывает, что в таком 
случае в течение года за проезд 
вы отдадите 24 700 рублей. А го-

довой проездной стоит всего 
19 500! Экономия — больше 
пяти тысяч рублей. А  если 
заплатите за проездной картой 
«Мир», то 10% еще и вернется 

в виде кешбэка — такая акция 
действует до конца года. 

Конечно, скептики скажут — 
есть ведь больничные, отпуска, 
внезапная смена работы! Все 
может измениться и что тогда 
делать с проездным, который 
вдруг станет не нужным? На 
самом деле такие рассуждения 
логичны только на первый вз-
гляд. Да, во время отпуска или 
больничного вы вряд ли будете 
ездить на работу. Но ведь в ре-
альности мы совершаем куда 
больше поездок, чем только 
дом — работа. Спускаемся в мет-
ро в выходные, чтобы побывать 
в театре, просто погулять по го-
роду, ездим по разным делам 
в будни, пересаживаясь с мет-
ро на автобус или трамвай… 
С безлимитным проездным 
это не имеет значения — он ра-
ботает по принципу «все вклю-
чено» и дает право пользовать-
ся всеми видами общественно-
го транспорта в пределах сро-
ка действия. С обычной «Трой-
кой» каждая дополнительная 
поездка — деньги. 

Кроме того, в департамен-
те транспорта пообещали ле-
том предоставить владельцам 
безлимитных проездных новую 
услугу — билет можно будет «за-
морозить» на 14 дней, как раз на 

случай больничного или отпус-
ка. Доплачивать за эту услугу не 
придется, просто при необходи-
мости нужно на время выклю-
чить свой проездной, а потом 
включить — неиспользованные 
дни сохранятся и продлят срок 
действия билета. 

В а ж н о  у ч и т ы в а т ь ,  ч т о 
проездной есть не только для го-
рода, но и для пригорода. Он дает 
право ездить и на двух действу-
ющих линиях МЦД за пределы 
Москвы. Такой вариант подоро-
же — за год он стоит 24 450 руб-
лей. Но цены проезда в приго-
роде в принципе выше — при 
оплате «Тройкой» там поездка 
обойдется со 2 января в 65 руб-
лей. Нужно еще иметь в виду, что 
есть годовой проездной «Авто-
бус — Трамвай», который сто-
ит всего 14 тысяч, но действует 
лишь в наземном транспорте. 
Этот билет тоже не подорожает. 

Существуют проездные и на 
более короткие сроки — на сут-
ки, трое суток, месяц и квартал, 
но такие билеты дорожают вме-
сте с остальными и они не так 
выгодны. Если вы ездите много 
и, главное, регулярно, то годо-
вой абонемент — лучший способ 
экономии.  

СИТУАЦИЯ

ОРВИ и грипп: 
внимание, дети

ЭТО 
НЕ КАПРИЗ
Любовь Проценко

В стране растет заболевае-
мость ОРВИ и гриппом. От-
личие этого года состоит в том, 
что если раньше в годы панде-
мии в структуре заболеваемо-
сти доминировал коронави-
рус, то сейчас на первое место 
вышел грипп штамма А (H1N1, 
или свиной грипп). По данным 
пресс-службы Роспотребнадзо-
ра, такая картина сейчас харак-
терна для 55 субъектов Феде-
рации, включая Москву и Под-
московье. 

Как ранее сообщал де-
партамент здравоохранения 
Москвы, тяжелее всего боле-
ют дети, их госпитализируется 
в 2—2,5 раза больше, чем в «до-
ковидные» 2016—2019 годы. 
За предыдущие две недели 
число заболевших увеличи-
лось почти вдвое и приблизи-
лось к 400 заболевших в сут-
ки. Поэтому в детских больни-
цах заблаговременно началось 
перепрофилирование коек 
для маленьких пациентов. Их 
количество решено довести 
с 1600 до 2000. В частности, 
детей с гриппом и ОРВИ уже 
принимают больницы им. Спе-
ранского и им. Башляевой, ин-
фекционный корпус в ММКЦ 
«Коммунарка», а также дет-
ские отделения в инфекцион-
ных больницах № 1, 2 и детской 
инфекционной больнице №6. 
На этой неделе к этим стацио-
нарам присоединилась детская 
больница cвятого Владимира, 
где будет развернуто еще более 
500 коек.

Почему же именно дети так 
подвержены заболеваемости 
и на что родителям в это вре-
мя нужно прежде всего обра-
тить внимание, корреспон-
денту «РГ» рассказал глав-
ный педиатр столицы Исмаил 
Османов, он же главный врач 
детской городской клиниче-
ской больницы имени З.А. Баш-
ляевой.

«Дети вообще наиболее уяз-
вимы для всех инфекций, в том 
числе и для гриппа, — отметил 
врач. — Объясняется это тем, 
что иммунная система у них 
еще не сформирована. При 
гриппе это чревато различным 
осложнениями для централь-
ной нервной системы, а так же 
легочной и сердечной систем». 
Особенно, по словам Исмаи-
ла Османова, это касается са-
мых маленьких — до года, а так-
же малышей до трех лет. В зоне 
риска находятся и все дети 
с хроническими заболевани-
ями, а также просто часто бо-
леющие.

Особенность нынешнего 
гриппа состоит еще и в том, 
что протекает он часто с очень 
высокой, злокачественной, 
плохо сбиваемой температу-
рой. Симптомом для пап и мам 
должно стать то, что ребенок 
отказывается от еды, кажет-
ся, что слишком капризнича-
ет. На деле же так просто может 
начать проявляться болезнь. 
Бывает, что у детей из группы 
риска на фоне заболевания слу-
чаются даже судороги. Если 
не обратить на это внимание, 
возможны серьезные ослож-
нения, подчеркивает Исмаил 
Османов — вплоть до пневмо-
нии и менингита. Чтобы этого 
не случилось, нужно при пер-
вых же симптомах обратиться 
к врачу. «Ни в коем случае не 
надо заниматься самолечением 
с помощью антибиотиков», — 
предупреждает врач. И, конеч-
но же, по возможности не по-
сещать многолюдные места, 
соблюдать все правила поведе-
ния, выработанные для сезонов 
подъема роста заболеваемо-
сти. Взрослым, например, если 
почувствуют, что заболевают 
сами, лучше поберечь ребен-
ка, по возможности ограничить 
контакты с ним и как минимум 
носить дома в это время маску.

Сейчас же при своевремен-
ном лечении болезнь можно 
победить за четыре-пять дней. 
И дальше врач советует роди-
телям более активно занять-
ся укреплением иммунитета 
своих сына или дочки, обес-
печить им полноценное пита-
ние, богатое витаминами, здо-
ровый сон, больше гулять на 
свежем воздухе. Департамент 
здравоохранения подчерки-
вает: ситуация в Москве под 
контролем. Городские поли-
клиники обеспечены всем 
необходимым для оказания 
 помощи заболевшим.  

ЖИЛЬЕ Сергей Собянин: Программа реновации в Москве
не остановится 

Ключи от Таганки

Любовь Проценко

В
сего пару месяцев на-
зад корреспонденты 
«РГ» наблюдали, как 
одной из первых в но-
вой квартире в доме 
на улице Мельнико-
ва, 2, обустраивает-
ся семья москвич-
ки Ирины Климовой. 

Вчера же, когда сюда приехал 
мэр столицы Сергей Собянин, 
чтобы лично посмотреть, как 
идет переселение по програм-
ме реновации в центре Моск-
вы, в новостройке шло уже по-
настоящему большое пересе-
ление. 

«Пять пятиэтажек в Таган-
ском районе  переселяются, — 
прокомментировал увиден-
ную картину глава города. — 
Насколько я знаю, отказов 
практически нет, 95 процен-
тов сразу же согласились на 
переезд. — И уже обращаясь 
к жителям: — Надеюсь, Новый 
год вы отпразднуете в новых 
квартирах». Впрочем, понять, 
почему горожане так легко 
расстаются со своим прежним 
жильем, нетрудно. На улице 
Нижегородской, где они про-

жили почти полвека, под окна-
ми день и ночь гудела оживлен-
ная транспортная магистраль. 
Тут же, на улице Мельникова, 
тишина, а летом еще и обилие 
зелени. Просторный двор со 
спортивной и детской площад-
ками, подземный паркинг на 
136 машин. На первом этаже — 
офисы для разных полезных 
сервисов, технические поме-
щения и консьержка. А сами 
квартиры светлые и простор-
ные. Например, у тех же Климо-
вых вместо старой «трешки» на 
54 «квадрата» жилая площадь 
теперь 72 квадратных метра 
плюс кухня 13 «квадратов». До-
полнительно почти 20 квадра-
тов! Если посчитать, что квад-
ратный метр в центре столицы 
стоит порядка 400 тысяч руб-

лей, — неплохой подарок от го-
рода к Новому году. 

Успокоил Сергей Собянин 
и тех москвичей, которые еще 
только ждут своей очереди на 
переселение: «Много слухов 
ходит, что очень сложная ситу-
ация и программа реновации 
остановится. Ничего подобно-
го! Мы работаем, сдаем дома 
строго по графику. До конца 
года в новых домах будут жить 
уже первые 100 тысяч моск-
вичей. То есть почти каждый 
десятый участник этой про-
граммы». 

Напомню, стартовала ре-
новация в столице в 2017 году. 
Самыми сложными, по словам 
руководителя департамента 
строительства Рафика Загрут-
динова, были первые пять лет, 

когда много времени отнимала 
организационная работа, шли-
фовка законодательства, под-
бор стартовых площадок. «Те-
перь, когда под стройку нача-
ли раскрываться большие тер-
ритории, процесс пошел ве-
селее», — рассказал он. Взять 
тот же Таганский район. В нем 
в программу включены 16 до-
мов, в которых проживают 
2,2 тысячи человек. Обитате-
ли пяти домов, попавших под 
переселение на первом эта-
пе, должны были получить но-
вые квартиры в течение 2020—
2024 годов. Но они уже переез-
жают! Подобраны стартовые 
площадки для жилья тут же, не-
подалеку, на 2-й Дубровской 
и Нижегородской улицах и для 
участников второй волны пере-
селения. Архитекторы рабо-
тают над градостроительной 
документацией для их домов. 
И это в самом центре Моск-
вы, где труднее всего отыскать 
пустое место под любую но-
востройку. Но — находят, и не 
только на Таганке. Идут одно за 
другим новоселья и в Басман-
ном, и в Пресненском районах. 

В целом же по городу утвер-
ждена 561 стартовая площадка, 

где можно построить 9 миллио-
нов квадратных метров жилья. 
Расположены эти площадки во 
всех административных окру-
гах города, а вот из 122 райо-
нов их имеют пока только 78. 
Но и эта проблема, по словам 
Загрутдинова, скоро разре-
шится. «Дело в том, что в по-
следнее время очень активно 
идет утверждение комплексно-
го развития территорий в про-
мышленных зонах, в части ко-
торых предусмотрена ренова-
ция, — рассказал глава депар-
тамента. — Это хороший вы-
ход для тех районов, где из-за 
отсутствия свободной земли 
строительство еще не удалось 
запустить». 

В том, что миллион москви-
чей, чьи дома попали под снос, 
получат новое жилье, как и пла-
нировалось, в течение пятна-
дцати лет, он не сомневает-
ся. Ведь правительство Моск-
вы соблюдает главное усло-
вие — эта масштабная програм-
ма каждый год обеспечивает-
ся из бюджета города полным 
 рублем.  

Сергей Собянин посмотрел, как идет 
переселение по программе ренова-
ции, и пообщался с новоселами. 

А К Ц Е Н Т

В Таганском районе города
сейчас расселяются пять пятиэтажек:
95 процентов жильцов
сразу же согласились на переезд 

Болезнь 
при своевремен-
ном лечении 
можно победить 
за 4—5 дней 

Многие мигранты трудятся в сфере ЖКХ. 

Иностранец 
с патентом
без работы 
в Москве
не останется 

Сотрудников мар-
кетплейса приви-
вают сертифициро-
ванной вакциной

А К Ц Е Н Т

Передвигаться по городу дешевле всего 
с годовым абонементом, который 
действует на всех видах общественного 
транспорта 

Кстати

Если вы не готовы сразу купить 

годовой абонемент, но сэконо-

мить все-таки хочется, есть один 

высокотехнологичный способ. 

Дело в том, что оплата по биомет-

рии со 2 января не подорожает. 

Так что расплатиться лицом за 

проезд можно будет по прошло-

годним ценам.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ На что вдохновили композитора Эдуарда Артемьева
шарманка и портрет Достоевского 

Шум и гений
Наталья Кожевникова

О
н — любимый компо-
зитор нескольких 
поколений наших 
соотечественни-
ков. Его звуковая 
вселенная безоши-
бочно узнаваема, 
и в ней не существу-
ет никаких жанро-

вых рамок. 30 ноября Эдуарду 
Артемьеву исполняется 85 лет. 
Корреспонденту «РГ» удалось 
встретиться с композитором 
накануне юбилея.

Более всего вы известны как 
кинокомпозитор. Буквально 
на днях закончена запись му-
зыки к фильму Николая Лебе-
дева «Нюрнберг». И там вновь 
удивительные мелодии. Как 
вы их сочиняете? 

ЭДУАРД АРТЕМЬЕВ: Они приходят, 
легко, потом довожу до ума. Со-
чинение — мучительный про-
цесс, во мне живет очень стро-
гий требовательный критик. Ра-
бота над фильмом «Нюрнберг» 
была большая, сейчас надеюсь 
завершить давно откладывае-
мые концерты — фортепианный 
и скрипичный. После, если Бог 
даст, займусь давно задуманной 
оперой по удивительному ро-
ману Гессе «Степной волк». То-
мас Манн написал Гессе, что ни-
когда о таких серьезных вещах 
не писали в столь увлекатель-
ной форме. Там разговор с Мо-
цартом и с Гете — оторваться не-
льзя! Либретто должен был пи-
сать Павел Грушко. Слова пер-
вой арии меня потрясли: «Душа 
моя, умри со мною», я как хри-
стианин был потрясен — душа 
вечна. До какого же падения, 
дна, отчаяния дошел человек, 
когда уже не хочет и душу здесь 
оставить.

Вы сюжеты для опер выбира-
ете непростые — Гессе, Досто-
евский. Почему Достоевский? 

ЭДУАРД АРТЕМЬЕВ: Благодаря Ан-
дрону Кончаловскому вместе 
с Марком Розовским и Юрием 
Ряшенцевым принесли сцена-
рий, я отказался, не мог пред-
ставить, как на это можно по-
сягнуть. Но Андрон — великий 
учитель, педагог, сначала успо-
коил, что это просто детектив, 
потом как бы посоветовался — 
как сделать шарманку. Я напи-
сал, и с этого пошло. Я 26 лет 
писал эскизы, лирические сце-
ны, а все страшное откладывал, 
избегал, а потом за 2 года начал 
заново и закончил партитуру 
оперы в 900 страниц. Ряшен-
цев написал гениальные сти-
хи. Благодаря ему у нас появи-
лась шарманка, у Достоевского 
есть только фраза, что Расколь-
ников любил очень звуки шар-
манки, особенно зимой, когда 
тускло горели фонари газовые 
и падал снег. 

В вашем кабинете висит пор-
трет Достоевского. У вас свя-
зано с ним что-то особенное?

ЭДУАРД АРТЕМЬЕВ: С этим портре-
том — да. Он принадлежал моей 
тетушке, Марии Васильевне, 
я помню его с детства, мне 
было 9 лет, когда они меня взя-
ли к себе на воспитание. И этот 
портрет Федора Михайловича 
висел у нее в спальне, я одна-
жды спросил: «Кто это? Дядя?», 
а она ответила — «Страдалец 
земли русской». Это я запомнил 
навсегда. Этот портрет у меня 
остался каким-то чудом, се-
мья у нас очень большая была, 
но когда все стали уходить, 
портрет удивительно остался 
у меня как память. И как судьба 
распорядилась — я написал опе-
ру по Достоевскому.

Вы работали в Голливуде и с 
великими отечественными 
режиссерами — Тарковским, 
Кончаловским, Михалковым.

ЭДУАРД АРТЕМЬЕВ: Да, и у всех че-
му-то учился. В Америке была 

отличная от европейского кино 
школа, но сейчас она полно-
стью господствует, главное — 
совпадение музыкальной мыс-
ли с экраном. Для композито-
ра расписан каждый акцент, 
это сковывает по рукам и но-
гам. Но потом наступает увле-
кательнейшая задача — не нару-
шая течения музыкальной мыс-
ли (высокопарно), вложить ее 
в прокрустово ложе кадра. По-
лучается результат, который 
сам никогда не придумаешь. 

Андрей Тарковский на пер-
вой встрече сказал: «мне музыка 
твоя не нужна», — было замеча-
тельно это услышать, — «мне ну-
жен твой композиторский слух 
организовать шумы», чтобы 
кадр жил, появилась душа, со-
стояние. Но одни шумы не рабо-
тали, и я добавил оркестр, кото-
рый подражал звукам природы. 
Пользовался одним из первых 
в мире синтезаторов АНС (Алек-
сандр Николаевич Скрябин). 

С Андроном Кончаловским 
работать было сложно — он знает 

огромное количество музыки. 
Мы учились вместе в консерва-
тории, он может, например, ска-
зать, что здесь нужна музыка, 
как в том фрагменте Третьего 
концерта Прокофьева. Но если 
бы не Кончаловский, его на-
стойчивость и «педагогическая 
хитрость» и мудрость, у меня не 
было бы оперы «Преступление 
и наказание» и мюзикла «Щел-
кунчик и Крысиный король». 

Во всех фильмах Никиты Ми-
халкова — моя музыка, кроме 
одного — «Очи черные». Михал-
ков — диктатор, он четко знает, 
что ему нужно. Но самое удиви-
тельное, чего я не встречал ни 
у одного режиссера, это уме-
ние передать, что он хочет, не 
на вербальном уровне, а какой
-то волной, словно гипнотизи-
руя, на подсознании. Идут дол-
гие разговоры, накачка такая, 
появляется особое состояние, 
и начинает в голове шевелиться. 
Поэтому очень легко.

У вас есть любимый фильм из 
михалковских? 

ЭДУАРД АРТЕМЬЕВ: «Раба любви». 
Но это связано с семьей. Жена 
и сын попали в страшную ав-
томобильную катастрофу, как 
только живы остались.  Но, 
слава Богу, они восстанови-
лись. Эту тему я как раз сочи-
нил в дни, когда уже стало спо-
койнее.

Вы были первым, кто серьезно 
занимался электронной му-
зыкой, в вашем симфониче-
ском оркестре в любых жан-
рах обязательно есть синте-
заторы и рок-группа. 

ЭДУАРД АРТЕМЬЕВ: Не мыслю ор-
кестр без этого. Некоторые счи-
тают, что электроника не музы-
ка. Но она имеет дело со звуком, 
а музыка — это звук, колебания 
различных частот, энергий, по-
падающих в резонанс с душами 
людей. Многое нам дала техно-
логия. Магнитофон позволил 
смешивать звуки, это стали ис-
пользовать композиторы. В кон-
це 60-х годов случилась вели-
кая революция в музыке, когда 
появились рок-музыканты, 
причем внезапно. Это одни ше-
девры: Genesis, Yes, Pink Floyd, 
Deep Purple; «Иисус Христос — 
суперзвезда» Ллойда Уэббера… 
Такой музыки никогда не было. 
И игнорировать ее невозможно.

В вашем Реквиеме («Девять 
шагов к Преображению») 

даже текст становится по-
чти звуком.

Э Д УА Р Д  А Р Т Е М Ь Е В :  Звучание ла-
тинского текста меня поразило 
в «Симфонии псалмов» Стра-
винского еще в студенчестве. 
Хотелось написать сочинение 
именно на латинском, тогда воз-
ник Sanctus. Реквием давно пере-
стал быть литургическим со-
чинением. Поэтому я позволил 
себе переставить части и завер-
шить его Sanctus — очень светлой 
частью на текст древнего гимна 
«Свят, свят, свят». Наша жизнь — 
это путь к Преображению. И да — 
смерти нет, душа бессмертна.  

Эдуард Артемьев: В моем возрасте 
опасаюсь попасть под влияние.А К Ц Е Н Т

Во всех фильмах 
Никиты Михалкова — моя музыка, 
кроме одного — «Очи черные»

Справка

Народный артист России, лауреат нескольких Государственных пре-

мий, премий «Ника» и «Золотой орел» и др. Один из самых титулован-

ных композиторов нашего времени. Автор музыки более чем 

к 250 фильмам, рок-оперы «Преступление и наказание», мюзиклов, хо-

ровых, симфонических, инструментальных сочинений. 

ПРОЕКТЫ 

Пушкинский 
музей учредил 
«Морозовскую 
премию»

МЕЦЕНАТАМ 
И СТРАТЕГАМ
Иван Владимиров

Пушкинский музей объявил об 
учреждении «Морозовской пре-
мии», которая будет вручаться 
каждый год «за создание и осу-
ществление социокультурных 
проектов, которые меняют об-
щественную среду».
     Премия названа в честь Ива-
на Абрамовича Морозова, тек-
стильного фабриканта и кол-
лекционера,  чье собрание 
современной ему западной 
живописи вместе с собрани-
ем Сергея Ивановича Щукина 
стало основой коллекций ис-
кусства конца XIX — начала ХХ 
века Эрмитажа и ГМИИ им. А.С. 
Пушкина. «Морозовская пре-
мия» будет вручаться ежегод-
но 27 ноября — в день рождения 
Ивана Морозова.

В премии  предусмотрено 
три номинации: «Меценат», 
«Культуртрегер», «Культурный 
стратег». В номинации «Меце-
нат» премия вручается за фи-
нансовую поддержку культур-
ных институций или передачу 
в дар им произведений искус-
ства. В номинации «Культуртре-
гер»  — за создание и развитие 
культурных институтов, помо-
гающих развитию территории. 
А «Культурным стратегам» за 
последовательную культурную 
политику в регионе.

Главными героями этой пре-
мии, скорее всего, могут стать 
не столько художники, сколько 
люди, их поддерживающие.  

СЕКУНДНЫЕ СТРЕЛКИ 
ИСТОРИИ
В минувшую пятницу в Санкт-Петербурге  жюри опре-
делило победителей телевизионной премии «ТЭФИ-
Регион» по восемнадцати номинациям. А на следую-
щий день по каналу ОТР показали беседу Ирины Крас-
нопольской с Виктором Лошаком в программе «Очень 
личное». Размышления обозревателя «РГ», удостоенно-
го звания Героя Труда, и слова моих телевизионных кол-
лег из разных регионов нашей страны, которые звучали 
на церемонии вручения премии «ТЭФИ-Регион», рав-
но как и представленные ими программы, опровергали 
прогнозы о моральной смерти журналистики. Настоя-
щая журналистика во всех ее видах и жанрах по-преж-
нему необходима обществу, государству, народу. Ею 
занимаются по преимуществу серьезные порядочные 
и талантливые люди. Она находится в постоянном диа-
логе с современностью, однако, помимо всего прочего, 
создает летопись национального и мирового бытия. Не-
случайно Артур Шо-
пенгауэр называл 
газеты секундными 
стрелками истории.

Всероссийский 
телевизионный кон-
курс «ТЭФИ-Реги-
он» был учрежден 
более двадцати лет 
назад на рубеже 
двух тысячелетий, 
когда стало ясно, 
что в регионах Рос-
сийской Федерации 
сложилась мощ-
ная телевизионная индустрия. В разделении конкур-
сов на региональный и общенациональный была своя 
логика. У телевизионных каналов «большой тройки» 
или «большой четверки» , сегодня представляющих 
большие холдинги, иная логика развития, другой под-
ход к освещению событий, чем у каналов, рассказыва-
ющих о жизни провинциальных столиц и малых горо-
дов России. У них другие ресурсные возможности, дру-
гие политические и творческие задачи. Но очевидно и 
то, что региональные и городские каналы за два послед-
них десятилетия заметно улучшили свою материаль-
ную базу и получили возможности вполне прилично 
платить своим сотрудникам. У них появились финан-
совые возможности для производства собственного 
контента, о котором было невозможно мечтать еще 
четверть века назад. 

 В финал нынешнего конкурса в этой номинации вы-
шло сразу три работы, которые выдержали жесткий от-
бор  жюри. Причем две из них были представлены кана-
лами, вещающими в небольших городах — Нижнекамске 
и Березниках. Победителем стал фильм «Наследница. 
Усольские тайны» из Березников, ставший событием не 
только в городе химиков и горнодобытчиков, который 
Б. Пастернак, посетивший его в 1916 году, назвал «ма-
ленькой промышленной Бельгией».

 И, конечно, качественно изменился уровень детских 
программ. Ярких решений, талантливой изобретатель-
ности было не занимать и прежде, но сегодня появились 
новые технологические и финансовые возможности, ко-
торых прежде просто не было. 

 Разумеется, региональное телевидение далеко неод-
нородно. Подход к осмыслению местных проблем во 
многом связан с конкретным городом и его обитате-
лями. Неслучайно в конкурсе «ТЭФИ-Регион» пред-
ставлены три номинации, в которых между собой со-
ревнуются ежедневные информационные программы. 
Одна для городов с населением меньше 300 тысяч чело-
век, другая — с населением от 300 тысяч человек до мил-
лиона, третья — для городов-миллионников. Такой под-
ход отражает реальное положение дел в создании теле-
визионных новостей. В Салехарде, где проживает около 
52 тысяч человек, городские новости передают из уст в 
уста, чего не скажешь о Нижнем Новгороде, где сегодня 
насчитывается более миллиона двухсот двадцати тысяч 
жителей.  Схожие обстоятельства отличают региональ-
ные каналы от федеральных. Телевизионные журнали-
сты в провинции, 
особенно в малых 
городах, живут бок 
о бок со своими зри-
телями, им прихо-
дится удивлять их 
не столько незнако-
мым, сколько зна-
комым, что создает 
определенные труд-
ности, но зато пред-
полагает особую 
доверительность в 
диалоге. При том, 
что нередко струк-
тура вещания региональных каналов повторяет фор-
маты каналов федеральных, — конкретные программы 
обладают той душевной заземленностью, которая при-
суща  провинциальному контенту. Не вкладываю в сло-
во «провинциальный» никакого оценочного смысла, — 
только географический. 

 Именно география представленных работ лишает 
конкурс «ТЭФИ-Регион» той обостренной конкурен-
ции, которая характерна для состязания, где сорев-
нуются федеральные каналы, вещающие на всероссий-
скую аудиторию. Скажем, тульское телевидение рабо-
тает совершенно для другой публики, нежели телеви-
дение Красноярского края. Понятно, что внутри регио-
нов местные каналы жестко конкурируют между со-
бой, но только на своей территории. Именно поэтому 
для полуфиналов и финалов «ТЭФИ-Регион», во время 
которых проходят мастер-классы и круглые столы по 
актуальным профессиональным проблемам, характер-
на дружественная рабочая атмосфера. Здесь не стес-
няются радоваться победам друг друга и благодарить 
своих соперников. И еще одно новое ощущение — мне 
показалось, что сегодня меньшее, чем прежде, число 
телевизионных журналистов из регионов готово пере-
бираться в столицу. Похоже, работа в местных компа-
ниях предоставляет те творческие возможности, кото-
рыми всерьез дорожат. 

 «ТЭФИ-Регион» в нынешнем году рассматривал ра-
боты, сделанные в 2021-м, таковы правила конкурса. 
Они создавались совершенно в других предлагаемых 
обстоятельствах, чем сегодняшние. Но сами финали-
сты прекрасно понимают, что у 2022 года новый сквоз-
ной сюжет — специальная военная операция на Украине, 
— который уже занял весомое место в их повседневной 
работе. И его освещение потребовало высокого профес-
сионализма и человеческой отзывчивости.

 Неслучайно вспомнил в начале этих заметок Ирину 
Краснопольскую, не растерявшую в журналистике ни 
чести, ни достоинства. Уверен, что у нее есть достойная 
смена. И не только в редакции «Российской газеты».   

В Салехарде, где 
проживает около 
52 тысяч человек, 
городские ново-
сти передают 
из уст в уста

Вспомнил Ирину 
Краснопольскую, 
не растерявшую 
в журналистике 
ни чести, 
ни достоинства

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

КСТАТИ

14 ноября президент РФ Влади-

мир Путин присвоил композитору 

звание Героя Труда РФ. 3 декабря 

в Кремлевском дворце съездов 

состоится грандиозный юбилей-

ный концерт «Кинотеатр Эдуарда 

Артемьева». 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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МУЗЫКА В Москве открывается Международный телевизионный конкурс
юных музыкантов «Щелкунчик»

Вступление с оркестром 
Татьяна Эсаулова

П
о традиции «Щелкун-
чик», уже 23-й по счету, 
торжественно откроет-

ся 1 декабря в Концертном зале 
Чайковского, а прямую транс-
ляцию концерта-открытия 
в 20.00 будет вести телевизион-
ный канал «Россия-Культура».

В этот вечер в зале Чайковс-
кого юные музыканты, участ-
ники «Щелкунчика» 2022 года, 
познакомятся не только друг 
с другом, но и с членами жюри, 
известными музыкантами, мно-

гие из которых будут высту-
пать в программе. Так, на сцену 
выйдут перкуссионист и попу-
лярный композитор в области 
ударной музыки Небойша Жив-
кович (Сербия), концертирую-
щий флейтист Денис Лупачев 
(Россия), российская пианистка 
Анна Цыбулева, артист Гос-
капеллы России Федор Шагов, 
а также известный виолончелист 
Кирилл Кравцов и его коллектив 
Rastrelli Cello Quartet.

Вместе с членами жюри будут 
играть «Щелкунчики» разных 
лет: Семен Саломатников (тру-

ба), Полина Тхай (виолончель), 
Константин Синев (саксофон) 
и Глеб Семенов (фортепиа-
но), Софья Тюрина (саксофон) 
и Дмитрий Мелькумов (гобой). 
Эта идея совместного выступ-
ления разных поколений музы-
кантов — сложившаяся традиция 
конкурса. 

Музыканты исполнят вместе 
с оркестром Московской филар-
монии и дирижером Михаилом 
Шехтманом произведения Баха, 
Россини, Грига, Чайковского, 
современную музыку. А на сле-
дующий день начнутся кон-

курсные прослушивания в трех 
турах. В этом году заявки на уча-
стие в конкурсе подали юные 
музыканты из 42 городов Рос-
сии и из других стран — Арме-
нии, Беларуси, Бельгии, Вели-
кобритании, Казахстана, Нор-
вегии и Чили. К I туру допустили 
48 участников из Армении, Бе-
ларуси, Великобритании, Казах-
стана и России. 

Самые юные музыканты на 
конкурсе — это Екатерина Ла-
кеева (фортепиано) из Москвы 
и Стефания Мохначева (скрип-
ка) из Казахстана: им всего по 

девять лет. У духовиков и удар-
ников самые юные конкурсан-
ты — Егор Повидыш (труба) 
из поселка Пятницкое Белго-
родской области и Владислав 
Резников (кларнет) из Москвы: 
им по 11 лет. 

Конкурс продлится неде-
лю, а 8 декабря в прямом эфире 
телеканала «Россия-Культура» 
состоится трансляция Торже-
ственного закрытия XXIII Меж-
дународного телевизионно-
го конкурса юных музыкантов 
«Щелкунчик», где определятся 
победители.  

Юные музыканты, участники телевизионного конкурса «Щелкунчик», играют для многомиллионной аудитории.

Кстати

Все конкурсные туры и заключительный концерт можно смотреть 

на медиаплатформе ВГТРК СМОТРИМ.П
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ирина Никитина, председатель попечительского совета
конкурса «Щелкунчик»: 
— Конкурс «Щелкунчик» запоминается прежде всего именами детей 

незаурядного таланта. Этот конкурс отличается от других музыкаль-

ных состязаний также необычной обстановкой: камеры, свет, суетя-

щиеся на съемочной площадке телевизионщики. Не все дети в таких 

условиях могут преодолеть волнение, поэтому некоторые при первом 

выступлении теряются. Но конкурс затягивает, большинство стремит-

ся пережить полученный опыт снова, ребята участвуют еще и еще, до-

стигая новых высот. 

Для жюри «Щелкунчика» непривычен сам формат судейства: им при-

ходится комментировать исполнение сразу после каждого выступле-

ния, оценки тоже выставляются непосредственно после выхода на 

сцену. Нет возможности подумать, сравнить, переоценить. В этом 

сложность, но в жюри «Щелкунчика» всегда профессионалы самого 

высокого класса, и они успешно справляются с поставленной зада-

чей. Несмотря на тяжелые годы пандемии, на ограничения по путеше-

ствиям в этом году, «Щелкунчик» остается международным. В этом 

году не все члены жюри могут приехать из-за сложности перелетов, 

поэтому некоторые из них будут судить в системе онлайн, присут-

ствуя на всех турах.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНКУРС «СМИротворец» 
и медиафорум этнических 
СМИ вышли в блогосферу   

Код миротворца

Владимир Емельяненко 

Единым целым стали XIV всероссийский конкурс 
 этнической журналистики «СМИротворец» и IV 
медиафорум этнических СМИ. В финал конкур-
са, собравшего 1238  журналистов и блогеров, вы-
шли 154 творческие работы, 37 СМИ и блогов из 
25 регионов. На медиафоруме работали около 100 че-
ловек очно, онлайн подключались более 700 гостей 
из 64 регионов. 

— Чуть меньше, чем раньше, идет переформатиро-
вание районных СМИ, что не помешало обсудить три 
ключевые проблемы — создание медиабанка, кото-
рый позволяет обмениваться опытом более 100 этни-
ческим СМИ, открытие школы медиакоммуникаций 
для этнокультурных НКО и совершенствование язы-
ка коммуникаций об этносах, — говорит президент 
Гильдии межэтнической журналистики Маргарита 
Лянге. — Итог полемики — «СМИротворец» разрабо-
тал технологии дружеского разговора между наро-
дами, с которыми 
через Иран и стра-
ны СНГ выходим 
на восстановле-
ние информацион-
ного пространства 
Евразии.

Важным шагом 
на этом пути стало 
освоение блогосфе-
ры, где этно СМИ 
занимают свои 
ниши: на «Ютубе» 
идет цикл этнопутешествий и продвигается внутрен-
ний туризм, в «ВКонтакте» размещаются событий-
ные посты, в «Яндекс-Дзене» и «ТикТоке» (79 мил-
лионов просмотров за год) шквал интереса вызвали 
очерки о культурных кодах народов, их кухне и ре-
меслах.

— Главное, найден язык медиакоммуникативной 
среды, которая научилась разговаривать и понимать 
иных, — говорит член жюри «СМИротворца», декан 
факультета журналистики МГУ Елена Вартанова. — 
Вот этому коду миротворца мы хотим научить всех, 
от школьников и до их бабушек и дедушек, учить 
пользоваться этой средой, а инструмент или язык 
межэтнической корректности для поиска взаимопо-
нимания выработан опытом проведения конкурса 
«СМИротворец».    

В 2022 году в конкурсе журналистских работ во-
семь устоявшихся номинаций — телевидение, печать, 
интернет, этнозвук (радио), детские молодежные 
СМИ, блоги, территория этно (путешествия и туризм), 
поколение мультимедиа. В категории «федеральные 
и региональные СМИ» победителями стали свыше 
14 СМИ от Крыма, Архангельска и до Якутии, Читы и 
Хабаровска. 

— «СМИротворец» — необычный конкурс, после фи-
нала и награждения мы не расстаемся, — говорит Мар-
гарита Лянге. — Самое интересное только начинается. 
Наши проекты — «Школа межэтнической журналисти-
ки», совместный банк обмена контентом, этноэкспе-
диции и фотоконкурсы продолжаются и  выходят за 
границы страны.   

ТРЕНД Торговые центры ищут, чем заменить 
кинотеатры

Ближе к дому
Марина Трубилина 

Т
орговые центры, пы-
таясь приспособить-
ся к сложностям это-
го года, кинотеатры 
заменяют фитнес-
центрами, открыва-
ют универмаги, опро-
буют новые форматы 
торговли. 

Торговый сегмент едва на-
чал восстанавливаться по-
сле пандемийных сложностей, 
когда весной этого года появи-
лись новые. Повлияли санкции, 
уход брендов, занимавших зна-
чительные площади в ТЦ, на-
рушение логистических цепо-
чек, снижение покупательной 
способности населения, от-
мечает региональный дирек-
тор департамента торговой не-
движимости NF Group Евгения 
Хакбердиева. Помогло то, что 
на 2022 год не было заплани-
ровано открытий крупных ТЦ 
и рынок пополнялся свобод-
ными площадями не так актив-
но. В 2021 году в столичных ТЦ 
было свободно 13,7% площа-
дей, сейчас около 15%, к концу 
года вакансия может вырасти 
до 16—17%. 

Вакансия колеблется от 9 до 
18—20%, говорит член прези-
диума Российского совета тор-
говых центров (РСТЦ) Дмит-
рий Москаленко. В успешных 
ТЦ она около 1%, но в среднем 
— около 12%. 

Сейчас, по оценке NF Group, 
усилился тренд на доступность 
ТЦ. Инвесторы рассматрива-
ют проекты крупных торговых 
комплексов площадью до 50—60 
тысяч кв. м. До 2018 года их ин-
тересовали проекты площадью 
более 100 тысяч кв. м. 

Наибольшие потери в этом 
году понесли крупнейшие ТЦ, 
говорит Хакбердиева. В них зна-
чительно большую долю зани-
мают бренды, торгующие оде-
ждой и обувью, и на них силь-
нее сказался уход иностранных 
компаний. Кроме того, киноте-
атры остались без зарубежных 
фильмов и, соответственно, без 
потока зрителей. Районные ТЦ 
в этом плане выигрывают, по-
скольку расположены недале-
ко от жилых кварталов и жи-

тели заходят туда за товарами 
первой необходимости. К при-
меру, в октябре посещаемость 
крупнейших ТЦ была ниже, чем 
в октябре прошлого года, более 
чем на 30%, тогда как в крупных 
ТЦ падение оценивается при-
мерно в 5%, а в малых близится 
к нулю. 

Место уходящих зарубеж-
ных брендов займут, по-види-
мому, производители из стран 
СНГ. Бренды из Китая, Кореи, 
Индии и Ирана пока не пришли, 
отмечает Хакбердиева. Новых 
азиатских брендов буквально 
единицы, соглашается Моска-
ленко. «Вышел один китайский 
магазин спорттоваров и пара 
магазинов, которые торгуют за-
мещенными товарами или то-
варами, которые ввезены по па-
раллельному импорту», — гово-
рит он.

Сейчас ТЦ пытаются при-
способиться к новой ситуа-
ции. К примеру, открывается 
все больше мультибрендовых 
пространств — универмагов, 
где собрана продукция сра-
зу нескольких брендов. Новые 
универмаги — это «классиче-
ские» магазины, где есть сразу 
и мужские, и женские, и детские 
товары, и товары для дома, по-
ясняет Москаленко. 

Некоторые марки пытаются 
заменить ушедшие бренды, до-
бавляя к привычному ассорти-
менту, например, больше тек-
стиля. 

Отдельная тема — опустев-
шие кинотеатры. Один из деве-
лоперов решил заместить ки-
нотеатры фитнес-центрами, 
рассказала Хакбердиева, посчи-
тав, что это принесет больший 
трафик и большую прибыль. 

Другие сокращают их площади, 
заполняя их, например, очень 
востребованными сейчас дет-
скими развлекательными цен-
трами. 

Собственники ведут пере-
говоры о сокращении площа-
дей кинотеатров, подтвержда-
ет Москаленко. Однако концеп-
туально многие кинотеатры за-
висят от определенного количе-
ства залов, и число залов мень-
ше определенного количества 
для них критично. Потому что 
если идет широкий прокат, то 
количество сеансов не получа-
ется организовать удобно для 
посетителей. Поэтому перего-
воры с точки зрения сокраще-
ния количества залов всегда 
завязаны на концептуальные 
изменения и площади, и аренд-
ной платы, и в принципе самого 
свойства проката кино. Поэто-
му переговоры есть, но они 
заканчиваются не всегда ре-
зультативно. Иногда собствен-
ники отступают, потому что ки-
нотеатр — это концептуально 
это важно.   

Сокращение количества кинозалов 
не всегда удобно для посетителей.А К Ц Е Н Т

Один из владельцев решил заменить 
кинотеатры фитнес-центрами

АРХИВЫ Открылась выставка 
о самых трудных месяцах войны

Масштаб истории

Елена Новоселова

Великая Отечественная война 
началась не в вошедшие в ан-
налы истории предрассветные 
и легендарные «четыре часа 
утра», а раньше. Севастополь 
немцы бомбили глубокой но-
чью, в 2 часа 50 минут. Об этом 
свидетельствуют документы, 
представленные в Выставоч-
ном зале федеральных архивов 
на открывшейся экспозиции 
«Великая Отечественная вой-
на. 22 июня 1941 — 19 ноября 
1942».

Это продолжение гран-
диозного по количеству ма-
лоизвестных и недавно рассе-
креченных документов цик-
ла историко-документальных 
выставок Росархива.  Главной 
жемчужиной выставки стал 
рукописный проект обраще-
ния Молотова к советскому на-
роду, который, судя по прав-
кам, должен был произнести 
Сталин. Этот текст, где сооб-
щалось о нападении нацист-
ской Германии на СССР и было 
объявлено о начале Отече-
ственной войны против агрес-
сора, услышали по радио все 
жители СССР 22 июня в 12 ча-
сов 15 минут. А заключитель-
ная фраза «Враг будет разбит. 
Победа будет за нами», — ушла 
в вечность. 

Особое ощущение при-
частности к страшному дню 
начала войны придают пред-
ставленные на выставке исто-
рические предметы. Например, 
меблировка кабинета Сталина 
на ближней даче в Кунцеве, где 
он принимал доклады о начале 
войны: стол, покрытый бархат-
ной скатертью, огромная пе-
пельница вождя и пачка папи-
рос «Герцеговина Флор». 

С совершенно новой сторо-
ны открываются для посети-
телей первые, «провальные» 
для Красной Армии дни войны 
на фотографии, подписанной 
«Немецкие солдаты и офице-
ры, взятые в плен под Смолен-
ском. 1941 год». Удивительное 
впечатление производит печат-
ный текст стихов Лебедева-Ку-
мача к главной песне Великой 
Отечественной, трагической 
и величественной «Священ-
ной войне», который помечен 
датой 22—23 июня 1941 года. 
Среди документов есть те, что 

рассказывают о первом налете 
германской авиации на Моск-
ву в ночь на 22 июля. Но даже 
больше, чем военные сводки, 
напряжение этих дней переда-
ют эскизы, которые делали из-
вестные архитекторы для мас-
кировки знаковых столичных 
зданий, например, расцвечен-
ная Борисом Иофаном коло-
кольня Ивана Великого. 

— Масштаб проделанного 
руководством страны и совет-
ским народом в первые месяцы 
войны поражает, — подчеркнул, 
открывая выставку, глава Феде-
рального архивного агентства 
Андрей Артизов. — За неделю 
было мобилизовано 5 миллио-
нов 350 тысяч человек. До кон-

ца 1941 года из западных райо-
нов СССР во внутренние обла-
сти, в Поволжье, на Урал было 
эвакуировано почти 2600 пред-
приятий и 18 миллионов гра-
ждан. На выставке — почти 400 
уникальных документов. По 
словам председателя правле-
ния Российского историческо-
го общества Константина Мо-
гилевского, она будет работать 
совершенно бесплатно до 12 
февраля 2023 года. 

— В первые месяцы войны, 
которые были самыми тяжелы-
ми для нашей страны, мы по-
теряли огромное количество 
народу, — сказал он. — На за-
хваченных территориях наци-
стами осуществлялся геноцид 
советского народа, но те, кто 
оставался в оккупации, продол-
жали бороться. Об этом гово-
рят документы, свидетельству-
ющие, в частности, о подви-
ге героев-молодогвардейцев. 
Например, Виктора Третьяке-
вича, которому звание Героя 
России было присвоено указом 
президента страны только в 
сентябре 2022 года.  

Коду миротворца 
мы хотим научить 
всех, от школьни-
ков и до их 
бабушек и дедушек  

Фраза обращения 
Молотова к наро-
ду: «Враг будет раз-
бит. Победа будет 
за нами», — ушла 
в вечность   

ДОРОГИ Работоспособность водителей грузовиков и автобусов будут контролировать прямо на маршруте

Едем дальше
Владимир Баршев

Н
ормы труда и отдыха для 
водителей грузовых ав-
томобилей и автобусов 

можно будет корректировать 
индивидуально, по показаниям 
прибора, контролирующего со-
стояние и работоспособность 
водителя. Соответствующий 
законопроект правительство 
внесло в Госдуму.

Ни для кого не секрет, что 
одна из главных проблем ава-
рийности на дорогах — это пере-
работки водителей. Человек 
ощущает усталость, но ему ка-
жется, что он в состоянии спра-
виться с ней, что ситуация под 
контролем. Вроде бы просто 
моргнул, но оказалось, что 
на это действие ушло несколь-
ко секунд, и тяжелая фура в по-
вороте уехала прямо. 

Нарушение режима труда 
и отдыха — для таксистов обыч-
ная история. И это одна из ос-
новных причин высокой ава-
рийности с участием этого вида 
транспорта.

Для того, чтобы снизить 
аварийность по причине пере-
утомления водителя 51 госу-
дарство, в том числе Россий-
ская Федерация, подписали 
Европейское соглашение о ра-
боте экипажей транспортных 
средств, производящих меж-
дународные автомобильные 
перевозки (ЕСТР). Оно регла-
ментирует режимы управле-
ния транспортным средством 
и отдыха водителей. Аналогич-
ные нормы времени управле-
ния транспортным средством 
и отдыха установлены и для 
внутрироссийских перевозок.

Контроль за соблюдением 
норм труда и отдыха осущест-
вляется с помощью тахографов, 
которыми должны быть осна-
щены грузовые автомобили 
с разрешенной максимальной 
массой более 3,5 тонн (за неко-
торыми исключениями, уста-
новленными приказом Мин-
транса) и автобусы, принадле-
жащие как юридическим ли-
цам, так и индивидуальным 
предпринимателям, а также 
физическим лицам.

Тахографы записывают, ког-
да водитель приступил к рабо-
те, когда прервал ее на отдых, 
когда закончил отдыхать, а так-
же где с какой скоростью дви-
гался. Все эти данные могут 
служить доказательством того, 
что водитель соблюдал уста-
новленные правила или же на-
рушал их.

Тем не менее довольно часто 
свидетели ДТП обращают вни-
мание на то, что водитель дви-
гался неадекватно. Так, что 
можно было с большой долей 
вероятности предположить, 
что он просто заснул за рулем. 
Чтобы предотвратить такие 
происшествия и было принято 
решение о внедрении в автомо-
били систем контроля труда 
и отдыха водителей. Речь идет 
именно о тахографах. Обма-
нуть эти устройства практичес-
ки невозможно. Они встраива-
ются в саму систему управле-
ния автомобиля. Устанавлива-
ется блок, который передает 
информацию буквально с каж-
дого оборота двигателя в элек-
тронную систему. Он же сохра-
няет информацию, защищен-
ную криптографией. По сути 

— это «черный ящик» самолета, 
только для автомобиля. После 
любой автоаварии с его помо-
щью можно установить, что 
и   как именно произошло, 
а главное — как в дальнейшем 
можно предотвратить подоб-
ное ДТП.

Не так давно в Правилах до-
рожного движения были закре-
плены нормы труда и отдыха 
для водителей грузовых авто-
мобилей и автобусов, эксплуа-
тируемых физическими лица-
ми. Нормы расписаны довольно 
подробно. Так, водитель обязан 
не позднее чем через 4 часа 
30 минут с момента начала 
управления сделать перерыв 
для отдыха. Продолжитель-
ность отдыха должна быть 
не менее 45 минут. После чего 
водитель может снова присту-
пить к работе. Перерыв для от-
дыха можно разделить на две 
части. При этом первая часть 
должна составлять не менее 
15 минут, а вторая — не менее 
получаса.

Также установлено время 
у п р а вл е н и я  т р а н с п о рто м 
и время отдыха в течение су-
ток, недели и двух недель. 
В сутки водитель может прово-
дить за рулем не более девяти 
часов, в неделю — не более 
56 часов, а в течение двух не-
дель подряд — 90 часов. Огова-
риваются случаи, когда води-
тель может превысить время, 
которое он находится за рулем, 
например, на час. Это допуска-
ется при отсутствии места для 
стоянки.

Эти требования касаются 
непосредственно водителей 
грузовиков и автобусов, экс-
плуатируемых физическими 

лицами. Но есть и требования 
для юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей, 
которые должны так устано-
вить график работы, чтобы 
он соответствовал всем необхо-
димым режимам труда и отды-
ха водителей. Они утверждены 
приказом Минтранса. В частно-
сти, этим документом установ-
лено, что нормальная продол-
жительность рабочего времени 
водителя не может превышать 
40 часов в неделю. Не всегда 
и не везде это требование мож-
но строго соблюсти. Для таких 
ситуаций есть другой пункт: 
время управления автомоби-
лем в течение одной календар-
ной недели не должно превы-
шать 56 часов, в течение любых 
двух последовательных кален-
дарных недель — 90 часов. Так-
же подробно прописано, сколь-
ко водитель должен отдыхать, 
при каких условиях. В докумен-
те учтены особенности работы 
при регулярных перевозках, 
а также вахтовым методом. 

Тахографы должны устанав-
ливаться на все грузовики с раз-
решенной максимальной мас-
сой более 3,5 тонн, а также 
на все автобусы, эксплуатируе-
мые физическими лицами. Ис-
ключения установлены норма-
тивными правовыми актами 
Минтранса России. Легковые 
такси в этот список не входят. 

Напомним, что за отсут-
ствие тахографа или за наруше-
ния требований к его использо-
ванию водителю грозит штраф 
от 3 до 5 тысяч рублей. Под на-
рушением требований к ис-
пользованию подразумевают-
ся, например, такие ситуации, 
когда водитель забыл включить 

прибор или не вставил в него 
карту водителя.

Что касается нарушений ре-
жима труда и отдыха, то здесь 
штраф гораздо меньше — от 1,5 
до 2 тысяч рублей. Причем 
на дороге выявить такие нару-
шения не сложно. Данные тахо-
графа можно распечатать тут 
же, прямо в автомобиле.

Стоит отметить, что на транс- 
портных средствах, принадлежа-
щих юридическим лицам, подоб-
ные нарушения закона допуска-
ются реже. Ведь для юридических 
лиц штраф за выпуск на линию 
транспорта без тахографа или 
за нарушение водителем режима 
труда и отдыха составляет уже 
от 20 до 50 тысяч рублей. И рабо-
тодатели, как правило, строго 
следят за тем, как водители пере-
двигаются на их машинах. Сей-
час на трассах редко можно 
встретить фуру с российскими 
номерами, идущую с превыше-
нием скорости. Ведь тахограф за-
писывает и скоростной режим. 
Ночью количество фур на доро-
гах заметно снижается. Кроме 
того, крупные перевозчики ис-
пользуют и другие способы конт-
роля за водителями. Например, 
телеметрические средства. 

Вместе с тем, как считают 
в Минтрансе, установленные 
максимальные нормы времени 
управления транспортным сред-
ством и минимальные нормы 
времени отдыха рассчитаны для 
некоего среднестатистического 
водителя. Тогда как в конкрет-
ном воплощении это, конечно, 
разные люди, с разными психо-
физическими возможностями. 
Кто-то способен сохранять кон-
центрацию внимания более дли-
тельное время, и увеличение 
предельного времени управле-
ния транспортным средством 
для него вполне допустимо. 
А кому-то, напротив, его стоило 
бы уменьшить относительно 
установленных норм, снизив тем 
самым риск возникновения ДТП. 
Для этого необходимо осущест-
влять мониторинг поведения во-
дителя, фиксировать изменения 
его психофизиологического со-
стояния в процессе управления 
транспортным средством. Это 
возможно. Приборы контроля 
и поддержания работоспособно-
сти на рынке есть.

Такой прибор и предлагается 
добавить к тахографу. Законо-
проект, внесенный в Госдуму, 
предусматривает их доброволь-

ную установку. Стоит обратить 
внимание на то, что прибор  
позволяет повысить не только 
безопасность, но и производи-
тельность работы водителя. На-
пример, такая ситуация: норма-
тивные 4,5 часа управления еще 
не истекли, но прибор опреде-
лил, что с водителем не все в по-
рядке: увеличилось время реак-
ции, проявилась усталость 
— словом, зафиксированы при-
знаки начальной фазы засыпа-
ния. Значит, водитель должен 
остановиться и отдохнуть. Поте-
ря концентрации внимания соз-
дает угрозу его личной безопас-
ности и безопасности других 
участников движения.

Возможна и обратная ситуа-
ция, когда положенные 4,5 часа 
истекли, но прибор не фиксиру-
ет изменений в состоянии води-
теля. Водитель бодр, вполне ра-
ботоспособен и может продол-
жить управлять автомобилем. 
Вряд ли больше того же часа 
или двух, заложенных в нормах 
по труду и отдыху водителя. Тем 
более что они закреплены Тру-
довым кодексом.

Впрочем, все эти детали бу-
дут дополнительно конкрети-
зированы и подробно прописа-

ны в подзаконных актах. Пред-
полагается, что благодаря этим 
поправкам увеличится эконо-
мическая эффективность труда 
водителя. Стало быть, и спрос 
на устройства контроля рабо-
тоспособности со стороны ав-
топарков весьма вероятен. 

В российской Госавтоинс-
пекции заверили, что конт-
роль за качеством и безопас-
ностью пассажирских пере-
возок остается в приоритете 
деятельности службы, и над-
зор за участниками рынка 
в этой сфере транспортной де-
ятельности будет  усилен . 
В свою очередь,  автотран-
спортные предприятия долж-
ны тщательней контролиро-
вать работу грузового и пасса-
жирского транспорта и бе-
зопасность перевозок. 

А К Ц Е Н Т

Приборы контроля работоспособности 
водителя будут устанавливаться 
добровольно. Они позволят продлить 
его режим работы. Или вовремя 
предупредят об опасности дальнейшего 
нахождения за рулем

В столице, например, автобусы 
давно оборудуются приборами, 
контролирующими работоспособ-
ность водителя.

За соблюдением режима труда и отдыха строго следят на дорогах.
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Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Завтра стартует 
II Конгресс 
молодых ученых

Объявлен 
мозговой штурм

Аркадий Симонов

В Парке науки и искусства «Сириус» на федеральной 
территории «Сириус» 1—3 декабря пройдет II Конгресс 
молодых ученых, который станет одним из ключевых 
событий Десятилетия науки и технологий в России. 

Форум собрал около 3000 участников из России и 
более чем из 40 стран мира, в том числе из Азербай-
джана, Аргентины, Афганистана, Бангладеш, Венгрии, 
Вьетнама, Греции, Египта, Ирака, Ирана, Индии, Ин-
донезии, Казахстана, Китая, Мексики, Мьянмы, Ниге-
рии, Пакистана, Республики Абхазии, Республики Бе-
ларусь, Сирии, Таджикистана, Туниса, Турции, Узбеки-
стана и т.д.

Участникам конгресса предстоит обсудить глобаль-
ные вызовы в новых геополитических реалиях, пути до-
стижения научного 
и технологического 
суверенитета, прио-
ритеты научно-тех-
нологического раз-
вития, инициативы 
Десятилетия науки 
и технологий в Рос-
сии, перспективы 
международного 
научно-техническо-
го сотрудничества, 
стратегии взаимо-
действия науки и 
общества. 

В программе семь тематических блоков по самым 
актуальным вопросам: «Инициативы Десятилетия нау-
ки и технологий в России», «Большие вызовы и прио-
ритеты научно-технического развития», «Слагаемые 
научного и технологического суверенитета», «Новое 
пространство международного научно-техническо-
го сотрудничества», «Наука и общество: среда дове-
рия», «Школа РНФ», «Лекции и практикумы ведущих 
ученых».

Всего запланировано около 100 мероприятий, где 
участники обсудят основные направления деятельно-
сти для развития технологического суверенитета и клю-
чевых технологий. Подробнее с деловой программой 
можно познакомиться на сайте: конгресс.наука.рф.  

ТОЛЬКО В «РГ» Как защитить Землю от нового Тунгусского метеорита 

Поймать комету за хвост 

Юрий Медведев

А
строном Леонид 
Еленин открыл бо-
лее 1500 астерои-
дов. Он рекордсмен 
Р о с с и и  п о  ч и с -
лу обнаруженных 
среди них опасных 
для Земли «визи-
теров». Таких 125. 

Это 40 процентов из всех подоб-
ных космических тел, которые 
выявлены астрономами СССР, 
России и СНГ вместе взятыми. 
Кроме того, имя Еленина носят 
пять открытых им комет. А толь-
ко что его коллекция попол-
нилась еще одним космическим 
гостем. Это новый астероид раз-
мером от 13 до 34 метров.

Леонид Владимирович, всего 
вы открыли более 1500 асте-
роидов! Число, честно говоря, 
поражает. Такое впечатле-
ние, что вы ночами, не отры-
ваясь, смотрите в телескоп. И 
не в Москве с ее смогом и засве-
ченным небом, а где-то далеко 
в горах.  Как  удалось собрать 
такую огромную коллекцию?

ЛЕОНИД ЕЛЕНИН: Мне часто зада-
ют этот вопрос. Но вначале 
уточним цифры. Я действитель-
но открыл более 1500 астерои-
дов, но на сегодня из них офи-
циально зарегистрированных 
Международным центром ма-
лых планет открытий 125. По-
чему? Сам факт должны под-
твердить другие ученые, за-
тем требуются многолетнее 
уточнение орбиты и еще раз-
личные процедуры. Так что на 
признание приоритета ученого 
на открытие и включение ново-
го космического тела в каталог 
под постоянным номером по-
рой уходит до десяти лет.

Теперь о том, как сегодня со-
вершаются открытия в астро-
номии. Ответ, наверное, мно-
гих разочарует. Астроном уже 
не смотрит в окуляр телеско-
па. Более того, он может нахо-
диться от него за тысячи ки-
лометров. Мое рабочее место 
в Москве, стол и компьютер в 
Институте прикладной мате-
матики им. М.В. Келдыша РАН. 
Скажем, многие годы я отсюда 
вел наблюдения с помощью ав-
томатизированного телеско-
па, который находится в горах 
Нью-Мексико в США.

Он сам наводится на изу-
чаемый участок неба, переме-
щается и делает его снимки че-
рез определенные промежутки 
времени. На этом наборе фото-
снимков, немного напомина-
ющих анимационные рисун-
ки, фиксируется, появляются 
ли на фоне неподвижных звезд 
движущиеся объекты. Если да, 

определяем, что это — космиче-
ский мусор, спутники, малые 
тела Солнечной системы. Дан-
ные фильтруются, из огром-
ного потока информации выяв-
ляются ранее неизвестные асте-
роиды и кометы. Теперь нуж-
но определить их координаты, 
блеск, построить орбиты.

И тут начинается магия
Но  телескоп автоматизиро-
ванный. А что делает астро-
ном, сидя в кабинете за тыся-
чи километров?

ЛЕОНИД ЕЛЕНИН: Да, телескоп авто-
матизированный, но работает 
по программе, которую напи-
сал астроном. У наших космиче-
ских «клиентов» своя специфи-
ка. Большинство ярких объек-
тов уже открыты, а еще неиз-
вестные — очень тусклые.

Сигнал практически не от-
личим от «шума», отсюда ча-
стые ошибки. Поэтому, послед-
нее слово за ученым. Телескоп 
предъявляет ему огромный на-
бор снимков, на которых есть 
возможные «улики» на новый 
астероид или комету. Но только 
ученый может сказать, они вер-
ны или это ошибка.

 Как говорил один из основа-
телей нашей  школы искус-
ственного интеллекта Юрий 
Иванович Журавлев, здесь-то 
и начинается научная ма-
гия...

ЛЕОНИД ЕЛЕНИН: Скорее интуиция, 
основанная на опыте. Я видел  
тысячи снимков, моя «нейро-
сеть» натренирована почти до 
автоматизма. Ну и, конечно, 
важнейшую роль играет про-
грамма, которую вы закладыва-
ете в телескоп. Без нее это «же-
лезо», хотя и сложное, и доро-
гое. У каждого астронома про-

грамма своя, это его сокровище. 
Ни с кем не будет делиться.

Когда говорят о космической 
опасности, то многие астро-
номы успокаивают, мол, все 
крупные, опасные для землян 
астероиды и кометы откры-
ты, изучены, занесены в ката-
логи. И в ближайшие сотни 
лет хотя некоторые и будут 
приближаться к Земле, но на 
такие расстояния, что нам 
ничем не грозят. А искать ме-
лочь? Это слону дробинка...

ЛЕОНИД ЕЛЕНИН: В связи с этим мне-
нием могу вспомнить случай. В 
2013 году, 14 февраля, на пресс-
конференции в РИА Новости я 
рассказывал про околоземные 
астероиды и говорил именно 

эти слова, что практически все 
крупные астероиды уже извест-
ны, а популяция мелких огром-
на. Мы знаем лишь ее микроско-
пическую долю, но они нам не 
угрожают из-за своего размера. 
А буквально на следующий день 
прилетел «челябинский сюр-
приз». И мне позвонили с упре-
ком: вы нам говорили, что мож-
но спать спокойно, и тут такое... 
Тело размером всего в 17 мет-
ров, а какие последствия... 

Как такое возможно? Ведь 
считалось, что объекты менее 
100 метров сгорят в атмосфере, 
что на них можно не обращать 
внимание. Челябинск изменил 

это представление. Да, камен-
ные тела действительно полно-
стью разрушаются в плотных 
слоях атмосферы, но этот был в 
основном из металла и добрал-
ся до поверхности Земли. Если 
бы он был размером 50 метров и 
оказался над крупным городом, 
то катастрофы не миновать.

Понимаете, в последние годы 
мы были уверены, что на 99 
процентов все знаем про круп-
ные опасные тела размером бо-
лее 1 км. что среди них нет та-
ких, которые могут нам серьез-
но угрожать в ближайшие 30—
40 лет. А потому можно спать 
спокойно. Но оказалось, что мы 
слишком самоуверенны, что 
недооцениваем космос, а он 
способен в любой момент пре-

поднести сюрпризы. И, напри-
мер, несколько месяцев назад 
его выдал: был открыт новый, 
ранее никому не известный, 
потенциально опасный объект 
размером более 1 км.

И этот пример,  и  Челя-
бинский метеорит говорят о 
том, что жителям Земля нуж-
ны самые современные систе-
мы слежения за астероидами. 
Надо выявлять и постоянно дер-
жать в поле зрения не только 
крупные, но и мелкие космиче-
ские тела размером менее 100 
м. Быть готовыми к визиту опас-
нейшего гостя, чтобы он не за-
стал врасплох.

К удару из космоса 
мы не готовы 

Читал, что астрономы не со-
мневаются — Земля столк-
нется с каким-то крупным 
объектом… 

ЛЕОНИД ЕЛЕНИН: Для космоса это 
нормальное явление. Вопрос 
только один — когда? На нашем 
веку, через сто или тысячу лет, 
но обязательно произойдет. 
Скорее всего, это будет комета. 
Согласно работам баллистиков, 
столкновения с ледяным телом 
диаметром 1—2 км происходит 
раз в 200 тысяч лет. По космиче-
ским меркам — срок мизерный . 
Самое главное, что удар может 
произойти в любой момент, и, 
к сожалению, пока мы к нему 
не готовы. Системы слежения 
и противодействия таким кос-
мическим угрозам пока не от-
работаны.

В вашем послужном списке бо-
лее тысячи астероидов, а ко-
мет всего шесть. Почему та-
кая разница?

ЛЕОНИД ЕЛЕНИН: Во-первых, их про-
сто меньше открыто. В катало-
ге несколько тысяч комет, зато 
астероидов более 1,2 миллиона. 
Во-вторых, их сложнее поймать. 
Астероид выглядит как звездоч-
ка с четкими границами, а коме-
та более тусклая, часто выгля-
дящая как туманное пятнышко.

Начинали свой поиск с коме-
ты 2010 года, и она первая за 
20 лет открыта российски-
ми астрономами. Кстати, 
носит ваше имя.

ЛЕОНИД ЕЛЕНИН: На самом деле, 
мое имя сейчас у пяти из шести 
моих комет. Принято называть 
кометы по имени открывателя, 
оно в каталогах стоит в скобках 
после официального обозначе-
ния, присвоенного Междуна-
родным центром малых планет.

С открытием первой коме-
ты у меня связана целая исто-
рия. В 1997 году над Северным 
полушарием и над Москвой ви-
села очень яркая комета Хейла- 
Боппа. Я был школьником, увле-
кался астрономией. Конечно, за 
ней наблюдал. Подумал: вот бы 
здорово когда-нибудь открыть 
комету. Эта мечта была абсо-
лютно несбыточной. Я, ученик 
10-го класса, прекрасно пони-
мал, что не хочу быть астроно-
мом, потому что в те кризисные 
годы они в стране были никому 
не нужны. Словом, мечта, по-
явившись, тут же «уснула».

Я поступил в МАИ, изучал 
электронно-вычислительные 
комплексы, по сути, стал про-
граммистом. Потом два года от-
служил офицером в армии. Вер-
нулся и работал проектиров-
щиком торговых центров. Сло-

вом, не до астрономии. И вдруг 
в 2007 году совершенно слу-
чайно прочитал в одном жур-
нале, что можно через интернет 
вести наблюдения на амери-
канском «удаленном» телеско-
пе. Причем бесплатно! И мечта 
вновь «проснулась». 

Начал «бомбардировать» 
американские обсерватории, 
чтобы дали доступ к телескопам. 
Был наивный и самоуверенный, 
но, как ни удивительно, мне до-
ступ все-таки дали. Бесплатно, 
через один американский благо-
творительный фонд. Почему уда-
лось? Наверное, я был очень на-
стырный, сумел найти правиль-
ные слова. И самоучкой стал 
осваивать астрометрию, фото-
метрию и другие премудрости 
этой науки, продолжая работать 
в фирме. А через год, в 2008 году, 
открыл свой первый астероид. 
Конечно, мне очень помогло, что 
я был программистом и напи-
сал для телескопа хорошую про-
грамму. И вскоре меня пригласи-
ли работать в Институт приклад-
ной математики им. М.В. Келды-
ша РАН, который является веду-
щей в стране научной организа-
цией по наблюдению за малыми 
космическими телами и изуче-
нию космического мусора. Там 
были свои телескопы, на одном 
из них я и открыл в 2010 году 
свою первую комету.

Через 13 лет несбыточная 
мечта сбылась! Помните 
свои чувства? Восторг? Ай да 
Пушкин, ай да молодец?

ЛЕОНИД ЕЛЕНИН: Эйфория длилась 
несколько дней. Чувство? Даже 
трудно передать. Вот ты сидишь 
перед компьютером, а на экра-
не летит комета, про которую 
знаешь только ты один на всей 
Земле. Ты ее видишь!

Однажды мы с тогдашним 
президентом РАН Влади-
миром Фортовым обсуждали, 
как  убедить молодежь идти 
в науку? Ведь есть куда более 
легкие и «денежные» пути. Он 
сказал: по-настоящему у меня 
есть один сильный аргумент. 
Это ни с чем несравнимое чув-
ство, когда ты сейчас открыл 
то, что никто на Земле до 
тебя не знал.

ЛЕОНИД ЕЛЕНИН: Абсолютно согла-
сен. Именно так в разных моло-
дежных аудиториях объясняю, 
зачем идти в науку. Ведь ты по-
нимаешь, что не будет много 
денег, тем более яхт и т.д. Идешь 
за чем-то другим. За вот этим 
«я первый на Земле узнал»! 
Даже не знаю, с чем можно 
сравнить.  

А К Ц Е Н Т

Вот ты сидишь перед компьютером,
а на экране летит комета, про которую 
знаешь только ты один на всей Земле

ТЕХНОЛОГИИ Из тараканов сделали киборгов

На солнечной диете 
Сергей Деменко

У
ченые создали тарака-
на-киборга,  который 
может работать на  сол-

нечной энергии. Для таких 
устройств это принципиаль-
ный момент. Дело в том, что 
ученые давно пытаются сде-
лать различных роботов-насе-
комых. Например, превраща-
ют в киборгов обычных насеко-
мых. Для этого на них навеши-
вают различные электронные 
модули  и отправляют на зада-
ние. В прошлом году ученые из 
шестисантиметрового мадага-

скарского таракана создали ки-
борга, который может переме-
щаться по заданному маршруту 
и находить людей. Его движения 
управляются с помощью элек-
тростимуляции органов, кото-
рые отвечают за ориентацию 
насекомого, заставляя двигать-
ся в разные стороны. Также на 
нем размещены системы нави-
гации, обнаружения человека и 
батареи питания. 

Киборг успешно прошел ис-
пытания, но среди недостат-
ков особо был отмечен дефи-
цит энергии. Запасы литиевой 
батареи явно не хватало для 

длительной работы. И вот сей-
час ученые попытались решить 
проблему. Они прикрепили к 
верхней части грудной клет-
ки насекомого напечатанный 
на 3D-принтере «рюкзак», где 
размещены солнечная батарея 
и модуль для управления дви-
жениями киборга. В ходе ис-
пытаний таракан при движе-
нии поворачивался в нужном 
направлении за счет электро-
стимуляции придатков брюш-
ка. Но самое главное, что сол-
нечный вариант энергопита-
ния в разы увеличивает срок 
службы киборга.  

НЕОЖИДАННО Спирт помогает растениям 
пережить засуху

Полезная доза
Андрей Меркулов

С
енсационное сообщение 
сделали японские уче-
ные. Они утверждают, что 

добавление этанола в почву поз-
воляет растениям обходиться 
без воды в течение двух недель.

Ученые проверили экспери-
мент, логика которого довольно 
простая. Зная, что, когда расте-
ниям не хватает воды, они сами 
вырабатывают этанол, ученые 
решили ввести его в почву ис-
кусственно. Ученые в течение 

двух недель выращивали рас-
тения при нормальном поли-
ве. Затем почву рядом с ними 
обрабатывали этиловым спир-
том в течение трех дней, после 
чего растения перестали поли-
вать. Около 75% проспирто-
ванных растений пшеницы и 
риса выжили после повторного 
полива через две недели, а вот 
в контрольной группе выжило 
менее 5% необработанных рас-
тений.

Ботаники выяснили и ме-
ханизм этого явления. Оказа-

лось, что растения, лишенные 
воды, закрыли свои устьица 
вскоре после обработки эта-
нолом. Именно это позволило 
им сохранять в листьях больше 
воды, чем необработанным рас-
тениям. Поскольку этанол без-
опасен, дешев и широко досту-
пен, работа ученых предлага-
ет дешевый и простой способ 
повышения урожайности даже 
при ограниченном количестве 
воды. Правда, поливать спир-
том… Но это уже другой вопрос, 
не к науке.  

Мы недооцениваем космос, а он 
способен в любой момент препод-
нести сюрпризы. 

Конгресс «заточен» в первую очередь на повышение престижа 
ученого, привлечение в науку талантливой молодежи.

Форум в Сочи 
собрал около 
3000 участников 
из России и более 
чем из 40 стран 
мира 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Леонид Еленин родился в 1981 

году. В шестом классе прочел кни-

гу Ф.Ю. Зигеля «Сокровища 

звездного неба» и увлекся астро-

номией. В 2004 году окончил Мо-

сковский авиационный институт, 

стал программистом. Работал 

инженером по проектированию 

торговых комплексов. В 2007 году 

случайно узнал, что можно через 

интернет вести бесплатно наблю-

дения на удаленном телескопе. По-

лучив доступ, уже в 2008 году 

открыл свой первый астероид. 

На сегодня в его коллекции их бо-

лее 1500. А в 2010 году он открыл 

свою первую комету. Всего на дан-

ный момент пять носят его имя. 

Леонид Еленин является сотрудни-

ком Института прикладной матема-

тики РАН. Чтобы увлечь своей нау-

кой, он написал научно-фантасти-

ческий роман «Предел Бортля». 
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Комментарии

Григорий Трубников, академик, 
директор Объединенного института 
ядерных исследований (Дубна): 
— Я бы прежде всего подчеркнул междисциплинарность 

конгресса. В его  работе участвуют ученые, которые пред-

ставляют самые  разные науки. А междисциплинарность 

сегодня главный тренд, именно на стыке разных дисциплин 

совершаются наиболее яркие открытия. Более того, здесь 

встречаются не только ученые, но представители бизнеса, 

образования, политики, журналисты. Это котел, где можно 

«сварить» очень вкусный бульон. 

И еще. Сложившаяся сейчас в мире ситуация заставляет 

многих людей оценивать свои перспективы, менять свои 

планы. Наверняка многие талантливые молодые ученые 

намечали поехать поработать в ведущие западные центры, 

пройти стажировки, участвовать в коллаборациях, сов-

местных проектах и т.д. Ведь международные контакты 

крайне важны для каждого ученого. Современная наука не 

может развиваться в изоляции. 

Но что делать, когда связи с недружественными странами 

рвутся? И в то же время их руководители настойчиво зазы-

вают российские таланты, обещая самые благодатные 

условия для работы? Уверен, этот вопрос будет одним из 

ключевых на конгрессе. Так вот, я бы посоветовал не спе-

шить. Не принимать кардинальных решений. Весь миро-

вой опыт доказывает, что наука — очень гибкая система. 

Она быстро перестраивается, находит новые ниши для 

развития. На место одних партнеров придут другие, кото-

рые хотят с нами работать. Главное, что у нас есть такие 

точки притяжения.  

Не сомневаюсь, что, например, международные коллабо-

рации по проектам НИКА, ПИК, синхротонам, Байкальско-

му нейтринному телескопу и многим другим не  распадут-

ся. К ним проявляют интерес многие страны, готовые вклю-

читься в эти исследования. И наша молодежь, которая в 

них  участвует, имеет все перспективы для успешной рабо-

ты. Словом, мир останется открытым. Не надо ничего  бо-

яться. У России  сильная наука, она продолжает оставаться 

привлекательной. 

Вообще, надо подчеркнуть, что когда Россию исключают 

из какого-то крупного международного эксперимента, то 

это удар в гораздо большей степени не по нашей стране, а 

по самому эксперименту. Ведь наше участие, как правило, 

оценивается в  20—30 процентов, причем главным об-

разом речь идет не о денежном, а интеллектуальном вкла-

де. А его никакими долларами или евро не заменишь. 

Алексей Фёдоров, руководитель научной группы 
«Квантовые информационные технологии» 
МИСИС:
— Я бы отметил уникальность конгресса. В течение года в 

стране проходит множество разных форумов, конферен-

ций и других мероприятий, где обсуждаются проблемы по 

той или иной тематике. Так вот, конгресс в «Сириусе» осо-

бый, здесь наша наука сконцентрирована. Это особенно 

важно сейчас, когда страна оказалась в сложной политиче-

ской ситуации. Уверен, это будут не формальные, не прото-

кольные дискуссии, а мозговой штурм о развитии науки и 

технологий в новых условиях. Они особенно важны для 

молодых ученых, которым надо понять, как с учетом ны-

нешних реалий планировать свое будущее. Что потребует-

ся изменить в работе и жизни. 

Что касается конкретно моей сферы, квантовых вычисле-

ний, то в своей лекции расскажу о самых последних про-

рывных разработках в мире и в России.  Например, мы по-

казали, что можно делать  квантовые компьютеры на но-

вом принципе, так называемых кудитах, многоуровневых 

квантовых системах. Эта технология нами  запатентована. 

Планируем до конца  года показать российский кудитный 

компьютер на ионах. 



14 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 ноября 2022
среда № 270 ( 8918 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗВЕЗДА Сборные Нидерландов и Сенегала вышли в 1/8 финала из группы «А»

Пересекли Эквадор
Илья Соболев

Н
а чемпионате мира вчера 
стартовал заключитель-
ный, третий тур группо-

вого этапа. Участники плей-офф 
определились уже в двух квар-
тетах.

Из группы «А» в 1/8 финала 
пробились сборные Нидерлан-
дов и Сенегала. То, что «оранже-
вые» в своей четверке должны 
финишировать на первом ме-
сте, читалось изначально. Од-
нако из-за ничьей с Эквадором 
(1:1) в предыдущем туре подо-
печные Луи ван Гала отложили 
решение всех вопросов на матч 
с Катаром.

Катарцы потеряли шансы 
на выход в плей-офф досроч-
но, став лишь второй в истории 
сборной — хозяйкой чемпиона-
та мира, не сумевшей выйти из 
группы. И наверняка они рас-
считывали в последней игре как 
следует хлопнуть дверью. Но не 
получилось. Уже на 26-й минуте 
Коди Гакпо прекрасным ударом 
из-за пределов штрафной вывел 
голландцев вперед.

Любопытный факт: Гакпо 
открывал счет во всех трех мат-
чах группового этапа. Ранее та-
кое удавалось только итальян-
цу Алессандро Альтобелли на 
ЧМ-1986.

Интрига окончательно умер-
ла на старте второго тайма: на 
49-й минуте Френки де Йонг 
расторопнее всех оказался на 
добивании — 2:0.

В оставшееся время сопер-
ники обменялись незасчитан-
ными голами, но по большо-
му счету «оранжевые» уже до-

игрывали эту встречу.  Нидер-
ланды, к слову, никогда не выле-
тали на групповом этапе на всех 
11 чемпионатах мира, в кото-
рых принимали участие.

Катар же «покорил» сразу 
два антирекорда для сборных-
хозяек. По количеству пораже-
ний на групповом этапе (3) и по 
пропущенным мячам (7).

Куда больше драмы было в 
матче сборных Эквадора и Се-
негала, ведь на выход из группы 
претендовали обе команды. Тут 
надо еще добавить вот что: обе 

сборные битвами в плей-офф 
не избалованы. До сих пор Эк-
вадор и Сенегал лишь по разу 
выходили в стадию на вылет. 
Поэтому можно представить, с 
какой мотивацией футболисты 
начинали очный матч.

Шансы Эквадора котирова-
лись выше: южноамериканцев в 
решающей встрече устроила бы 
и ничья, тогда как Сенегалу тре-
бовалась только победа. И этот 
расклад предопределил ход пер-
вого тайма. Эквадорцы решили 
сыграть излишне прагматич-

но, а  Сенегал старался все вре-
мя идти в атаку. За свое усердие 
африканцы незадолго до пере-
рыва были вознаграждены. Эк-
вадорец Пьеро Инкапье в своей 
штрафной сбил Исмаила Сарра, 
и пострадавший лично реали-
зовал пенальти на 44-й минуте 
встречи.

Впрочем, главные события 
развернулись уже во второй 
половине матча. После паузы 
уже эквадорцы сразу завладели 
инициативой, а Сенегал ушел 
в глухую, но, как оказалось, 

небезупречную оборону. Давле-
ние южноамериканцев прине-
сло плоды на 68-й минуте: Мой-
сес Кайседо замкнул скидку по-
сле розыгрыша углового — 1:1. 

Этот счет выводил в плей
-офф Эквадор, но держались 
единицы на табло совсем недол-
го. Через пару минут «стан-
дарт» уже в исполнении сене-
гальцев привел к взятию ворот. 
Как и полагается лидеру, в са-
мый нужный момент отличил-
ся капитан сборной Калиду Ку-
либали, быстрее всех среагиро-
вавший на метания мяча в чу-
жой штрафной — 2:1. Интересно, 
что это был первый гол Кулиба-
ли за сборную (в 67 матчах), и 
каким же важным он оказался.

Эквадорцы попытались еще 
раз перевернуть игру, но ни 
20 минут основного времени, 
ни шести добавленных южно-
американцам на спасение не 
хватило.

А сборная Сенегала ста-
ла лишь третьей африканской 
сборной, которой удалось про-
биться в плей-офф чемпионата 
мира не менее двух раз. Раньше 
этим могли похвастаться толь-
ко Нигерия (1994, 1998 и 2014) 
и Гана (2006 и 2010).

Добавим, что вчера про-
шли заключительные матчи и 
в группе «В»: Англия — Уэльс и 
США — Иран. Англичан только 
чудо могло оставить за бортом 
плей-офф. Под чудом подразу-
мевалось суперразгромное по-
ражение от Уэльса. И Ирану, и 
США, встречавшимся между 
собой в другом матче, для «же-
лезного» выхода в 1/8 финала 
нужна была победа. Обе встре-
чи завершились уже после под-
писания этого номера «РГ» в 
печать.  

Сенегалец Калиду Кулибали (№3) стал главным героем матча с Эквадором.

А К Ц Е Н Т

Сенегалец Калиду Кулибали забил пер-
вый гол только в 67-м матче за сборную. 
Но именно этот мяч вывел африканцев 
в плей-офф чемпионата мира

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

В среду, 30 ноября, на чемпионате мира пройдут матчи заключительно-

го, третьего тура в группах «С» и «D». По регламенту обе встречи команд 

в каждом конкретном квартете должны начинаться в одно время. Оно 

в Катаре соответствует московскому.

30 ноября. 18.00. Австралия — Дания. Группа «D».
Эль-Вакра. Стадион «Эль-Джануб». 
Главный судья: Мустафа Горбаль (Алжир).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 17.45.

30 ноября. 18.00. Тунис — Франция. Группа «D». 
Эр-Райян. Стадион «Эдьюкейшн Сити». 
Главный судья: Мэттью Конгер (Новая Зеландия).
Где смотреть: «Матч! Футбол 1». Прямая трансляция с 17.00 (с часовым 

превью).

Где смотреть сразу оба матча группы «D» в режиме переклички: 
«Матч Премьер». Прямая трансляция с 17.45.

Объективно, исходя из табели о рангах ФИФА, результатов уже прошед-

ших встреч и показанной в Катаре игры, фаворитами предстоящих мат-

чей третьего тура группы «D» видятся европейские команды. Франция — 

действующий чемпион мира, Дания — бронзовый призер Евро-2020, за-

мыкает десятку рейтинга национальных сборных. У Туниса скромная 

30-я позиция, футболисты с Зеленого континента еще на восемь стро-

чек ниже. Правда, сенсаций на ЧМ-2022 хватает уже с избытком. Одна-

ко, как правило, решающий тур группового раунда — не время для 

неожиданных исходов. Здесь все решает класс и мастерство.

30 ноября. 22.00. Саудовская Аравия — Мексика. Группа «С». 
Лусаил. Стадион «Лусаил Айконик». 
Главный судья: Майкл Оливер (Англия). 
Где смотреть: «Матч! Футбол 1». Прямая трансляция с 21.00 (с часовым 

превью).

30 ноября. 22.00. Польша — Аргентина. Группа «С». 
Доха. Стадион «Стэдиум 974». 
Главный судья: Данни Маккели (Нидерланды). 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 21.45. 

Где смотреть сразу оба матча группы «В» в режиме переклички: 
«Матч Премьер». Прямая трансляция с 21.45.

Несмотря на то что сборная Саудовской Аравии уже порадовала своих 

поклонников сенсационной победой над Аргентиной, в матче с Мекси-

кой ее шансы на выигрыш не стоит считать более весомыми. Команда из 

Северной Америки на этом турнире пока не забила ни одного мяча и сей-

час точно будет играть от нападения. Мексиканцам пора открывать счет 

голам. В игре Польша — Аргентина болельщики смогут понаблюдать за ду-

элью двух бомбардиров: Роберт Левандовски против Лионеля Месси. 

Оба уже успели распечатать ворота своих соперников в Катаре.

Подготовил Владимир Ильин

—Чемпионат мира в Катаре: все новости в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/qatar2022
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сборная Сенегала выходила 

в плей-офф чемпионатов мира.
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РАСКЛАДЫ Кто из фаворитов досрочно пробился в следующую стадию ЧМ, 
кто рискует туда не попасть и где ждать сенсаций

Кому плей, кому офф

Илья Соболев 

Г
рупповой этап ЧМ-
2022 близится к завер-
шению. Рассказываем, 
как обстоят дела в квар-
тетах перед последним 
туром: кто из фавори-
тов пробился в плей
-офф досрочно, кто рис-
кует туда не попасть и 

где можно ждать сенсаций.
Но сначала уточним крите-

рии классификации команд в 
группах. Вот они в порядке при-
оритетности.

1. Общее количество очков, 
набранных во всех групповых 
матчах.

2. Разница забитых и пропу-
щенных мячей во всех группо-
вых матчах.

3. Количество голов, забитых 
во всех групповых матчах.

Если у двух или более команд 
по данным критериям равен-
ство, в силу вступают дополни-
тельные.

4. Очки, набранные в мат-
чах между рассматриваемыми 
сборными.

5. Разница забитых и пропу-
щенных мячей в этих матчах.

6. Количество голов в этих 
матчах.

7 .  Очки фейр-плей.  Тут 

подсчет ведется так: первая 
желтая карточка — минус очко. 

Непрямая красная карточ-
ка (вторая желтая) — минус три 
очка. Прямая красная карточ-
ка — минус четыре очка. Желтая 
и прямая красная — минус пять 
очков. Если и здесь равенство, (а 
бывает всякое), то происходит —

8. Жеребьевка оргкомитетом 
ФИФА. 

Окончательное положение 

команд в квартетах «А» и «В» 
выяснилось накануне. А вот как 
выглядят расклады в остальных 
группах.

Группа «С»
И В Н П М О

Польша 2 1 1 0 2—0 4

Аргентина 2 1 0 1 3—2 3

Саудовская Аравия 2 1 0 1 2—3 3

Мексика 2 0 1 1 0—2 1

30 ноября
Саудовская Аравия — Мексика

Аргентина — Польша

В наилучшем положении 
перед последним туром поля-
ки. Для выхода в плей-офф им 
достаточно сыграть с арген-
тинцами вничью. Есть вариан-
ты, при которых Роберт Леван-
довски со товарищи пройдут 
дальше, даже несмотря на по-
ражение.

А вот для сборной Аргенти-

ны поражение смертельно. Ни-
чья годится, только если в па-
раллельном матче сборная 
Мексики обыграет Саудовскую 
Аравию. Правда, тогда придется 
считать забитые и пропущен-
ные мячи у аргентинцев и «ац-
теков».

Чтобы избежать ненуж-
ной арифметики, Лео Месси и 
компании нужно просто обы-
грывать поляков. Кстати, та же 
самая задача в матче с мекси-
канцами стоит перед сборной-
Саудовской Аравии, если та 
желает продлить свою сказку в 
Катаре.

Группа «D»
И В Н П М О

Франция 2 2 0 0 6—2 6

Австралия 2 1 0 1 2—4 3

Дания 2 0 1 1 1—2 2

Тунис 2 0 1 1 0—1 2

30 ноября
Франция — Тунис

Дания — Австралия

Французы — первая сбор-
ная, гарантировавшая себе 
участие в плей-офф досрочно. 
Более того, команда Дидье Де-
шама почти наверняка займет 
в квартете первое место. Чтобы 
этого не произошло, нужно со-
всем фантастическое стечение 
обстоятельств: поражение «си-
них» от Туниса и крупная побе-
да Австралии над Данией. 

Второе место, скорее всего, 
разыграют в очном споре Да-
ния и Австралия. Причем если 
в параллельном матче францу-
зы одолеют Тунис, то австра-
лийцам хватит и ничьей. Скан-

динавам надо выигрывать и 
надеяться, что в параллель-
ной встрече обойдется без сен-
саций.

Кстати, африканцы тоже 
еще не потеряли шансов сы-
грать в 1/8 финала. Но для этого 
им нужно прыгнуть выше голо-
вы, одолев действующих чем-
пионов мира, а затем следить 
за результатом параллельной 
встречи, в которой Тунису тре-
буется ничья.

Группа «Е»
И В Н П М О

Испания 2 1 1 0 8—1 4

Япония 2 1 0 1 2—2 3

Коста-Рика 2 1 0 1 1—7 3

Германия 2 0 1 1 2—3 1

1 декабря
Испания — Япония

Германия — Коста-Рика

Испанцы одной ногой в 1/8 
финала. Теоретически в по-
следнем матче с Японией их 
может устроить и поражение. 
Тогда выкинуть «красную фу-
рию» из турнира сможет толь-
ко сборная Германии, если 
очень крупно обыграет Ко-
ста-Рику.

У немцев, несмотря на по-
следнее место и всего лишь 
одно набранное очко, не все 
так плохо. «Бундестим» в за-
ключительном матче нужно 
обыграть Коста-Рику и сде-
лать это как можно убедитель-
нее. Дальше все зависит от ре-
зультата параллельного матча. 
Если там обойдется без сенса-
ций и испанцы одержат победу, 
то сборной Германии для выхо-
да в плей-офф даже не понадо-
бится обращаться к дополни-
тельным параметрам.

Группа «F»
И В Н П М О

Хорватия 2 1 1 0 4—1 4

Марокко 2 1 1 0 2—0 4

Бельгия 2 1 0 1 1—2 3

Канада 2 0 0 2 1—5 0

1 декабря
Хорватия — Бельгия

Марокко — Канада

Здесь в последнем туре фут-
больных гурманов ждет насто-
ящий пир в виде матча сбор-
ных Хорватии и Бельгии. «Ша-
шечных» теоретически может 
устроить даже поражение, а 
для «железного» выхода из 
группы хватит и ничьей. А вот 
для бельгийцев, которые в Ка-
таре пока только разочаро-
вывают, на кону стоит все. Им 
нужно поднапрячься и обы-

грать хорватов. Ничья оставит 
их в игре лишь при благоприят-
ном развитии событий в парал-
лельном матче.

У сборной Марокко огром-
ные шансы выйти в плей-офф 
чемпионата мира в своей ис-
тории без оглядки на результат 
в параллельной встрече. Для 
этого африканцам нужно про-
сто не проиграть Канаде. А вот 
североамериканцы потеряли 
всякую надежду пробиться в 
плей-офф.

Группа «G»
И В Н П М О

Бразилия 2 2 0 0 3—0 6

Швейцария 2 1 0 1 1—1 3

Камерун 2 0 1 1 3—4 1

Сербия 2 0 1 1 3—5 1

2 декабря
Сербия — Швейцария

Камерун — Бразилия

Сборная Бразилии даже без 
травмированного Неймара до-
срочно забронировала себе ме-
сто в плей-офф. Победа или ни-
чья во встрече с Камеруном га-
рантируют южноамериканцам 
первое место в группе.

Каждой из остальных ко-
манд в этой группе нужна по-
беда, чтобы выйти в 1/8 фина-
ла, не оглядываясь на конку-
рентов. Если сербы обыгра-
ют Швейцарию, а камерунцы 
— Бразилию, то судьба второ-
го места будет определяться 
по дополнительным показа-
телям у сборных Сербии и Ка-
меруна.

Группа «Н»

И В Н П М О
Португалия 2 2 0 0 5—2 6

Гана 2 1 0 1 5—5 3

Южная Корея 2 0 1 1 2—3 1

Уругвай 2 0 1 1 0—2 1

2 декабря
Гана — Уругвай

Южная Корея — Португалия

Криштиану Роналду со сво-
ей командой уже обеспечили 
себе участие в плей-офф. А что-
бы точно занять первое место 
в своем квартете, португаль-
цам нужно просто не проиграть 
Южной Корее.

Лучшие виды на второе ме-
сто у ганцев. Победа над Уруг-
ваем выведет африканцев в 
1/8 финала безо всяких ого-
ворок. А вот корейцам и уруг-
вайцам надо не только побе-
ждать, но и ждать благоприят-
ных результатов в параллель-
ном матче. 

Капитан сборной Аргентины 
Лионель Месси забил на чемпионате 
мира в Катаре уже дважды.

А К Ц Е Н Т

Чтобы избежать ненужной арифметики, 
Лионелю Месси и компании нужно 
просто обыграть в последнем туре 
сборную Польши

А К Ц Е Н Т

По итогам двух туров группового этапа 
досрочно в 1/8 финала пробились 
три команды: сборные Франции, 
Бразилии и Португалии
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Группа «А»
И В Н П М О

Нидерланды 3 2 1 0 5-1 7

Сенегал 3 2 0 1 5-4 6

Эквадор 3 1 1 1 4-3 4

Катар 3 0 0 3 1-7 0
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КАРАТЕ Московский 
турнир прошел на самом 
высоком уровне

Заслужили 
девятый дан

Анна Козина

В столичном Дворце спорта Ирины Винер с успехом 
прошли соревнования «Москва — Вселенная карате», 
в которых приняли участие ведущие спортсмены из 
21 страны. Итоги турнира специально для «РГ» подвел 
президент Федерации карате России Сергей Цой.

Сергей Петрович, международный статус турнира и 
его громкое название — не просто слова?

СЕРГЕЙ ЦОЙ: Да, 21 страна-участница — это рекорд. Ни одна 
федерация не смогла пригласить больше за период с 24 
февраля. У нас было более 1200 спортсменов. Только 
сборная Ирана привезла 40 человек. Для карате это 
очень много. Были действующие олимпийские чемпи-
оны, чемпионы мира. Причем, что интересно, девочка 
из Саратова Александра Мешкова в полуфинале выби-
ла олимпийскую чемпионку из Ирана! Как вам такое? 
Россияне вообще отработали великолепно: завоевали 
7 золотых, 5 серебряных и 14 бронзовых медалей. Ито-
го — 26. Беспрецедентный успех. Это говорит о том, что 
уровень нашего карате мирового масштаба. Он очень 
сильно вырос за эти годы. У нас собралась отличная 
команда, где много прекрасных спортсменов, в том чис-
ле из регионов. Очень рад, что мы смогли это сделать и 
провести такой турнир.

Как это удалось в нынешней ситуации?
СЕРГЕЙ ЦОЙ: Хочу поблагодарить правительство Москвы, 
мэра Сергея Собянина, департамент спорта. Они сде-
лали очень много для проведения этих соревнований. 
Помогал и ОКР, и минспорта. Станислав Поздняков и 
Олег Матыцин присутствовали на соревнованиях и вы-
соко отзывались об уровне организации. Чемпионаты 
мира так не проводят. Сейчас мы не можем выступать 
под флагом Всемирной федерации карате, но президент 
WKF Антонио Эспиноc сделал все, чтобы мы не были 
изолированы. Он сказал всем спортсменам, что они мо-
гут приехать в Россию, в Москву. Поэтому такое пред-
ставительство. Все вместе мы сделали турнир и полу-
чили результат. Самое важное — мы не оказались в изо-
ляции. Главные каратистские страны к нам приехали. 
Например, в Египте карате занимаются более 2 мил-
лионов человек. Иран, Турция, Венесуэла, Куба, Казах-
стан, Беларусь, Узбекистан — все были у нас. И впервые 
на соревнованиях такого уровня Россия получила 7 зо-
лотых медалей. 

Значит, сертификат 9-го дана черного пояса за 
большой вклад в мировое карате вам вручили абсо-
лютно заслуженно.

СЕРГЕЙ ЦОЙ: Это оценка вклада всех моих коллег. 9-й и 10-й 
дан — это вершина в карате. Наверное, единственное та-
кое достижение в системе WKF в России. Я благодарен 
Антонио Эспиносу за то, что он так оценивает вклад 
российского карате в развитие мирового. И еще раз 
подчеркну, что нас не могут изолировать, потому что 
нельзя разрушить дружбу между спортсменами и вза-
имопонимание между федерациями, когда Узбекистан 
переносит азиатские соревнования ради нашего турни-
ра. Что бы ни происходило, мы будем едины. И эти со-
ревнования — прямое тому доказательство. Мы уже до-
говорились с правительством Москвы и Всемирной фе-
дерацией карате, что турнир будет ежегодным. Будем 
также двигаться вперед и побеждать.   

БАСКЕТБОЛ «Локомотив» 
в Краснодаре уверенно 
победил «Автодор»

Пути-дороги

Илья Трисвятский

В матче 13-го тура регулярного чемпионата Единой 
лиги краснодарский «Локомотив-Кубань» на своей 
площадке уверенно победил саратовский «Автодор» 
— 89:76. Перед заключительной четвертью преиму-
щество хозяев составляло 25 очков (71:46), и только 
в последнем игровом отрезке южане позволили себе 
немного расслабиться.

В середине ноября у «Автодора» произошла уже 
вторая смена главного тренера в этом сезоне. Черно-
горца Милоша Павичевича сменил серб Дарко Руссо. 
При нем команда одержала две победы (над краснояр-
ским «Енисеем» и «Самарой»), но вот ни с ЦСКА, ни с 
«Локомотивом» справиться не смогла.

И кубанцами руководит представитель мощной 
тренерской школы стран бывшей союзной Югославии 
— наставник сборной Словении Александр Секулич. Во 
встрече с «Автодором» он дал возможность проявить 
себе на площадке 11 из 12 заявленных на матч баскет-
болистов. Самыми результативными у железнодорож-
ников стали американец Джейлен Барфорд (23 очка), 
вошедший в игру со скамейки запасных Захар Ведищев 
(19, это личный рекорд в Единой лиге) и форвард сбор-
ной России Андрей Мартюк (11).  Причем стабильно 
играющий в нынешнем чемпионате Барфорд отличил-
ся пятью дальними попаданиями. В составе гостей луч-
ший бомбардир — тяжелый форвард из Черногории Да-
нило Николич (19).

«Локо» после этого домашнего успеха снова вышел 
на положительный баланс побед и поражений (7—6), 
впереди краснодарцев в таблице четыре команды — не 
знающий поражений ЦСКА, УНИКС, действующий 
чемпион «Зенит» и амбициозный дебютант Лиги сто-
личный МБА. 

Столичные армейцы свою 13-ю по счету победу со 
старта турнира одержали дома над пермской «Пар-
мой» — 109:71.  

Благодаря выигрышу у «Автодора» «Локомотив-Кубань» вер-
нулся на положительный баланс побед и поражений в Лиге.

АКЦЕНТ Японские болельщики, собирающие мусор после матчей, вновь привлекли к себе внимание

Путь самураев
Михаил Щербань

В 
Японии культ чистоты и 
порядка. Ни одному жи-
телю в Стране восходя-

щего солнца не придет в голо-
ву выбросить в контейнер па-
кет с разнообразным мусором. 
Японцы с детства приучены, 
что стекло надо утилизировать 
отдельно, как и пластик. Ну а 
о том, чтобы «вынести сосе-

дям» пылесос, стиральную ма-
шину или холодильник, и речи 
не идет. За утилизацию они из 
собственного кармана платят 
немалые деньги, и это тоже ак-
сиома.

Частичку своей культу-
ры японские болельщики пы-
таются донести до остального 
мира на крупных спортивных 
событиях — чемпионатах мира 
и Олимпийских играх. Неод-

нократно весь мир был свиде-
телем, как толпы болельщиков 
из этой страны, вооружившись 
большими пакетами, тщательно 
собирают мусор после заверше-
ния соревнований. 

Так было на футбольном 
чемпионате мира 2018 года в 
России, на Олимпиаде в Токио. 
Теперь вот группа поддержки 
«синих самураев» (так назы-
вают сборную Японии на роди-

не) прибыла в Катар и сразу, без 
раскачки, взялась за дело.  

Уже после первой игры на 
турнире, в которой Катар иг-
рал с Эквадором, после матча 
на трибунах остались местные 
уборщики и... японцы. Они под 
одобрительные возгласы персо-
нала арены «Аль-Байт» шустро 
заполнили мусором около соро-
ка 45-литровых мешков! 

Что оставалось делать мест-
ным «дворникам»? Они собра-
лись большой толпой на выхо-
де со стадиона и скандировали 
вслед уходящим гостям: «Ари-
гато!» («спасибо» в переводе с 
японского).

Видео уборки собрало в ин-
тернете почти девять миллио-
нов просмотров и застави-
ло откликнуться руководство 
ФИФА.

В Международной феде-
рации футбола отметили, что 
японские болельщики заслу-
живают самых теплых слов и 
отдельной награды.

Впрочем, сами герои сюже-
та за популярностью и славой 
не гонятся.

Лидер одной из самых круп-
ных группировок футбольных 
фанатов Японии Хирокадзу 
Цунода, который живет в горо-
де Касива префектуры Тиба, со-
общил журналистам, что не ви-
дит ничего странного в поведе-
нии его друзей:

— Для нас, людей, которые 
искренне верят в «синих саму-
раев», главное быть с ними ря-
дом в моменты побед и пораже-
ний. Мы одно целое и должны 
переживать эмоции как один 
организм. Синие мешки, кото-
рые мы берем с собой, помо-
гают окрасить стадион в цвета 
сборной во время игры, а по-
сле матча мы используем их по 
прямому назначению. Чистота 
в мыслях и делах и чистота там, 
где ты находишься, — это наша 
философия и ритуал, если хоти-
те. Здорово, что это стало хоро-
шей традицией, и мне особенно 

приятно, что те же болельщи-
ки из Марокко уже здесь, в Ка-
таре, поддержали наш порыв. 
Мы будем счастливы,если та-
ких людей по всему миру ста-
нет больше.

К слову, японские любите-
ли футбола отличаются еще 
и своими оригинальными ко-
стюмами. На трибунах можно 
увидеть и суровых самураев с 
картонными мечами, и персо-
нажей популярных комиксов. 
Каждый наряд делается инди-
видуально, а многое шьют на 
заказ, тратя огромные деньги.  

Ну если так себя ведут фана-
ты, то и футболисты из сборной 
Японии просто не могут дей-
ствовать по-другому. 

Организаторы чемпиона-
та мира в Катаре рассказали 
журналистам, что были в шоке, 
когда после матча с Германией 
зашли в раздевалку «синих са-
мураев». 

Помещение было идеально 
убрано и напоследок кто-то из 
команды даже выключил свет.

Главный тренер сборной 
Японии Хадзимэ Мориясу на 
вопрос, а зачем его футболи-
сты после тяжелейшего матча 
еще и «наводили марафет» в 
раздевалке, удивленно пожал 
плечами:

— А разве может быть по-дру-
гому? Мы пришли в чистое ме-
сто и должны оставить его в та-
ком же виде.   Отличительная черта японских болельщиков — яркие костюмы и мешки для мусора, которые они берут с собой.

А К Ц Е Н Т

По словам лидера японских фанатов 
Хирокадзу Цуноды, уборка мусора — 
часть обязательного ритуала для 
болельщиков из Японии

ОЧЕВИДЕЦ Метро в Дохе работает до трех ночи. В нем можно вкусно поесть 
и прокатиться на поезде без машиниста

Катится, катится 
«золотой вагон»

Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха 

В
сего три года назад в 
Дохе не было никако-
го метро. Появление 
системы метрополи-
тена в катарской сто-
лице приурочено к 
проведению чемпио-
ната мира. Современ-
ная, чистая, с инте-

рьерами традиционного араб-
ского шика и размаха — местная 
подземка производит впечат-
ление, хотя есть и недочеты. Но 
обо всем по порядку.

Кафе под землей
Первое, на что обращаешь 

внимание, попав в катарское 
метро, — большое количество 
небольших магазинчиков с су-
венирами. 

Хочешь купить сувенир-
ную майку с фамилией Месси 
— пожалуйста, только будь добр 
раскошелиться на 150 риалов 
(2500 рублей). Желающих хва-

тает: буквально на моих гла-
зах два аргентинца приобрели 
футболку и прошагали дальше в 
сторону эскалаторов.

Поражает обилие кафешек 
и закусочных: тут их столь-
ко, словно ты находишься не в 
подземке, а в ресторанном дво-
рике какого-нибудь крупно-
го торгового центра. Ассорти-
мент — очень много сладкого, в 
основном круассанов, тортов и 
конфет. Стоимость варьирует-
ся от 20 до 50 риалов (334—840 
рублей). Расплачиваться в спе-

циальном терминале (похожие 
есть и у нас в Москве) можно 
только картой либо риалами. 
Доллары и другую валюту не 
принимают, да и обменять их 
поблизости негде.

Билеты бывают золотыми
Метро в Дохе из трех линий: 

красной, зеленой и желтой. 
Всего здесь 37 станций, продол-
жительность поездки от одной 
остановки до другой не превы-
шает трех минут. На время чем-
пионата мира подземка работа-

ет ежедневно с 6 утра до 3 ночи в 
будние дни, и с 9 утра до 3 ночи 
— в выходные.

Все станции метро подзем-
ные и полностью кондициони-
рованные, оснащены системой 
видеонаблюдения и медпунк-
том. Везде можно найти поли-
цейский участок, молельные 
комнаты для мужчин и женщин, 
туалеты. 

На каждой станции есть сра-
зу несколько волонтеров, и по-
чти все они прилично говорят 
по-английски и готовы помочь 
в любой ситуации. Если у тебя 
есть аккредитация журнали-
ста и Hayya Card, то проезд бес-
платный. А простым болель-
щикам придется заплатить, но 
цены вполне приемлемые: два 
риала (34 рубля) на одну поезд-
ку, 15 (250 рублей) — на целый 
день и 40 (670 рублей) — на 
неделю.

В катарском метро есть три 
типа вагонов: стандартный, се-
мейный и так называемый Gold 
Club («золотой вагон»). По-

следней категорией пользуют-
ся в основном преуспевающие 
люди: крупные менеджеры, 
банкиры. Цена вопроса — 25 ри-
алов (418 рублей) за одну поезд-
ку. Впрочем, на время турнира в 
«золотой вагон» может попасть 
любой желающий, заплатив по-
чти вдвое меньше номинальной 
цены.

Поезд идет без машиниста
Поезда сверхкомфортабель-

ные: чистые, с кондиционером, 
они ходят каждые десять минут 
и не переполнены. Накладки бы-
вают только в дни матчей, когда 
в подземке слишком много на-
рода. Все вывески написаны 
на двух языках: арабском и ан-
глийском.

Я предпочитаю использовать 
стандартный вагон, в котором 
преобладают мужчины, а если 
в нем и есть женщины, то долго 
смотреть на них нежелательно. 
Всех пассажиров ненавязчиво 
охраняет транспортная поли-
ция. Она же следит за тем, что-

бы никто не мусорил в салоне, 
не лежал на сиденье и не гово-
рил слишком громко. 

Еще одна поразившая меня 
деталь — полностью автомати-
зированные поезда. Несмотря 
на отсутствие машинистов, они 
способны развивать скорость в 
100 км/час.

Что при этом важно отме-
тить — даже с появлением метро 
местное население по-прежне-
му предпочитает передвигать-
ся на личном транспорте. Но те 
из них, кто все же заглядывает в 
подземку, наверняка остаются 
под большим впечатлением.   

А К Ц Е Н Т

Пассажиров в вагонах ненавязчиво 
охраняет транспортная полиция. 
В салоне категорически нельзя 
мусорить, громко говорить и лежать 
на сиденьях

Так выглядит вход на одну из станций метро в Дохе. А ведь еще три года назад этого вида транспорта здесь не было. 

Метрополитен в Дохе не остался в стороне от футбольной лихорадки. В поездах нет машинистов, но состав разгоняется до 100 километров в час.В «золотом вагоне» можно прокатиться с комфортом.
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стоит одна поездка в «золотом 

вагоне»
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РЕПОРТАЖ Что думают об Александре Пушкине на Донбассе

И метель, и памятник, и выстрел 

ОТКРЫТЫЙ УРОК Почему мы сделали этот проект?

Пушкин наш. И всё!

Владимир Ладный, 
«Российская газета»,
Шахтерск, ДНР

З
а неделю экспедиция 
«Родины» побывала на 
освобожденных терри-
ториях Украины и пре-
зентовала сборник ма-
териалов об А.С.Пуш-
кине в Луганске, Ме-
литополе, Геническе. 
Но первая встреча в 

Шахтерске была самой вол-
нующей.

Школа номер 19. Она одна 
из лучших в  Шахтерске. Ее ак-
товый зал сегодня заполнен до 
предела: школьники, учите-
ля,  гости, журналисты...  Их со-
брали тут  ни  новость о том, что 
Шахтерск получил звание Горо-
да воинской славы за самоот-
верженную борьбу с украински-
ми националистами, ни воспо-
минания о пережитой войне и 
разрухе...   Стены школы до сих 
пор хранят застрявшие осколки  
снарядов нациков. Нет, на этот 
раз их собрала любовь к Алек-
сандру Пушкину, тем более тут 
«Российская газета» презенто-
вала выпущенный сборник ма-
териалов для школ  «Пушкин 
наш. И всё!». 

На 136 страницах ведущие 
ученые и писатели рассказали 
об интересных, но малоизвест-
ных фактах из жизни классика. 
Публикации о друзьях поэта и 
его музах, его долгах и дуэлях, 
его знаменитых современни-
ках и потомках никого не оста-
вят равнодушными. Многие из 
этих материалов были опубли-
кованы в историческом журна-
ле «Родина». 

— При жизни поэт ничего не 
боялся.  Свидетельством тому 
его 29 дуэлей, — объяснил идею 
сборника замглавного редакто-
ра «РГ»  Игорь Коц. — Пушкин 
был потрясающим стрелком, с 
двадцати шагов попадал в мо-
нетку, но никого из своих оппо-
нентов никогда даже не ранил — 
кроме Дантеса.  И будь поэт жив, 
он бы сумел сейчас постоять за 
себя. Пушкин наш. Он продол-
жает воевать всей своей судь-
бой, всем своим творчеством. 
А русские на войне своих не 
бросают.

Его поддержали участники 
встречи.

— Пушкин сказал: «Пока сво-
бодою горим, Пока сердца для 
чести живы, Мой друг, Отчиз-
не посвятим Души прекрасные 
порывы!» Разве это не про тех, 
кто сидит сегодня тут, в зале, кто 
не бросил нашу землю, не убе-
жал? — спрашивает руководи-
тель городского объединения 
учителей литературы Екатери-
на Белицкая. — Спасибо,  «Рос-
сийская газета», что дала нам 
возможность поговорить в эти 
тяжелые дни о светлом русском 
гении. Пушкин и сегодня строит 
нашу жизнь по нравственным 
законам. Мы помним его слова: 
береги честь смолоду. Помним, 

что он милость к падшим при-
зывал. Это сегодня на Донбас-
се очень важно. Прощение или 
месть — что сильнее? Что важ-
нее? Благодаря этому сборнику 
мы находим новые смыслы... 

— Новый сборник очень по-
может нашим учащимся и учи-
телям! Культура живет в наци-
ональной памяти, у каждого из 
нас свой Пушкин: кто-то лю-
бит сказки, кто-то лирику, но 
всем он дорог,  у него для каж-
дого найдутся милые сердцу 
строки, — сказал заместитель 
главы Шахтерска Юрий Касиц-
кий. И заметил, что   это  не пер-
вая  встреча с  «Российской  газе-
той». —  Мы принимаем ее жур-
налистов  уже как наших ста-
рых добрых друзей. Прошлая 
презентация — исторического 
спецвыпуска журнала «Роди-
на» «Донбасс — сердце России» 
— была очень интересной, и мы 
просили  бы эту традицию про-
должить. 

 С Анной Федоренко, началь-
ником  управления образования 
Шахтерска,  мы познакомились 
еще до презентации. Проезжая 
с нами по городу, она грустно 
рассказывала, что   до спокой-
ной жизни  еще далеко. «Недав-
но в железнодорожную станцию 
Шахтерска было попадание, го-
рели вагоны. А пару дней назад 
в Розовке украинская ракета по-
пала в школу, больше половины 
здания разрушена, и дом культу-
ры разбит... Расчищаем, чиним.  
И тем не менее мы все равно   
перешли на очное обучение...  А 
на презентации она скажет:

— Когда я смотрю, как памят-
ники Пушкину сносят, я хочу 
всех их забрать и поставить в 
нашем городе...  А этот сборник, 
что выпустила «Российская 
газета», — тоже памятник, он 
открыл нам много новых стра-
ниц о великом поэте, и эти нрав-
ственные коды Пушкина мы бу-
дем нести детям. 

На этой встрече было много 
интересного. Школьники чита-
ли стихи поэта,  школам дарили 
книги Николая Долгополова и 
других известных журналистов 
«Российской газеты». Участни-
ки встречи назвали эти подар-
ки бесценными и говорили, что 
они помогут воспитывать детей 
на правдивой истории, не пере-
писанной под чей-то заказ.

А донецкий город  Шах-
терск с сахалинским  Шахтер-
ском соединил   корреспондент 
«РГ» Александр  Тарасов, в сво-
ем  видеообращении  он пере-
дал привет собравшимся с дру-
гого конца страны и рассказал, 
как там   собираются проводить 
классные часы по материалам 
этого сборника «РГ». 

Откровенным  сюрпризом 
для всех стало  организованное 
«Российской газетой» онлайн-
выступление артиста Сергея 
Безрукова, неоднократно играв-
шего Пушкина в кино. 

— Пушкин наш генетический 
код, если хотите, — обратился 
Безруков к жителям Донбасса. 
—  На все вопросы, которые вы 
задаете себе, ответы найдете у 
Пушкина. Именно он придумал 
тот современный язык, на кото-
ром мы говорим. Он настоящий 
патриот, если уж говорить се-
рьезно, истинный патриот. 

Такой же патриот, как те, кто 
сидел в зале. Кто не бросил свой 
Донбасс в дни тяжких испыта-
ний и ведет его к победе.   

П
очему мы взялись за этот 
проект? Потому что убе-
ждены: Пушкин очень 

нужен российским детям. По-
тому что многие из них, увы, 
плохо его знают, а очень многие 
не знают совсем на территори-
ях, недавно присоединившихся 
к России. И потому, что нынеш-
ний киевский режим объявил 
войну Александру Сергеевичу. 

А на войне русские своих не 
бросают.

7 апреля 2022 года
Памятник Александру Пуш-

кину демонтирован в городе 
Мукачево. 

9 апреля 
Памятник Александру Пуш-

кину демонтирован в Ужгороде 
и Тернополе.

11 апреля 
Бюст Александра Пушкина 

демонтирован в селе Заболо-
товцы Львовской области. 

26 апреля 
Памятник Александру Пуш-

кину повален в селе Пушкино 
Закарпатской области. 

28 апреля 
Памятник Александру Пуш-

кину демонтирован в Конотопе, 
во время демонтажа памятнику 
оторвали голову. 

30 апреля 
Памятник Александру Пуш-

кину демонтирован в Чернигове. 

5 мая 
Мемориальная доска Алек-

сандру Пушкину демонтирова-
на в Виннице.

8 мая 
Бюст Александра Пушкина 

демонтирован в поселке Деля-
тино Ивано-Франковской об-
ласти. 

16 июня
Рабочая группа Министер-

ства образования и науки Укра-
ины приняла решение об изъя-
тии из школьных учебников бо-
лее 40 произведений советских 
и российских авторов, включая 
Александра Пушкина. 

26 июля 
Бюст Александра Пушкина 

демонтирован в Запорожье.

11 октября
В центре Киева демонтиро-

вали бюст Александра Пушки-
на, установленный в 1899 году. 
Деньги на него собирали пре-
подаватели и ученики 5-й муж-

ской гимназии к 100-летию со 
дня рождения поэта. Бюст был 
изготовлен в Санкт-Петербурге.

Бескомпромиссный смель-
чак Пушкин продолжает вое-

вать за Россию. Надо ли удив-
ляться, что мракобесы всех ма-
стей — и не только на Украине — 
безошибочно почувствовали 
исходящую от него угрозу. 

Но Пушкин не один, потому 
что с ним Родина. 

На тягостном фоне «пушки-
нопада», вымарывания имени 
поэта из украинских учебни-
ков, ожесточенной борьбы с 
русским языком в украинских 
школах и вузах мы сделали 
при поддержке департамента 
средств массовой информа-
ции и рекламы города Моск-
вы 136-страничный сборник 
«Пушкин наш. И всё!». 

Видные российские ученые, 
архивисты, писатели, иссле-
дователи жизни и творчества 
Александра Сергеевича Пуш-
кина рассказали в популярной 
форме о малоизвестных стра-
ницах жизни и творчестве на-
шего великого соотечествен-
ника. В сборнике представлены 
и материалы журнала «Роди-
на». Мы уверены, что матери-
алы любого из разделов сбор-
ника — «Творчество», «Дру-
зья», «Музы», «Дуэли», «Быт», 
«Современники», «Потомки» 
— непременно будут полезны 
читателям всей России. Ста-
тьи «Пушкина» можно исполь-

зовать и как исходники для 
школьных занятий, и как сцена-
рии любительских фильмов, 
и как лонгриды на школьных 
сайтах, и как темы для дискус-
сий, семинаров и творческих 
исследований. 

Уверены в этом, потому что 
в сентябре наше первое изда-
ние «Донбасс — сердце России» 
было доставлено во все школы 
ДНР и ЛНР и уже заслужило са-
мые лестные отзывы педаго-
гов. На незабываемых презен-
тациях в Луганске и Шахтерске 
нас просили продолжить нача-
тую работу. 

Мы обещали. И сделали.  

Учителя и школьники Шахтерска благодарны «Российской газете» за возможность поговорить в эти тяжелые дни о светлом русском гении.

Ученики школы № 19 Шахтерска читают стихи поэта.

А К Ц Е Н Т

Мы помним: береги честь смолоду. 
Помним, что он милость к падшим 
призывал. Это сегодня на Донбассе 
очень важно. Прощение или месть — 
что сильнее? Что важнее?  

А К Ц Е Н Т

Почему мы взялись за этот проект? 
Потому что киевский режим объявил 
войну Александру Сергеевичу. 
А на войне русские своих не бросают 

В центре Киева. Октябрь 2022 года.
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Памятник Пушкину в Царском Селе.
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